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«Есть места, где женщины в 27 лет уже смор-
щенные», — сказал Павел Астахов, защитник прав 
ребенка, объясняя женитьбу 57-летнего начальника 
чеченского РОВД на 17-летней девушке. 

На следующий день он извинился перед жен-
щинами за слово «сморщенные». Но не за суть 
того, что сказал.

Суть эта в том, что в брачный союз надо 
вступать с несморщенными. Так — правиль-
но. А со сморщенными — неправильно и даже 
противоестественно. 

Хорошая такая точка зрения. Имеет право на 
жизнь. Но если мы с ней согласимся и посмотрим 
на начальника РОВД, что мы увидим?

Он сморщенный! 
В Конституции Российской Федерации за-

писано, что «женщины и мужчины имеют равные 
права и свободы и равные возможности для их 
реализации». 

Следуя Конституции и соблюдая закрепленное 
в ней равенство женщин и мужчин, правило Павла 
Астахова о сморщенности необходимо применить 
к начальнику РОВД в той же степени, в какой оно 
применяется к его невесте. 

Если мужчины выбирают несморщенных жен-
щин, то и женщины должны выбирать несморщен-
ных мужчин, верно ведь?

Многие возразят, и я заранее могу эти воз-
ражения здесь перечислить. Но не считаю нужным, 
поскольку все они — не из правового поля.

Из правового — только Конституция и законы 
РФ. А также Павел Астахов, Уполномоченный при 
Президенте РФ по правам ребенка — официальное 
лицо, представляющее наше государство, который 
в публичных высказываниях не считается с положе-
ниями этой самой Конституции, а заодно и законов, 
запрещающих брак с несовершеннолетними, кроме 
как в исключительных случаях, каковым считается 
беременность, чего в обсуждаемом случае быть не 
может, поскольку чеченский начальник никогда не 
женится на девушке, которая «дала» до свадьбы, 
пусть даже ему самому.

Древними обычаями таких девушек родствен-
никам положено убивать как обесчещенных. А не 
замуж выдавать. Хотя этот обычай — тоже не из пра-
вового поля нашего государства. Мягко говоря. 

Вообще в Чечне много чего — не из правового 
поля. Нормальными считаются действия, кото-
рые в других субъектах Федерации караются как 
уголовные преступления. Но руководство страны 
смотрит на это сквозь пальцы, поскольку такие 
действия обусловлены местными обычаями, и, 
если их запрещать, население Чечни повернется 
к исламскому радикализму, который, наоборот, 
им следует.

Попросту говоря, с государственной точки 
зрения угроза религиозной радикализации Чечни 
опаснее браков с малолетними, многоженства 
и прочих проявлений дискриминации женщин. 
Поэтому пусть женятся на ком хотят, лишь бы со-
храняли лояльность.
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СМОРЩЕННЫХ ЖЕНЩИН 
ПРИСТРЕЛИВАЮТ,  
НЕ ПРАВДА ЛИ?

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Борис НОТКИН, журналист
СВОБОДНАЯ ТЕМА
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СКВЕРНЫЙ ДИАГНОЗ

14–23 МАЯ  
ВСЕРОССИЙСКАЯ  

ДЕКАДА ПОДПИСКИ
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Начавшийся в Под-
московье дачный сезон 
можно уже заранее объ-
являть неудачным. Это 
касается не любителей 
подышать свежим воз-
духом, а тех, кто рас-
считывает на собствен-
ный богатый урожай 
огурцов, помидоров, 
картошки и разной про-
чей редиски. Сколько 
ни вкалывай на грядках 
летом, исправить неу-
дачную «посевную кам-
панию» очень трудно. И 
дело тут не в лени или 
неумении людей. Про-
сто примерно каждое 
третье семечко, куплен-
ное нашими дачниками, 
не взойдет. В целом же 
две трети продающих-
ся семян имеют те или 
иные проблемы — по-
ниженную всхожесть, 
пересортицу, мусор в 
виде дополнительных 
семян и попросту пло-
хое качество...
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Франция, наконец, решила пре-
кратить свои метания по «Мистралям» 
(отдадим — не отдадим их России) и 
заявила официально, что хочет растор-
гнуть контракт по многострадальным 
вертолетоносцам. Того же самого, как 
известно, хочет и Россия. Причем давно. 
Однако это обоюдное желание сторон 

наткнулось на такое же обоюдное несо-
гласие относительно суммы выплаты 
неустойки. 

Прокомментировать обоснован-
ность позиции обеих сторон «МК» по-
просил эксперта в области военно-
технического сотрудничества. 
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Только треть посевного материала, 
покупаемого дачниками,  

не имеет недостатков

О СЕМЕНА, О НРАВЫ!

ЖАДНОСТЬ ФРАНЦИЮ СГУБИЛА?
Французам, возможно, придется отдать России 
за «Мистрали» даже больше, чем они могли бы

Сегодня сборная России по 
хоккею в ранге действующего обла-
дателя титула самой крутой коман-
ды планеты Земля сойдется в полу-
финальном матче чемпионата мира 
с Соединенными Штатами Аме-
рики. Той самой сборной, которая 
уже больно укусила дружину Олега 
Знарка на групповом этапе пер-
венства в Чехии. Говорят, неудачи 
подобного толка не повторяются, 
но — лед ровный, а шайба круглая. 
И сегодня в игре с США мы поймем, 
окажутся ли правы эксперты «МК» и 
букмекеры в своих прогнозах. 

Подробности — на 8-й стр.
Ставка на полуфинал: 
Россия — 1,40 
США — 2,90
Ставка на общую победу  
в чемпионате мира: 
Канада — 1,50
Россия — 4,00 
Чехия — 8,00 
США — 14,00

ЭТО ЕСТЬ ПРЕДПОСЛЕДНИЙ  
И РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ

Сегодня решится, 
достойна ли 
сборная России 
высших медалей 
хоккейного 
чемпионата 
мира

Суббота,  
16 мая, 20.15. Чемпионат 
мира по хоккею-2015. 
Полуфинал. США—Россия 

БЛЮЗ ОСИРОТЕЛ БЕЗ КОРОЛЯ
Би Би Кинг умер на 90-м году жизни

До своего юбилея 
король блюза Би Би 
Кинг не дожил всего 4 
месяца. 20 лет он был 
болен диабетом, и бо-
лезнь, увы, прогресси-
ровала. В апреле этого 
года он попал в больни-
цу с сильным обостре-
нием, организм уже 
был сильно обезвожен. 
Чуть позже ему стало 
лучше, и он снова вер-
нулся домой, однако, 
к прискорбию, про-
жил недолго. Он умер 
во сне, уйдя от своих 
коллег и поклонников в 
свой блюзовый рай…
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ИОСИФ КОБЗОН СЫГРАЛ В КЛИПЕ 
О БОРЬБЕ ЗА ЖИЗНЬ
Сюжет основан  
на реальных событиях

КОЛИН ФАРРЕЛЛ ЧУТЬ  
НЕ ПРЕВРАТИЛСЯ В ЛОБСТЕРА
Спецкор «МК» передает  
с Каннского кинофестиваля
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ПРАВОСУДИЕ СВАЛИЛОСЬ  
НА МОСКВИЧА С КУСКОМ МОСТА
  Отсудить денежную ком-

пенсацию недавно удалось 
москвичу, на машину кото-
рого обрушился град щебня 
под мостом на пересечении 
Востряковского проезда и 
МКАД. 

  Как стало известно 
«МК», владелец автомобиля 
SsangYong Сергей подал иск 
в Лефортовский суд после 
того, как в октябре прошлого 
года его «железный конь» по-
пал в ДТП. В тот момент, ког-
да иномарка проезжала под 
мостом, часть его конструк-
ции обрушилась, и щебень 
посыпался на корпус авто. К 
счастью, пострадавших в этой 
неприятной дорожной ситуа-
ции не оказалось. Удар на себя 
приняла машина. Ее ремонт 
вылился хозяину в сумму свы-
ше 62 тысяч рублей. 

   Сергей попросил суд, 
чтобы ГБУ «Гормост», ответ-
ственное за содержание объ-
екта, вернуло ему потрачен-
ные в автосервисе деньги, а 
также компенсировало его 

переживания из-за испорчен-
ного авто в размере 10 тысяч 
рублей. Учреждение в свою 
очередь решило, что отвечать 
должен подрядчик — фирма 
«Инжтехсервис», которой было 
поручено временно следить за 
состоянием моста. Тем более 
что сотрудник организации 
уже понес административную 
ответственность. Однако суд 
решил, что по иску жителя 
столицы «Гормост» все-таки 
должен ответить и выплатить 
все его расходы, связанные 
с судебным процессом. При 
этом служители правосудия 
пояснили, что впоследствии 
учреждение сможет взыскать 
свои убытки с подрядчика. 
Согласно решению Сергею 
вернут деньги за ремонт и су-
дебные издержки. Но Фемида 
сочла, что морального вреда 
автомобилисту причинено не 
было (Сергей не смог дока-
зать, что страдал из-за сло-
жившейся ситуации), поэто-
му в этой части иска мужчине 
было отказано.

НАБЕРЕЖНЫМ МОСКВЫ СДЕЛАЮТ ПЛАСТИЧЕСКУЮ 
«ОПЕРАЦИЮ»

С помощью хитрого приема 
ландшафтной архитектуры — 
геопластики — будут защи-
щать столичные набережные 
от дорожной пыли и гула авто-
мобилей. Вместо гранитных 
парапетов вдоль Москвы-реки 
вырастут искусственные хол-
мы и впадины, покрытые зе-
ленью.

Как стало известно «МК», 
градостроители совместно с 
Москомархитектурой разра-
батывают единый дизайн-код 
шумозащитных сооружений 
для набережных.

Вдоль проезжей части 
планируется создать искус-
ственные насыпи и пригорки, 
на которых будут расти зе-
леные насаждения. Высота 
холмов будет варьироваться 

в зависимости от того, с чем 
граничит река: с офисными 
зданиями, жилыми домами, 
промзоной или Кремлем. Де-
ревья подберут по двум кри-
териям: чтобы выжили в усло-
виях придорожной экологии 
и давали максимально много 
зелени, закрывая трассу от 
глаз прохожих. Применять 
новые способы шумозащи-
ты планируется не на всех на-
бережных, а только на самых 
широких. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует 

ландшафтный архитектор 
Илья Мочалов: 

— Геопластика отлично сра-
ботает в первую очередь на 
Кремлевской набережной. 
Она для этого достаточно 

широкая, но сейчас от дороги 
отделена бесполезной поло-
сой газона. Его надо каждый 
год обновлять, и от пыли он 
не спасает. А систему холмов 
можно соединить с парком 
«Зарядье». Также этот прием 
можно применить на Лужнец-
кой набережной и в Нижних 
Мневниках, где собирают-
ся строить парламентский 
центр. Вообще такая игра с 
рельефом, когда архитектор 
использует ландшафт, как 
пластилин, наиболее успешно 
применяется именно на на-
бережных, где уровни воды и 
твердой поверхности сильно 
отличаются. Кроме холмов 
можно сделать еще подпор-
ные стенки, лесенки, ниши и 
«карманы».

МАЙСКИЕ ДОЖДИ ПОДМОЧАТ 
РЕПУТАЦИЮ ИЮНЯ

Затяжные дожди с силь-
ным ветром и грозами ожи-
дают москвичей в предстоя-
щие выходные. Этому будет 
способствовать не совсем 
обычный, стационарный ци-
клон, который остановится 
над Московской областью на 
несколько дней.  

Как сообщили «МК» в цен-
тре погоды «Фобос», циклон 
приблизился к нам с юго-
востока и пробудет вплоть 
до понедельника. Предпо-
лагается, что местами дожди 
будут такими сильными, что 
превысят месячную норму 
осадков (45–60 мм). 

В  воскресенье ночью в 

Москве ожидается +5...+7, 
по области +3...+8 градусов, 
днем +9...+11 и +7...+12 соот-
ветственно. В понедельник и 
вторник ночью в Московской 
области будет 0...+7, днем 
+9...+14 градусов, что почти 
на 4 градуса ниже средних 
многолетних значений.

Предстоящие дожди в со-
четании с ветром и прохладой 
улучшат экологическую об-
становку в регионе. Согласно 
народному календарю, если 
май выдастся дождливым, 
жди дождливый июнь и за-
сушливую осень. Дожди в мае 
также прогнозируют хороший 
урожай хлеба.

РЕЦЕПТАМ ДЛЯ ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫХ 
ПРЕДЛАГАЮТ ПРОДЛИТЬ ЖИЗНЬ
До трех месяцев продлить 

срок выписки лекарств для 
хронически больных людей 
предложили столичным вла-
стям члены Общественной 
палаты Москвы. Напомним, 
сейчас пациенты со сложны-
ми заболеваниями могут по-
лучить рецепт от врача только 
на один месяц.

По словам члена Лиги за-
щиты пациентов юриста Алек-
сея Старченко, инициатива 
продлить сроки действия 
рецепта, безусловно, хоро-
шая. Однако, скорее всего, 
в данном случае потребуется 
изменение федерального за-
конодательства.  

— В столичных больницах и 
поликлиниках уже не первый 
год внедряют электронную 
систему документооборота. 
Однако до сих пор не могут на-
ладить контроль за выпиской 
жизненно важных лекарств, 

— удивляется юрист. — Все 
рецепты должны быть в элек-
тронном виде, чтобы их могли 
видеть и врачи, и аптеки, и чи-
новники, и Госнаркоконтроль. 
В такой системе легко можно 
будет отслеживать в режиме 
онлайн все. Можно даже за-
нести в систему паспортные 
данные родственников, ко-
торые за этими лекарствами 
приходят в аптеки.

Однако пока даже столица 
живет в этом плане по старин-
ке. А хроническим больным 
приходится постоянно му-
читься из-за таблеток. 

Кстати, помимо увеличе-
ния сроков действия рецеп-
тов для хроников обществен-
ники предлагают разместить 
«на видных и легко доступных 
для пациента местах» в апте-
ках весь перечень льготных 
лекарств, в том числе тех, 
обязательных. 

ОЖОГИ УБЕДИЛИ ПЕНСИОНЕРКУ, 
ЧТО ИНОГДА В АВТОБУСЕ ЛУЧШЕ 

СТОЯТЬ, А НЕ СИДЕТЬ
Ожоги ног из-за неис-

правной системы обогрева 
салона получила 58-летняя 
жительница подмосковной 
Сходни во время поездки 
в автобусе маршрута 370 в 
четверг на Ленинградском 
шоссе. Женщина намерена 
требовать финансовой ком-
пенсации.

Как удалось выяснить 
«МК», Мария Федоровна, на 
свою беду, в автобусе заня-
ла сидячее место, под кото-
рым располагалась печка. В 
утренние часы устройство 
работает на подогрев сало-
на. Неприятность случилась в 
10.30 на остановке «Магазин 
«Санкт-Петербург». Мария 
Федоровна почувствовала, 
как ее ноги чем-то обожгло. 
Пассажиры сообщили о ЧП 
водителю, а тот определил, 
что даме ошпарило ноги ан-
тифризом, так как лопнула 
трубка в системе охлажде-
ния. К сведению, темпера-
тура жидкости 80 градусов. 
Водитель, как положено по 
инструкции, заявил о слу-
чившемся в автоколонну 
1786 и продолжил маршрут, 
а Мария Федоровна пошла 

в ближайший травмпункт. 
Повреждения оказались не 
слишком серьезные. Обе 
ноги покраснели, но волды-
рей не наблюдалось. Жен-
щине обработали область 
ожогов и отпустили домой.

Теперь Мария Федоровна 
хочет получить компенсацию 
за проблемы со здоровьем. 
Она напишет заявление, 
чтобы зафиксировать акт не-
счастного случая, после чего 
этот документ передадут в 
страховую компанию, где на 
основе медицинских бумаг 
специалисты решат вопрос о 
размере компенсации. К све-
дению, максимальная сумма 
выплат — 2 млн рублей.

По словам представите-
лей автоколонны, этот низ-
копольный автобус практиче-
ски новый, эксплуатировался 
всего 2,5 года. А шланг лоп-
нул, скорее всего, из-за низ-
кокачественной резины. Ав-
тобус уже не на гарантийном 
обслуживании. Руководство 
предприятия напишет жа-
лобу на завод-изготовитель 
«Волгобус», чтобы там обра-
тили внимание на качество 
резиновых шлангов.

Торговцев тигриным 
и обезьяньим мясом за-
держали сыщики МУРа 
на юго-востоке Москвы. 
Злоумышленники тор-
говали еще и клыками 
и когтями животных. А 
самая невероятная на-
ходка — нечто, напоми-
нающее человеческую 
руку, — ждала оператив-
ников в квартире контра-
бандистов.

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад полицейские об-
наружили в Интернете 
объявление о продаже 
головы амурского тигра. Сы-
щики назначили продавцам 
встречу недалеко от Люблин-
ского рынка, куда пришли 
под видом покупателей. Как 
только стало ясно, что зло-
деи прибыли с товаром, оба 
были задержаны. Торговца-
ми оказались два уроженца 
Вьетнама. У них была с собой 
тигриная голова, с которой 
уже содрали кожу, и множе-
ство клыков. Эти клыки сто-
ят довольно дорого, их ис-
пользуют для изготовления 
украшений и дизайнерских 

часов. Стоимость изделий 
из клыков амурских тигров, 
по словам специалистов, со-
ставляет около полумиллио-
на рублей. 

Как оказалось, вьетнамцы 
организовали склад в съем-
ной квартире на Тихорецком 
бульваре. Там полицейские 
нашли голову предположи-
тельно дальневосточного 
леопарда или амурского ти-
гра, 59 клыков, 4 кости тигра, 
а также не менее 15 кг мяса 
различных диких животных 
и одну выделанную шкуру 
амурского тигра, занесенного 

в Красную книгу Рос-
сии. По некоторым 
данным, основными 
покупателями тигри-
ного мяса были доро-
гие рестораны вьет-
намской и китайской 
кухни. Тигриное мясо 
подается для особых 
гурманов, готовых 
раскошелиться, что-
бы попробовать ди-
ковинку. 

— В настоящее вре-
мя решается вопрос о 
возбуждении уголов-
ного дела по статье 
«Незаконная добыча 

и оборот особо ценных диких 
животных, принадлежащих к 
видам, занесенным в Красную 
книгу России», — рассказали 
«МК» в пресс-службе МУРа.

Что интересно, среди на-
ходок, которые оказались 
в холодильнике с тигриным 
мясом, была и рука. Некото-
рые СМИ поспешили заявить, 
что эта рука является челове-
ческой. Впрочем, по словам 
оперативников, принимав-
ших участие в операции, рука 
больше похожа на обезьянью 
лапу. 

17-ЛЕТНЮЮ ДЕВУШКУ СТОЛКНУЛА 
С КРЫШИ СИЛА ЛЮБВИ

В истории 16-летней де-
вушки, которая случайно 
столкнула с крыши бывшую 
пассию своего парня, при-
шлось разбираться сотруд-
никам следственных органов 
Подмосковья. Интересно, что 
вывести на чистую воду подо-
зреваемую помогли ее друзья 
— с помощью психологическо-
го давления.

Как стало известно «МК», 
драма разыгралась в подмо-
сковном Клину. К тому момен-
ту главная героиня этой исто-
рии, 16-летняя Карина (все 
имена изменены), уже около 
месяца встречалась с 20-лет-
ним Василием, местным груз-
чиком. Василий всегда поль-
зовался спросом у девушек 
— особенно сильно увлеклась 
им 17-летняя Марина, учащая-
ся колледжа. Причем Василий 
давал массу поводов для рев-
ности Карине и совершенно не 
собирался расставлять точки 
над «i» в своих отношениях. 
Дошло даже до того, что Ка-
рина и три ее подруги избили 
Марину. Это случилось пря-
мо на глазах у Василия, но он 
просто наблюдал за дракой. 
Спустя пару недель Карина и 
Марина вроде бы помирились. 
Однажды вечером вместе с 
Василием и еще несколькими 
знакомыми девушки выпивали 
в одном из подъездов 9-этаж-
ки. В какой-то момент Марина 
вылезла на крышу «прогулять-
ся», где чуть не сорвалась вниз 
— она повисла на самом краю 
крыши, держась за парапет 
одними руками. К счастью, 
Василий услышал ее крики и 
подоспел на помощь. Скорее 
всего, девушка просто хотела, 
чтобы ее спас именно он... Ал-
когольный градус в молодых 
организмах повышался, и чуть 
позже Марина и Карина снова 

вышли на крышу поговорить 
по душам. Марина буквально 
повисла на шее у соперницы, 
принялась говорить ей, чтобы 
та оставила Василия в покое, 
потому что он принадлежит 
только ей. Трудно сказать, что 
это было — угроза или мольба, 
но Карина отмахнулась от де-
вушки, ударила ее по ладоням 
наотмашь, а та попятилась с 
крыши и упала вниз. Убийца 
поневоле вернулась в компа-
нию и сказала, что оставила 
Марину в одиночестве, так как 
та ей надоела. Та долго не воз-
вращалась, ребята полезли 
гурьбой на крышу искать ее 
и увидели тело внизу. Пару 
дней спустя Василий пришел 
к Карине и спровоцировал ее 
на откровенность, причем за-
писал на диктофон чистосер-
дечное признание. Впрочем, 
оно и не понадобилось. На по-
минках, когда Карине начали 
задавать неудобные вопросы 
уже подруги погибшей, она во 
всем созналась. Одна из при-
ятельниц Марины попыталась 
избить ее за это, но обошлось 
лишь парой ударов. В итоге 
делом занялся Следственный 
комитет.

Кстати, погибшая девушка 
состояла на учете у невроло-
га с диагнозом «аффективно-
респираторные признаки». 
Марине нельзя было нервни-
чать, она начинала задыхать-
ся, высказывала мысли о суи-
циде, говорила, что порежет 
вены или бросится с крыши. 
Карину же описывают как 
уверенную в себе девушку. 
Старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий отмечает, что 
уголовное дело с утвержден-
ным обвинительным заклю-
чением направлено в суд для 
рассмотрения по существу.

КОНТРАБАНДИСТЫ ПРЕДЛАГАЛИ НА ПРОДАЖУ 
ГОЛОВУ ТИГРА И ЛАПУ ОБЕЗЬЯНЫ
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Итак: Франция готова вернуть 
России 785 млн евро — день-
ги, указанные в актах приемки 
работ. При этом она выдвигает 

условие, что Москва разрешит продать ко-
рабли третьей стороне без каких-либо до-
полнительных условий и оговорок.

Россия, которая давно и с радостью го-
това отделаться от этих ненужных ей верто-
летоносцев, готова идти на уступки. Она не 
требует выплаты неустойки, штрафных санк-
ций, однако хотела бы вернуть не только 785 
млн евро, но еще и те средства, которые по-
тратила на обучение экипажа, строительство 
инфраструктуры для базирования вертолето-
носцев во Владивостоке, а также на работы 
по созданию под вертолетоносцы палубных 
вертолетов Ка-52К, — что вполне справедли-
во. То есть в сумме, по оценкам российской 
стороны, — 1,163 миллиарда евро.

Чьи требования в данном случае более 
обоснованны, проанализировал директор 
Центра анализа стратегий и технологий Рус-
лан Пухов:

— Французы в этой ситуации явно пы-
таются скостить часть средств, учитывая, 
что недавно Владимир Путин сказал: пусть 
вернут хотя бы базовую стоимость контракта, 
и мы не будем настаивать на каких-либо вы-
соких штрафных санкциях. После этих слов 
французы совершенно обнаглели и теперь 
пытаются вернуть нам почти на 30% меньше 
денег, чем должны. Это известное француз-
ское «жлобство», которое в данной ситуации 
их совсем не красит и проявляется, начиная от 
бытового уровня и заканчивая уровнем высо-
кой политики. К сожалению, в Париже кому-то 
просто не хватает ума понять: как в средне-
срочной, так и в долгосрочной перспективе 
подобная переговорная позиция для Франции 
абсолютно контрпродуктивна. Все те страны, 
которые покупают у французов вооружение, 
в частности их самолеты «Рафаль», сейчас 
примеряют ситуацию с «Мистралями» на себя. 
И, соответственно, делают вывод: если воз-
никнут форс-мажорные либо какие-то другие 
обстоятельства, французы будут вести себя 
аналогично — зажимать их деньги, не отдавать 
технику и при этом вдобавок во всем обвинять 
своих партнеров.

Мне кажется, французы настолько не-
приглядно в этой ситуации выглядят, что это 
в дальнейшем скажется на репутации страны 
в целом. Россия, к примеру, когда отказалась 
поставить Ирану комплексы С-300, хотя бы 
полностью вернула заказчику выплаченный 
им аванс. При этом мы всегда признавали: 
Россия в ситуации с С-300 не права. А фран-
цузы сейчас пытаются всю вину с больной 
головы переложить на здоровую, прикрывая 
собственную трусость форс-мажорными об-
стоятельствами. Хотя, как известно, ничего 
реально запрещающего поставить нам «Ми-
страли» в принципе нет. 

Думаю, что российской стороне — и ко-
манде профессиональных переговорщиков, 
и президенту Путину — крайне не понравится 
такое некорректное и совсем не джентльмен-
ское поведение французов. Получается, что 
мы вошли в их положение, пошли навстречу, 
а они пытаются во всем обвинить нас, да еще 
«скрысить» наши же деньги. Думаю, при таком 
раскладе Россия вправе занять более жесткую 
позицию. Это может привести к тому, что в 
итоге французам придется заплатить даже 
больше, чем они могли бы вернуть, если бы мы 
разошлись просто мирно и полюбовно.

Ольга БОЖЬЕВА.

Сегодня исполняется ровно 30 лет, как был 
опубликован знаменитый указ Президиума Вер-
ховного Совета СССР «Об усилении борьбы с 
пьянством и алкоголизмом, искоренении само-
гоноварения». Пить водку не перестали, а Со-
ветского Союза нет уже почти четверть века. Как 
всегда, власть наломала дров. Поломали судьбы 
тем, кого застукали за потреблением, вырубили 
половину виноградников и, наконец, обрушили 
союзный бюджет. Даже бывший генсек Михаил 
Горбачев сравнил ту антиалкогольную кампанию 
с «ударом топора по голове». И считает сейчас ее 
«ошибкой». Что, как известно, хуже преступления. 
Правда, всю ответственность за скандальный указ 
Горбачев брать на себя не хочет, кивая на Андрея 
Громыко, тогдашнего главу МИД, и секретаря ЦК 
КПСС Егора Лигачева.

Напомню бородатый, но очень точный со-
ветский анекдот. Ребенок подходит на кухне к 
отцу: «Папа, говорят водка подорожала! Значит, 
ты меньше будешь пить?» — «Нет, сынок, это ты 
будешь меньше есть!»

Так горько шутили еще в середине 1960-х, 
когда самая дешевая поллитровка подорожала 
с 2,87 рубля до 3,62. Впрочем, вскоре водка по 
3,62 стала дефицитом. На магазинных полках 
запестрели ценники по 4,12 и даже по 4,42. В 
конце 1982 года цена в 3 рубля 62 копейки была 
окончательно вычеркнута из советской торговли. 
А самая дешевая водка стала стоить 4 рубля 70 
копеек. Ее еще назвали «андроповкой» в честь 
нового генсека.

Так что и до пресловутого горбачевского 
указа с водкой советская власть боролась. И не 
только рублем, но и ограничивая время ее про-
дажи. В 1970-х винные отделы работали с 11.00 
до 19.00.

Но куда действеннее была именно цена водки. 
Давайте переведем среднюю советскую зарплату 
примерно в 120 рублей в месяц на поллитровки. 
Тем более что водка в России всегда играла еще 
и роль суррогатной валюты. Итак, когда водка 
стоила 3 рубля 62 копейки, то на всю среднюю 
зарплату можно было купить 33 бутылки. То есть, 
по пол-литра с лишком на человека ежесуточно. 
Но денег на закуску, а тем более на детскую еду 
уже не остается. Прямо как в анекдоте.

«Андроповкой» можно было затариться толь-
ко в размере 25 бутылок. А когда при Горбачеве 
водка стала стоить за 10 рублей, то зарплаты 
стало хватать максимум на дюжину бутылок в 
месяц. 150 граммов в день, а закуска только с 
огорода, если он есть.

Вот и тащили с советского производства все, 
что можно было отвинтить.

Это расчет личного бюджета. Но и с государ-
ственным после антиалкогольного указа стало 
твориться нечто несусветное. Только в 1986 году 
вся розничная торговля рухнула сразу на четверть, 
так как продажи алкоголя упали в 2,5 раза. Весь 
бюджет усох на 10–15% (точных цифр до сих пор 
нет). И эту дыру ничем закрыть не смогли.

А тут еще нефть резко подешевела. В ре-
зультате мы получили еще больший товарный 
дефицит. Резко выросли очереди, и не только в 
закрывающиеся винные отделы и магазины. 

А оздоровления нации так и не случилось. 
Вместо легальной водки стали пить самогон, а 
что еще опаснее, всякого рода суррогаты на-
подобие дихлофоса, которым сдабривали для 
крепости пиво. А красивые цифры про детскую 
рождаемость и уменьшение смертности были 
лукавыми. Их приукрашивали, а самое главное — 
демографию несколько улучшили другие меры, 
например, существенный рост денежных выплат 
на новорожденных.

Хорошо еще, что Горбачев не ввел полный 
«сухой закон», как это сделал Николай II в августе 
1914 года. Бывший генсек до сих пор жив и здо-
ров. А вот последнего царя со всей его семьей 
отправили на тот свет озверевшие от недостатка 
легальной водки большевики.

Слава богу, нынешние власти извлекли из 
горбачевского указа кое-какие выводы. Когда 
водочный акциз догнали до 100 рублей за пол-
литра, выяснилось, что официальные продажи 
просели сразу на 22 с лишним процента. Конеч-
но, нынешний бюджет в отличие от советского 

заполняется «водочными» деньгами не 10%, а 
только на 1%. И если его недосчитаются, то не 
страшно. Но опять вернется суррогат или даже 
смертельно опасный метиловый спирт. И всё 
— работать будет некому. Поэтому в этом году 
акциз заморозили.

Союз десантников России и «МК» про-
должают совместный фестиваль «За 
Россию, десант и спецназ». Апрель-
ская программа фестиваля стала 
рекордной — было проведено 23 
концерта и концертные программы. А 
с начала мая — уже более десяти.

Мы хотим поблагодарить за помощь и 
поддержку наших товарищей. Это Ирина Мо-
роз (Екатеринбург), Александр Ивашкевич 
(Кубинка), Роман Лотвин (Москва), Ольга Да-
выдова (Кострома), Андрей Елохин (поселок 
Лобва), Роман Бисеров (Краснотурьинск), 
Игорь Сметанин (город Карпинск), полковник 
Вячеслав Пережогин (город Серов), полковник 
Дмитрий Кознов и подполковник Виталий 
Шиман (Нижний Тагил), Владимир Лукомский 
(Екатеринбург), Галина Старостина (Марьи-
но, Москва), Маргарита Рябыкина и Марина 
Брызгалова (Санкт-Петербург), Вячеслав Лен 
(Москва), полковник Анатолий Пшеничный, 
Михаил Грушин. Особо хочется поблагодарить 
наших крымских друзей Андрея Попова и 
Владимира Кузьмичева.

А впереди — новые адреса и программы. 
18 мая в «Гнезде глухаря» исполнительный 
директор фестиваля Михаил Калинкин будет 
представлять свой новый диск, а 19–20 мая 
пройдут концерты в Воронеже.

«Отправят или не отправят министра 
внутренних дел Украины Арсена Авакова 
в отставку?» — гадала в пятницу украин-
ская общественность. Вопрос не празд-
ный, ибо Аваков не просто министр, а 
представитель премьерского клана. И 
свержение одного из членов клана с вер-
хотуры означает, что и сам глава кабмина 
не может чувствовать себя в безопасно-
сти. Излюбленное занятие украинского 
общества в период «военного затишья» — 
наблюдать за борьбой «украинских маль-
чиков»: премьера и президента. И вчера 
аналитики получили подпитку для своих 
умопостроений: Яценюк опять устоял, а 
вот позиции Порошенко пошатнулись. И 
не без участия «заокеанских друзей». 

В пятницу в Верховной раде намечалось два 
знаменательных события: рассмотрение вопроса 
об отставке главы МВД Авакова и отчет антикор-
рупционной комиссии о деятельности правитель-
ства. И отставка, и «антикоррупционное рассле-
дование» были инициированы блоком Порошенко. 
И то и другое вчера вылилось в обыкновенный 
«пшик». Арсен Аваков, прибыв в Раду на правитель-
ственный час, рассказал депутатам о грядущих 
изменениях в законе о безопасности дорожного 
движения, выслушал беззлобные вопросы и отбыл 
восвояси, не дождавшись «импичмента». Еще бы 
— ведь накануне за него вступилась самая боевая 
фракция в Раде — «Народный фронт», почти напо-
ловину состоящая из комбатов добровольческих 
подразделений. «После Майдана милиция была 
синонимом врагов. Было очень много желающих 
даже убивать милиционеров. В данной ситуации, 
когда перед МВД стояли крупнейшие вызовы, 
самая сложная ситуация — Аваков сдержал ее», 
— встали они на защиту главы МВД. Может быть, 
поэтому вопрос об отставке так и не всплыл на 
минувшем заседании. Впрочем, его могли попри-
держать про запас. 

Аналогичная ситуация возникла и с «анти-
коррупционным отчетом». Председатель группы 
Борислав Береза сообщил депутатам: «Исходя 
из доступных материалов, которые изучались, 
отмечаем отсутствие прямых преступных дей-
ствий премьер-министра, но приходим к выводу, 
что он является ответственным за противоправ-
ные действия, совершенные членами кабинета 
министров и руководителями государственных 
предприятий». То есть сам Яценюк не крал, но 
другим мухлевать не мешал. За что, может быть, 
ответит. Потом. Возможность вернуться к этому 
вопросу оставил глава парламента Гройсман, 
считающийся креатурой Порошенко. Когда депу-
таты дважды «прокатили» голосование по вопросу 
продолжения деятельности антикоррупционной 
рабочей группы, спикер заявил: «Если Рада не 
поддержит решение, я продолжу ее работу своим 
распоряжением». Что и сделал. Очередной отчет 
группы намечен через две недели... 

Возможно, атаку на премьерский клан сорат-
ники президента Порошенко отложили на потом 
из-за Виктории Нуланд. Помощник госсекретаря 

Госдепа США по делам Европы и Евразии, помнит-
ся, в разгар Майдана очень активно отстаивала 
именно кандидатуру Арсения Яценюка на главный 
пост Украины. В памятном телефонном разговоре 
с послом Пайетом она в запале даже грубо отпра-
вила ЕС на три буквы с их кандидатом Кличко. 

Не странно ли, что именно в канун визита 
Нуланд на голову Порошенко стали валиться 
разного рода неприятности? То рупор Госдепа 
«Радио Свобода» разразится расследованием 
по поводу земельных махинаций президента. 
То сенатор Маккейн поставит в неудобное по-
ложение своим отказом от участия в Консуль-
тативном совете по реформированию Украины. 
Глава совета Саакашвили уверял, что сенатор-де 
дал свое предварительное согласие на участие. 
А потом вдруг раз — и отказал, сославшись на 

положения Конституции США. И тут же украинские 
СМИ запестрели комментариями: «Почему каж-
дая новая идея или международная инициатива 
Порошенко, опытного дипломата, который имеет 
не менее опытных дипломатических советников, 
заканчивается публичным унижением института 
президентства и государства Украина?» 

Со стороны может показаться, что это и есть 
свобода мнений — критикуй хоть президента, хоть 
премьера, хоть того и другого одновременно. Если 
бы за всей этой возней просматривалось действи-
тельно что-либо конструктивное, идущее на пользу 
Украине. Пока же все колебания «политических 
весов» «незалежной» зависят исключительно от 
того, на чью чашу в данный момент бросят гирьку 
кураторы из Вашингтона. 

Елена ГАМАЮН.

РЕПЛИКА

Константин  
СМИРНОВ,  

редактор отдела 
экономики

ВОДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ЖАДНОСТЬ 
ФРАНЦИЮ СГУБИЛА?
c 1-й стр.

«МК» И СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ 
РОССИИ ПРОДОЛЖАЮТ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ

ГИРЬКА НУЛАНД 
НЕ ДОСТАЛАСЬ 

ПОРОШЕНКО

После встречи Виктории Нуланд со спикером 
парламента Гройсманом Верховная рада 

передумала голосовать за отставку Арсена 
Авакова.

Кого на Украине нужно 
отправлять в отставку,  

решают в Америке?

Госдума приняла в первом чтении зако-
нопроект, который позволит некоторым 
губернаторам-долгожителям занимать 
свои кресла еще 10 лет. Авторами зна-
чатся Владимир Жириновский, Геннадий 
Зюганов, Сергей Миронов и Владимир 
Васильев. При этом выступавший с до-
кладом от авторов лидер ЛДПР в пух и 
прах разгромил свое детище...

Законопроект, очевидно, будет принят еще 
до начала избирательной кампании в тех регио-
нах, где 13 сентября 2015 года пройдут выборы 
губернаторов. Он предлагает не считать, то есть 
объявить юридически не бывшими, «нулевыми», 
все отсиженные главами субъектов РФ до 2012 
года сроки — сколько бы их ни было. Ограничение, 
и сейчас прописанное в законе «Об общих принци-
пах организации законодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов власти субъектов 
РФ», — губернатор не может занимать свое кресло 
более двух сроков подряд — остается. 

Стоит заметить, что в этом году выборы 
пройдут не менее чем в 15 регионах. Буквально в 
последние дни президент принял досрочную от-
ставку у глав Омской, Иркутской, Ленинградской 
областей и Камчатского края. Есть среди глав 
регионов, которые вроде бы намерены участвовать 
в выборах, и такие, кто губернаторствует с конца 
90-х годов (например, Аман Тулеев и Василий 
Бочкарев). Некоторым из «долгожителей» Кремль 
явно решил дать еще один шанс — так появился за-
конопроект, обсуждавшийся в Госдуме 15 мая.

Идея попросить подписаться под ним ли-
деров всех думских фракций может считаться 
гениальной: это сразу выбило почву из-под ног у 
депутатов. Против своих партийных «начальников» 
выступать сложно...

Лидеру ЛДПР выпал жребий делать доклад 
от авторов. «Что-то остальные лидеры фракций 
не горят желанием выступать», — посетовал он 
с трибуны. Но и сам «горел» не очень. «Чувствую, 
Миронов здесь постарался», — проворчал он, 
заглядывая в бумажку (это был тот крайне редкий 
случай, когда лидер ЛДПР выступал по бумажке). 
Написанное в бумажке г-ну Жириновскому со-
всем не нравилось. Губернаторам, по его словам, 
надо вообще запретить избираться больше двух 
сроков, а слово «подряд» делает возможными 
такие ситуации, когда «он два срока отсидит, по-
том своего дружка на месяц посадит, тот потом 
сложит досрочно полномочия, и опять старый 
вернется…»

А «обнуление», сказал г-н Жириновский, во-
обще приведет к тому, что «никакого ограниче-
ния, считай, нет, они будут сидеть по 10–15 лет, а 

если оставить слово «подряд» — всю жизнь будут 
сидеть!»

Точнее выразить суть инициативы было 
трудно.

Глава Комитета по конституционному законо-
дательству Владимир Плигин («ЕР») был предельно 
лаконичен: «Для первого чтения текст несомненно 
готов» — вот, собственно, и все, что сказал он с 
трибуны. И заключение этого комитета производит 
странное впечатление. В нем почему-то дается 
ссылка на постановление Конституционного суда 
от 2005 года (тогда оспаривался переход к назна-
чению глав регионов президентом), где говорит-
ся, что Конституция РФ «допускает возможность 
различных вариантов наделения полномочиями 
органов и должностных лиц публичной власти... 
в том числе возможность изменения ранее уста-
новленного порядка наделения полномочиями 
соответствующих органов и лиц, если при этом 
соблюдаются конституционные права и свободы 
человека и гражданина, включая право на сво-
бодные выборы». 

Но в этом-то законопроекте порядок наде-
ления полномочиями глав регионов не меняется! 
Почему нужно поддержать «обнуление» сроков, 
члены комитета не сообщили.

Впрочем, заключение Комитета по феде-
ративному устройству и вопросам местного са-
моуправления в своем роде тоже замечательно. 
«Ограничение срока пребывания в должности 
глав регионов до 10 лет является достаточным 
временным отрезком для реализации намечен-
ных губернатором планов и программ и, в свою 
очередь, обеспечивает сменяемость власти», 
— написано в нем. 

А зачем тогда давать возможность некоторым 
главам регионов занимать должность по 20–25 
лет? 

Некоторые депутаты чувствовали себя как-то 
неловко, что ли. Александр Тарнавский («СР») долго 
говорил о том, что придание закону «обратной 
силы» неправильно, и предлагал ко второму чте-
нию подумать над поправками, но потом признал: 
«Видимо, решение, которое принято, — такое, 
которое только и могло быть принято». 

О поправках говорил и лидер ЛДПР. Видимо, 
поэтому выступавший от «ЕР» Дмитрий Вяткин 
предупредил, что перед депутатами — «согла-
сованное мнение лидеров фракций, и при до-
работке к тексту ко второму чтению надо быть 
очень осторожными и с уважением относиться 
к концепции». Что касается содержания проекта 
— «сменяемость не означает кадровую чехарду и 
предполагает определенную стабильность вла-
сти», сказал единоросс.

«Определенная стабильность» нам, безуслов-
но, гарантирована.

Марина ОЗЕРОВА.

Госдума в первом чтении 
приняла такое, что даже 
Жириновскому стыдно

«ОБНУЛЕНИЕ» СРОКОВ И СМЫСЛА
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Загранпаспорта детям в 
Москве перед летними 
каникулами будут выдавать 
за один день. Акция стартует 
в столице впервые — прием 
документов начнется с 19 мая 
в паспортном визовом центре 
по адресу: улица Новосло-
бодская, 45B. Как пояснили 
в ФМС, ускорить процесс 
выдачи загранпаспортов 
детям до 14 лет решено в 
связи с летними каникулами. 
Родители будут часто брать 
своих чад на отдых за границу 
или отправлять в зарубежные 
лагеря. Продлевать рабочий 
день и увеличивать штатную 
численность сотрудников в 
ФМС пока не стали. По словам 
специалистов ведомства, 
детям (с регистрацией в 
Москве и Подмосковье) будут 
выдаваться не биометриче-
ские, а загранпаспорта старо-
го образца сроком на пять 
лет. Сразу на месте в центре 
детей (даже грудничков) будут 
фотографировать и прини-
мать документы. Выдавать 
паспорта предполагается уже 
на следующий день. Сроки 
окончания акции не опреде-
лены. Если поток желающих 
оформить загранпаспорт 
в экспресс-порядке будет 
слишком большой, документы 
начнут принимать и другие 
центры ФМС.   
О правилах для выез-
жающих за границу детей 
читайте на 7-й стр.

Накануне в Москве на 83-м 
году жизни скончалась 
вдова (сама она себя после 
кончины мужа принципи-
ально называла «женой», а 
не «вдовой») выдающегося 
российского поэта Роберта 
Рождественского — худож-
ник и литературный критик 
Алла Киреева. Об этом 
сообщила старшая дочь Аллы 
Борисовны Екатерина Рожде-
ственская. Известный фото-
художник, главный редактор 

журнала «7 дней» разместила 
на своей странице в Фейсбуке 
черно-белую фотографию ро-
дителей с короткой подписью: 
«Теперь они вместе...» 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Центральному спортивному клубу армии, легендарному ЦСКА, в субботу бу-
дет вручен флаг нового образца. В пятницу в Сочи прошла торжественная цере-

мония крепления полотнища к древку, в которой приняли участие руководство Министерства 
обороны РФ и знаменитые спортсмены-армейцы, которые своими победами сделали ЦСКА 
символом, узнаваемым во всем мире. Среди них — Елена Исинбаева и Алексей Немов.

УТРАТА ПРАВИЛА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

РЕБЕНКУ ВЫДАДУТ 
ЗАГРАНПАСПОРТ  

ЗА СУТКИ

НЕ СТАЛО ВДОВЫ РОБЕРТА РОЖДЕСТВЕНСКОГО

Правительство Украины 
утвердило распоряжение 
на строительство оборо-
нительной стены. 
Смета, подписанная 
премьер-министром Ар-
сением Яценюком, была 
опубликована на сайте 
правительства Украины. 
За 4 млрд гривен в тече-
ние трех лет  почти 2000 км 
границы с Россией должны 
быть оборудованы металли-
ческими наблюдательными 
вышками высотой 17 метров, 
противотранспортными 
рвами 4х2 метра, средствами 
наблюдения, сигнализации и 
поражения, а также специаль-
ными опорными пунктами для 
пограничников. Только в 2015 
году на реализацию проекта 
планируется потратить 14,5 
млн долларов. Замдирек-
тора института стран СНГ 

Владимир ЖАРИХИН пола-
гает, что к этому решению не 
стоит относиться серьезно: 
«Украинское правительство 
вместо того, чтобы занимать-
ся нормальной работой по 
подъему экономики страны, 
которая находится в ката-
строфическом положении, 
занимается исключительно 
демонстрационными дей-
ствиями. Все эти загородки, 
образец которых мы видели 
ранее, не останавливают 
даже бездомных в Подмо-
сковье, которые пытаются 
проникнуть на дачные участ-
ки, не говоря уже о воору-
женных силах на границе. 
Целесообразность установки 
этих заграждений нулевая. 
Этот тот самый случай, когда 
украинская власть показыва-
ет, что видимость важнее, чем 
реальные действия».

ЦИФРА

потратит Киев на строительство 
стены Яценюка$200 млн 

Киевский районный суд 
Симферополя пригово-
рил активиста Майдана 
Александра Костенко к 
четырем годам и двум 
месяцам колонии общего 
режима. Сторону обвине-
ния представлял не кто иной, 
как сам прокурор Крыма 
— Наталья Поклонская. На 
обжалование приговора от-
вели 10 дней. Подсудимый, 
экс-сотрудник украинской 
милиции, по совмести-
тельству ярый националист 
Костенко, обвинялся в 
причинении телесных по-

вреждений бойцу крым-
ского спецподразделения 
«Беркут» Виталию Полиенко 
во время беспорядков в 
Киеве 18 февраля 2014 года. 
По словам гособвинителя, 
именно Костенко, который 
известен в среде радикалов 
как Саша Крымский, бросил 
кусок брусчатки в сотрудни-
ка «Беркута». На процессе 
прокурор Крыма Поклонская 
подчеркнула: «Мы судим не 

только самого Костенко, но и 
идею его злодеяний — идеи 
фашизма и нацизма, которые 
спустя 70 лет после Победы 
вновь пытаются возродиться 
и поднять голову». Приго-
вор был вынесен с учетом 
смягчающих обстоятельств, 
так как у Костенко имеются 
гражданская жена и мало-
летний ребенок. Однако сам 
осужденный в совершении 
преступлений не раскаялся.

Российского бизнесме-
на Сергея Полонского в 
очередной раз задержа-
ли в Камбодже. Об этом 
рассказал бывший адвокат 
предпринимателя Александр 
Добровинский на своей стра-
нице в Facebook: «Только что 
сообщили, что в Камбодже 
на своем острове арестован 
Сергей Юрьевич Полон-
ский. У нас были сложные 
отношения последние годы, 
но он все равно был моим 
клиентом, и если обратится, 
то буду помогать». «Я уверен 

на 90 процентов, что это сде-
лано по требованию России», 
— заявил «МК» Александр 
ДОБРОВИНСКИЙ. На 
вопрос «МК», связано ли 
задержание с конфликтом 
между Полонским и его быв-
шим партнером по бизнесу 
Николаем Дорошенко, юрист 
ответил: «Не думаю. Но 
мне кажется, что он теперь 
выйдет из тюрьмы». Напом-
ним, что в январе этого года 
Дорошенко был арестован в 

Камбодже по делу о правах 
на инвестиционные проекты 
на четырех островах, рас-
положенных вблизи курорт-
ного города Сиануквиль. В 
разговоре с «МК» Добро-
винский также заявил, что он 
готов предоставить Полон-
скому юридическую помощь, 
если тот обратится. Пресс-
секретарь Полонского Илья 
Розенфельд, до которого 
дозвонился «МК», от коммен-
тариев воздержался.

В следственной группе по 
делу об убийстве оппози-
ционера Бориса Немцова 
произошла смена руковод-
ства. Вместо следователя по 
особо важным делам Игоря 
Краснова дело продолжит 
не менее известный следо-
ватель Николай Тутевич. Об 
этом в пятницу журналистам 
сообщил адвокат семьи по-
гибшего Вадим Прохоров. 
Тутевич в свое время занимал-
ся расследованием дерзкого 
убийства в центре Москвы 
экс-командира батальона ГРУ 
«Восток» Руслана Ямадаева и 
дела о покушении на его брата 

Ису Ямадаева (в 2010 году 
Мосгорсуд приговорил троих 
участников убийства команди-
ра к срокам до 20 лет лишения 
свободы). Однако, несмотря 
на хороший опыт нового 
следователя, не все оста-
лись довольны переменами, 
произошедшими в следствен-
ной группе. «Официально нас 
об этом не уведомили, но если 
следователь Краснов больше 
не возглавляет следственную 

группу, то это плохо», — по-
сетовал адвокат Прохоров. 
Как стало известно «МК» 
от источника, близкого к 
следствию, Игорь Краснов, 
который раскрыл дело об 
убийстве адвоката Станислава 
Маркелова и журналистки 
Анастасии Бабуровой, а 
также покушение на Анатолия 
Чубайса, «пошел на повыше-
ние и поэтому передал дело 
другому следователю».

В Великобритании в воз-
расте 77 лет скончалась 
от болезни Альцгейме-
ра самая старая в мире 
женщина-тату Изабель 
Уорли. Татуировками было 
покрыто 93% поверхности ее 
тела! Изабель числилась в 
Книге рекордов Гиннесса как 
самая татуированная в мире 
пожилая женщина. Ее знали 
не только в Британии, но и в 
мире как знаменитого фрика 
— икону тату-стиля, чье тело 
украшало около 200 различных 
рисунков. Наносить их, к слову, 
Изабель начала в 49-летнем 
возрасте, проведя в общей 
сложности в тату-салонах 
более 500 часов! Свободными 
от разноцветных рисунков у 
Уорли оставались только лицо, 
уши, ступни и часть ладоней. 
Среди картинок на теле экс-
центричной старушки-татушки 
преобладали цветы, животные 
и объединяющие их орнамен-
ты. 
— 77 лет — неплохая продол-
жительность жизни, и главный 
вывод, который тут напраши-
вается, — татуировки не нужно 

привязывать к здоровью и 
длительности жизни, — счи-
тает известный тату-мастер 
Сергей Войнов. 
— Вряд ли кто-то собирал и из-
учал статистику по продолжи-
тельности жизни людей, столь 
масштабно татуированных, 
поскольку таких все же мало. 
Но, скажем, в Японии, где 

культура татуировки развита с 
древних времен, было немало 
долгожителей среди тех, кто 
носит на коже фактически «ко-
стюмы» из рисунков. При этом 
известны случаи, когда люди 
умирали от одной татуировки 
из-за аллергической реакции 
— таковы уж индивидуальные 
особенности организма.

ШОК

УМЕРЛА САМАЯ ПОЖИЛАЯ СТАРУшКА-ТАТУшКА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

УБИЙСТВОМ НЕМЦОВА ЗАЙМЕТСЯ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ДЕЛАМ С «ЧЕЧЕНСКИМ СЛЕДОМ»

ПОЛОНСКОГО СНОВА ЗАДЕРЖАЛИ В КАМБОДЖЕ

АКТИВИСТ ЕВРОМАЙДАНА ПОЛУЧИЛ 4 ГОДА 
КОЛОНИИ ЗА НАПАДЕНИЕ НА «БЕРКУТ»
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БЛЮЗ ОСИРОТЕЛ 
БЕЗ КОРОЛЯ
c 1-й стр.

Музыкант одним из первых при-
езжал с концертами в Россию (точ-
нее, тогда еще в СССР) во времена 
«железного занавеса», несколько 

раз посещал в Москве клуб «Би Би Кинг» и про-
водил в столице мастер-классы по приглашению 
лидера команды CrossroadZ Сергея Воронова. 
У артиста было говорящее имя. Аббревиатура 
B.B. в расшифровке означает «блюзовый маль-
чик». В юности он работал на плантациях, а потом 
уже с головой ушел в творчество. На его счету 
100 альбомов и огромное количество хитов. «МК» 
связался с лидером одной из самых популярных 
в России блюзовых команд Modern Blues Band 
Гией ДЗАГНИДЗЕ. Музыкант рассказал чита-
телям, какое влияние на него и на все блюзовое 
сообщество в России оказал Би Би Кинг и как 
это направление сейчас развивается в нашей 
стране.

— Гия, какие самые яркие воспоминания 
остались у вас о Би Би Кинге? Как он повлиял 
на ваш путь?

— Я только что перестал плакать. До сих пор 
не могу осознать, что его больше нет. Самым важ-
ным для меня событием в жизни стал концерт Би 
Би Кинга в 1979 году в Тбилисской филармонии, 
когда я впервые увидел его живьем. Тогда вообще 
иностранные артисты приезжали в СССР очень 
редко, побывать на выступлении своего учителя, 
кумира было большим чудом. Для меня Би Би 
Кинг был «рядом» на протяжении всей жизни, 
всей моей карьеры. У меня даже вышел альбом с 
кавер-версией его, пожалуй, самой знаменитой 
песни «The Thrill Is Gone».

Вчера у меня был концерт в клубе «Би Би 
Кинг». Я ничего не знал о произошедшем, но по-
святил легендарному музыканту одну из песен 
своей программы. Это сложно объяснить, мне 
кажется, все это какая-то космическая связь, ко-
торая, несомненно, существует. Будет банально 
и одновременно правильно сказать, что он был 
по-настоящему великим, глобальным артистом, 
осуществившим прорыв не только в музыке. Он 
проложил мост между чернокожими и белоко-
жими слушателями, которые были разделены 
историческими и социальными условностями. В 

одном из интервью он рассказывал, как приехал 
в один из музыкальных клубов в каком-то городе 
и ожидал, что там соберется исключительно 
темнокожая публика, но увидел там и «белых» 
людей. Сначала он даже подумал, что ошибся 
заведением, но организаторы объяснили ему, 
что все в порядке. Би Би Кинг вспоминал, как он 
сидел и плакал на этом концерте. Эта история 
произошла примерно в середине 60-х годов. 
Так что заслуга этого человека не только в его 
мастерстве, таланте, профессионализме, уни-
кальности пения, сама его деятельность оказала 
большое влияние и на воспитание публики в том 
числе, на развитие ее толерантности. Таких лю-
дей, как Би Би Кинг, в искусстве единицы, и его 
смерть — это большая утрата. Но слава богу, что 
он прожил ту жизнь, которую он хотел прожить, 
и оставил после себя огромное наследие, повел 
вслед за собой целое движение музыкантов в 
разных странах.

— Как оно развивается сегодня в России? 
Есть ли талантливые музыканты, играющие 
блюз, среди молодого поколения?

— К блюзу в России сегодня точно есть 
интерес. Более того, на отечественной сцене 
сейчас есть очень интересные молодые музы-
канты, появляются новые имена. Перечислять их 
можно долго. К сожалению, у нас в стране блюз 
все-таки слушает ограниченный круг людей, но 
тем не менее своя аудитория существует. Она 
поддерживает артистов, и мы чувствуем, что ей 

нужна такая музыка. Это самое главное. Вчера 
организовали концерт памяти Би Би Кинга в 
одноименном клубе в Москве. Главное, что его 
дело в музыке продолжается.
Добавляет ноты грусти Сергей ВОРОНОВ, 
лидер группы «CrossroadZ»:
— Би Би Кинг был настоящим столпом жанра, 
который вывел блюз из маленьких клубов в боль-
шие концертные залы. Он сделал это мощно, с 
духовой секцией, живыми барабанщиками… 
Его смерть — ощутимая потеря, у меня такое 
ощущение, что ушел из жизни очень близкий 
человек. Мы познакомились с ним после его 
концерта в Москве в 1994 году. Мы играли в 
клубе «Би Би Кинг», и после выступления нам 
удалось немного пообщаться с ним. Я спросил 

его: «Как вам наше скромное выступление се-
годня?» Никогда не забуду его ответ: «Если мне 
понравилось, другим тоже должно понравиться!» 
Эта моральная поддержка была очень важна 
для нас тогда, это было очень вовремя. Мы к 
тому моменту выступали всего 4 года. У нас, 
конечно, все было хорошо, мы любили то, что 
делаем, так же, как любим сейчас, но общение 
с мэтром еще больше нас воодушевило. После 
общения у меня сложилось впечатление о нем 
как об очень мягком, дружелюбном, спокойном и 
теплом человеке, отзывчивом и чувствительном. 
Нам будет его очень не хватать. Но он оставил 
после себя огромный след. В мире очень много 
его последователей, людей, которые под влия-
нием Би Би Кинга стали серьезно заниматься 
блюзом и добились на этой стезе успехов. На 
своем концерте 21 мая мы обязательно сыграем 
одну или две его песни. 

Наталья МАЛАХОВА.

Некоторое время назад меня предупре-
дили о желательности операции. Идти под 
нож очень не хотелось, но парадоксально 
подействовал пример Анджелины Джоли, 
дважды ложившейся на сложные операции, 
хотя вероятность отдаленного возникновения 
раковой болезни не превышала 50%. Я поду-
мал: если мегазвезда, ведущая насыщенную 
жизнь достижений — в профессии, благо-
творительности, семье, сумела временно 
отказаться от связанных с ними радостей, то 
чего уж мне так роптать на судьбу.

Десятки опрошенных мною компетентных 
источников сказали: в Москве есть хирурги 
хорошего европейского уровня. Но как бы 
блистательно они ни выполнили свою работу, 
дальше, при длительной реабилитации, одна 
медсестра может забыть вовремя поставить 
капельницу, другая даст антибиотик индий-
ский, закупленный вместо швейцарского, и 
риски кратно возрастут. Альтернативой на-
зывали Германию. Вариант более дорогой, но 
если клиника не частная, а университетская, 
то есть самая для местных демократическая, 
все-таки по силам верхнему слою среднего 
класса — около 10% нашего населения. 

Преодолев страх перед чужбиной, стол-
кнулся с дилеммой, куда ложиться и как. В 
России в любой области медицины на слуху 
несколько авторитетов, пусть подчас и искус-
ственно раздутых. Нужно лишь идентифици-
ровать среди них одного или двух настоящих. 
В Германии около двадцати приблизительно 
равных профессоров. Еще сложнее опреде-
литься с организаторами поездки. Большое 
число эмигрантов из СССР открыли здесь 
фирмы медицинского туризма. Отзывы о них 
не самые лестные — мухлюют с деньгами, 
пристраивают не к лучшим, а к тем, к кому по-
проще, ленятся все тщательно перепроверять. 
Короче, наш до боли знакомый впендюринг. 
Очень богатые избежать этой ловушки тоже 
не могут. Недавно мой товарищ рассказал, 
что ему с трудом удалось уговорить одного 
из наших лучших стоматологов Д.О.Глазова 
исправить ошибки, сделанные во рту вице-
президента его банка весьма заурядным бер-
линским дантистом. Конечно, посредническая 
фирма представила его как светило. Так ска-
зать, наше ноу-хау в экспортном исполнении. 
Счет выставляется на звезду, а в реальности 
кот в мешке.

К врачебным погрешностям подчас ведет 
и некачественный перевод. Для его выполне-
ния обычно приглашают эмигрантов из СССР. 
По произношению вы не отличите их от обыч-
ного россиянина. Однако их словарный запас 
весьма ограничен, и при отсутствии пере-
водческих навыков получается иллюстрация 
к одесскому анекдоту: «Чего все восхищаются 
Карузо, гнусавый, картавый. — А вы его слы-
шали? — Нет, мне его Рабинович напел».

Мне, кажется, повезло. Юрист Фридрих 
Паризель, авторитетный в немецких медицин-
ских кругах, вывел меня на Райнера Хоффма-
на. Одно из многих направлений его иссле-
дований — создание прибора, способного 
по запаху диагностировать наличие опухоли 
в разных частях тела. Уже есть специально 
натренированные собаки, определяющие 
опухоль простаты с точностью в 95%. Но их 
нельзя приводить в госпиталь, а промышленно 
изготовленный аппарат можно установить в 
любой поликлинике. 

Я не спрашивал его о доходах, но по кос-
венным признакам у их ведущего хирурга они 
поменьше, чем у тех наших медицинских гене-
ралов, кто сумел правильно освоить частно-
государственное партнерство. Например, 
перелет на отдых в Австралию с семьей он 
смог позволить себе лишь экономклассом, где 
и познакомился лично с тромбофлебитом. С 
тех пор всем рекомендует перед посадкой в 
самолет делать против него простой укол.

Его поведение — лучшая иллюстрация 
мысли, которую не устает повторять на всех 
конференциях академик Ю.Бузиашвили: «Уже 
от одного общения с врачом больной дол-
жен почувствовать себя лучше». Очевидно, 
что Р.Хоффман требует того же и от всего 
медперсонала. Меня потрясло, как работа-
ют рядовые медсестры, врачи, медбратья. 

Максимальная добросовестность, самоот-
дача, доброжелательность при громадных 
нагрузках и неожиданно скромных зарпла-
тах. Вместе они трудятся много лет и с по-
лунамека подстраховывают друг друга. Они 
настолько мотивированы, что нет нужды их 
как-то ублажать, умасливать, тем более за-
носить конвертик. В ночь после операции я 
раз шесть вынужден был вызывать медбрата 
Михаэля Фишера, чтобы помочь мне под-
няться с кровати. Видя мое смущение, он 
сердечно улыбался: «Это же моя работа». 
Медбрат Штефан Яблонский, если не мог 
помочь сам, тут же обзванивал все службы, 
чтобы быстро выполнить просьбу или узнать 
ответ на любой вопрос. Наблюдая за ними, я 
осознал, почему страна, не имеющая нефти, 
газа, черноземов… давно стала признанным 
лидером Европы, не зависящим по-крупному 
ни от колебаний цен на энергоносители, ни от 
других внешних конъюнктур. У этого долгого 
чуда видятся три главные причины. 

Во-первых, мощный исторический фунда-
мент великой культуры, науки, образования. 
Тут мы очень похожи. Как и опытом очаро-
вываться идеями: в нашем случае пьянящей 
утопией коммунизма, в их — опиумными хи-
мерами национал-социализма. 

Легендарная немецкая организованность 
— вторая причина их успехов, конечно, не про 
нас, и даже обсуждать ее бессмысленно. А 
вот трудовая этика — третий столп их лидер-
ства — заслуживает пристального внимания. 
Если в Германии все направлено на ее укре-
пление, то у нас — на ее деградацию. Хотя 
в прошлом пусть для небольшой, но очень 
заметной и уважаемой части общества труд 
был действительно делом чести и доблести. 
Сейчас, когда на разгонный блок ракеты ставят 
датчики вверх тормашками или на прави-
тельственной взлетной полосе оказывается 
снегоуборщик, все еще поражаются: «Как 
такое могло произойти?» А когда ежечасно 
в каком-то медучреждении происходит над-
ругательство над здоровьем гражданина Рос-
сии, это воспринимается уже как само собой 
разумеющееся.

Общеизвестно, чтобы избавиться от бо-
лезни, ее нужно прежде диагностировать, а 
пациенту согласиться с необходимостью ее 
безотлагательного комплексного лечения. 
Известна также и альтернатива — операция, 
как и принято в нашей истории, без всякого 
наркоза и обезболивающих.

Наши бесчисленные перетасовки струк-
тур и кадров формируют прочную психоло-
гию временщиков. Конечно, в Германии тоже 
меняют министров, но новый не приводит 
исключительно своих, убирающих старые 
команды до третьего колена. Особенно когда 
под сокращения в первую очередь попадают 
наиболее самодостаточные и квалифици-
рованные — они наименее готовы подла-
живаться, изворачиваться, беспрекословно 
выполнять любые приказы начальства. Кроме 
разрушительной дезорганизации эта безжа-
лостная чехарда разлагает мораль рядовых 
сотрудников. Они подозревают: эта система 
идеальна для круговой поруки. Со своими 
удобнее заниматься распилом, откатами и 
заносами. Поэтому репортажи об арестах 
чиновников воспринимаются лишь как свара 
«крыш», имитирующих борьбу с коррупцией. 
Кто же в этом контексте будет стремиться к 
профессии, требующей постоянного напря-
жения всех сил и полной самоотдачи.

В первую очередь благодаря превос-
ходному качеству работников Германия не 
сталкивается с пренебрежительным отно-
шением в мире к ее позициям, интересам, 
стремлениям.

Со сталинским СССР считались не только 
из-за грозных Вооруженных сил, но и потому, 
что мы не уступали никому в образовании 
всех уровней и науках: физике, математике, 
химии… Кстати, без этого не было бы и по-
бедоносных армий.

И было бы правильно, если бы патрио-
тическая энергия, которую мы наблюдали, 
когда праздновали 70-летие Великой Победы, 
направлялась бы и на более добросовестное 
отношение к своим рабочим обязанностям.

СКВЕРНЫЙ ДИАГНОЗ
Такую патриотическую энергию бы — да в мирных целях...

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   16 мая 2015 года  стр. 
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«Гарантированно нормальных се-
мян будет лишь треть. Это очень 
невысокий показатель для циви-
лизованного рынка», — говорит 

депутат Госдумы РФ, председатель Московского 
межрегионального союза садоводов Андрей 
ТУМАНОВ. 

По его данным, в этом году дачники стали 
покупать гораздо больше семян овощей, чем 
в прошлые годы (рост их продаж составил не 
меньше 50%). В топ-10 входят редиска, огурцы, 
помидоры, перец, салаты, репа, кукуруза. «При 
этом появилось огромное разнообразие сортов и 
гибридов. Раньше их было всего несколько десят-
ков, сегодня — сотни. Каждая фирма стремится 
вывести что-то свое. И большинству садоводов 
выбрать очень сложно. При этом наши дачники 
почему-то отдают предпочтение народным, а 
не официально районированным сортам. И не-
которые фирмы начали продавать любительские 
сорта, чего нет ни в одной стране мира», — го-
ворит Туманов. 

Хорошая новость — совсем уж откровенного 
жульничества, с которым дачники сталкивались 
всего каких-то три-четыре года назад, сейчас 
уже почти нет. Компании, рассылающие по по-
чте семена сорняков или продающие несуще-
ствующую в природе вьющуюся землянику или 
морозостойкий виноград, потихоньку покинули 
наш рынок. И все же за 15 лет существования на 
рынке их жертвами стали не меньше половины 
садоводов России. 

— Мы очень долго с ними боролись, и, к не-
счастью, правоохранительные органы нам в этом 
почти не помогали, — жалуется Туманов. — За 15 
лет борьбы с жуликами на этом рынке не удалось 
завести ни одного уголовного дела. Например, со-
всем недавно гражданам активно втюхивали семена 
мифического Хабаровского НИИ семеноводства 

и овощеводства имени Эдельштейна. Фантазия 
мошенников по изобретению новых видов растений 
не знала границ. Например, они распространяли се-
мена некой алкоены — гибрида перца и помидоров, 
чего ни одному селекционеру еще не удавалось. Или 
многолетней моркови, что звучит как нонсенс. Или 
черных роз. Но на деле в пакетиках были сорняки. 
Мы обратились в полицию с этими пакетиками, 
те зачем-то послали запрос в Хабаровск, чтобы 
получить официальный ответ, что такого НИИ не 
существует. И, убедившись в этом, закрыли дело. 

И все же качество продающихся нынче семян 
эксперты называют крайне низким. В большин-
стве своем они выращиваются в Китае, а в России 
лишь проходят стадию расфасовки по пакетикам. 
«Даже я, очень опытный дачник, и то в этом году 
без страхового запаса помидоров. Качество 
семян просто отвратное. Свежие семена тома-
тов производства крупных фирм, торгующих у 
нас, у меня не взошли, а просроченные еще 5 
лет назад английские взошли. Очень обидно», 

— продолжает Туманов.
Член Союза органического земледелия 

Алексей Сахаров рассказывает, что большинство 
семян, продающихся сегодня на рынке, относится 
к категории «глубинной репродукции». Иными 
словами, из них вырастает уже деградированное 
растение, которое не может похвастаться ни 
урожайностью, ни хорошим вкусом. 

— Есть оригинатор сорта, который произ-
водит оригинальное семя. После него хозяй-
ства производят первое и второе поколение 
семян, которые в продажу не поступают. Далее 
идут суперэлита, элита, 1-я, 2-я, 3-я и пр. ре-
продукции. Чем дальше семя от оригинала, тем 
меньше выражены свойства растения, культура 
вырождается. Теоретически у нас можно про-
давать семена не старше 4-й репродукции. В 
Европе же сертифицируют семена не старше 
2-й, и наибольшим спросом пользуются элита 
и суперэлита. Но большинству наших дачников 
по факту достаются семена, которые по сути уже 

семенами не являются. И далеко не всегда из них 
вырастает культурное растение. Но никогда наш 
дачник не будет требовать в магазине протокол 
испытания конкретного пакетика с семенами на 
всхожесть, на энергию прорастания, не будет 
узнавать, какова степень засоренности в нем 
сторонними семенами. 

Отдельная история с картошкой — чем более 
глубинная репродукция высеивается, тем больше 
шансов, что картошка будет больной и даст не-
большой урожай. «Обычно люди выбирают кар-
тошку по внешнему признаку, но в большинстве 
случаев им сегодня продают уже не семенной, а 
продовольственный картофель, высадив который 
нечего ждать высокой урожайности. Потенциал 
продуктивности картофеля — около 250 тонн с 
га. У нас сегодня средняя урожайность в 10 раз 
ниже — 20–25 тонн. Передовые зарубежные хо-
зяйства получают по 60–80 тонн с га», — говорит 
Алексей Сахаров. 

Что же делать народу? Самое банальное, 
говорят наши эксперты, покупать семена в круп-
ных профильных компаниях. Однако даже здесь 
большой уверенности, что вам попадется хоро-
ший посадочный материал, нет. 

— В семенном деле надо рассчитывать толь-
ко на себя и понимать, что не бывает одной фир-
мы, у которой все семена хорошие, — добавляет 
Туманов. — Хорошая тенденция — сейчас многие 
фирмы пытаются организовать у себя подраз-
деления, которые делают что-то качественное. 
Люди насколько устали от некачественных семян, 
что готовы переплачивать за нормальный товар. 
Еще одна тенденция — многие фирмы, которые 
когда-то торговали мусором, сейчас становятся 
легальными и начинают производить нормальные 
семена. Все мелкие и крупные жулики рано или 
поздно пытаются войти в легальное русло... 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Пять фактов  
о великом блюзмене

★ ★ Настоящее имя музыканта — Райли Б. 
Кинг. В свое время на радиостанции WDIA в 
Мемфисе (штат Теннесси) он каждый день играл 
несколько минут живой музыки, выступая как 
Beale Street Blues Boy.
★ ★ Первую свою гитару Кинг купил, когда ему 
было лет двенадцать, за $15. Сначала Кинг пел 
в госпел-хоре в баптистской церкви, работал 
трактористом на хлопковых полях, а когда была 
плохая погода, шел в расположенную в 10 милях 
от его дома школу. Любимым певцом Би Би 
Кинга был Фрэнк Синатра — как вспоминал 
музыкант в своей автобиографии, каждую ночь 
перед сном он прослушивал альбом Синатры 
In the Wee Small Hours.
★ ★ Би Би Кинг был дважды женат. В 1946–1952 
гг. на Марте Ли Дентон и с 1958 по 1966-й на Сью 
Кэрол Холл. Говорят, что музыкант стал отцом 15 
биологических и приемных детей, а лет десять 
назад у него насчитывалось 50 внуков.
★ ★ Музыкант имел сертификат частного пи-
лота — в 1963 году он обучался полетам. В свое 
время он часто летал на концерты, но после 
настояний страховой компании и менеджера, 
просивших, чтобы Кинг летал только на само-
лете, пилотируемом другим пилотом, «король 
блюза» в возрасте 70 лет отказался от само-
стоятельного пилотирования.
★ ★ Би Би Кинг записал более 50 альбомов, 
при этом он проводил до 250 (а то и больше) 
выступлений в год! В 1956 году музыкант уму-
дрился сыграть 342 одиночных выступления. В 
1989 году в гастрольных разъездах он провел 
300 дней. Даже когда ему исполнилось 80 лет, 
он участвовал в сотне шоу в год.
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Логика в этом есть, хотя и не-
сколько аморальная, нечестная. 
Поэтому власть и не хочет от-
крыто признавать, что Чечне 

можно то, что нельзя другим регионам.
Но «открыто признавать» и «оправдывать» 

— разные вещи. 
Одно дело, когда власть молчит, никак 

не комментируя брак высокого полицейского 
чина с несовершеннолетней девушкой. По-
человечески молчание некрасиво, конечно. Но 
оно хотя бы как-то обосновано заботой о госу-
дарственной целостности и безопасности.

Совсем другое дело, когда Уполномо-
ченный при президенте по правам ребенка 
оправдывает такой брак сексистскими рас-
суждениями, фактически приравнивая женщин 
к вещам — предметам потребления, — цен-
ность которых определяется исключительно 
возрастом.

Самое поразительное, что, судя по его 

вчерашнему извинению, Астахов даже не по-
нял, какую сморозил глупость — в чем его 
ошибка. 

Увидев острую реакцию на свои слова 
в соцсетях, он решил, на него обиделись за 
«морщинистых», и написал «Женщины любого 
возраста прекрасны и восхитительны… Любил, 
люблю, буду любить и уважать». 

Потешное извинение «мимо кассы», на-
правленное совершенно не по адресу, не остав-
ляет надежд в отношении Павла Астахова. 

Есть такие места, где уполномоченные от 
рождения уже сморщенные. 

И ничего с ними не поделаешь, и ничего 
не объяснишь.

P.S. Заранее приношу Павлу Астахову 
извинения за слово «сморщенный». Уполно-
моченные любого возраста прекрасны и вос-
хитительны. Любила, люблю, буду любить и 
уважать.

Юлия КАЛИНИНА.

Борис НОТКИН, журналист

СМОРЩЕННЫХ ЖЕНЩИН 
ПРИСТРЕЛИВАЮТ, НЕ ПРАВДА ЛИ?

Барак Обама и Би Би Кинг 
поют Seet Home Chicago. 
Февраль 2012 года.

Сергей Воронов и Би Би Кинг.

УЧИТЕЛЯ БУДУТ 
ПЕРЕБЕГАТЬ  
ИЗ ШКОЛЫ В ШКОЛУ? 
Учебные заведения 
вынуждают обобществить 
предметников и спортзалы
Минфин предложил правительству 
вернуться к идее оптимизации госу-
дарственных расходов на школы и 
другие социальные учреждения и воз-
родить замороженную три года назад 
программу оптимизации «с учетом ны-
нешних экономических реалий». Чем 
это обернется для образования, «МК» 
рассказал зампред комитета Госдумы 
по образованию Михаил Берулава.

— Михаил Николаевич, финансисты и в 
самом деле готовят российской школе новый 
раунд «оптимизации», а называя вещи своими 
именами, урезание расходов?

— Если говорить про образование, то опти-
мизацию никто и не сворачивал! Наиболее ак-
тивно она проводилась в Москве, где в течение 
последних двух лет укрупнение школ привело 
к сокращению их количества в четыре раза. 
Авторы реформы объясняют, что оптимизация 
направлена исключительно на экономию адми-
нистративных и хозяйственных расходов. Но я 
не сомневаюсь: в ближайшие годы мы увидим 
негативный эффект и для образовательного 
процесса.

— И где, на ваш взгляд, он скажется 
сильнее всего?

— Наиболее опасная часть оптимизацион-
ной программы состоит в сокращении средств 
на оплату труда преподавателей в школах. Счи-
тается, что учителя-предметники могут рабо-
тать сразу в нескольких школах при сохранении 
одной ставки. Кроме того, планируется делить 
материально-техническую базу сразу между 
несколькими школами. На практике это может 
означать, что на информатику дети со всего 
района будут ездить в одну школу, заниматься 
физкультурой в другой, а ставить опыты по 

химии в третьей. Можно также предположить, 
что и школьные библиотеки останутся далеко 
не во всех школах. Впрочем, к чему детям книги, 
если учитель литературы будет бегать из школы 
в школу, вместо того чтобы рассказывать детям 
про образ войны у Толстого или про взаимос-
вязь поколений у Тургенева?! И никаких больше 
занятий с отстающими после уроков, никакой 
подготовки к внеклассным мероприятиям!

— Но ведь сделать так, чтобы учитель 
работал на несколько школ, физически 
невозможно! 

— А что мы имеем в средней школе? Сначала 
были утверждены федеральные образовательные 
стандарты нового поколения, в которых не про-
писано содержание образовательных программ, 
зато подробно рассказано о требованиях к орга-
низации образовательного процесса. Эксперты 
недоумевали, как рядовая средняя школа смо-
жет соответствовать требованиям стандарта, не 
имея соответствующей материально-технической 
базы. Многие называли новые стандарты «ото-
рванными от реальности», но реальность ока-
залась не там, где ее искали. Вместо того чтобы 
подтягивать обеспечение школ до уровня образо-
вательных стандартов, школы будут «укрупнять». 
Действительно, какая роскошь для одной школы 
— иметь собственный лабораторный кабинет и 
спортзал с душевыми! Пусть спортзал работает 
сразу на весь район. А зачем каждой школе свой 
медработник или психолог? Они могут прибежать 
в случае необходимости, авось не опоздают. 
Такая вот логика.

— И о н а буд е т з а к р е п л е н а 
законодательно?

— В настоящее время в недрах Миноб-
рнауки ведется разработка нового документа 
— Стратегии развития воспитания в Российской 
Федерации до 2025 года. Еще действует Указ 
Президента Российской Федерации «О нацио-
нальной стратегии действий в интересах детей 
на 2012–2017 гг.». А на этом прекрасном фоне 
решено урезать на 10% сразу три федеральные 
целевые программы в сфере образования и 
науки: ФЦП «Развитие образования», «Русский 
язык» и «Исследования и разработки». Добавим 
к этому правительственную программу, преду-
сматривающую сокращение 40% вузов к 2020 
году. Получается замечательный коктейль из 
стандартов, программ, стратегий и концепций, 
которые противоречат друг другу. Между тем 
образование не может и не должно развиваться 
по принципу «куда подует ветер»!

Марина ЛЕМУТКИНА.

В БАЛАШИХЕ 
ПЫТАЮТСЯ СНЯТЬ 
ГЛАВУ ТИКА
Требования убрать глав 
центрального и областного 
избиркомов ушли в народ 
Пока правозащитные организации ста-
вят под сомнение результаты выборов 
депутатов города Балашихи, требуют 
отставки Чурова и Вильганова, сами 
законотворцы как ни в чем не бывало 
уже провели свое первое заседание. 12 
мая они выбрали председателя совета, 
которым, конечно же, стал местный гра-
доначальник Евгений Жирков.

Поначалу в объединившейся с Железнодо-
рожным Балашихе считали, что уж коль право-
защитники и просто активисты-общественники 
выявили столько случаев нарушения в процессе 
голосования и даже избиение журналистов и 
наблюдателей, то результаты выборов, скорее 
всего, отменят. И назначат новые, чтобы уже 
все по-честному.

Как видим, ничего подобного, уже буквально 
на следующий день Ирек Вильданов, комменти-
руя скандал с выборами в Балашихе, признал, 
что отдельные эксцессы «кое-где порой» и воз-
никали. Но все они были инспирированы чуть ли 
не госдепом США. Как говорится, собаки лают, 
а караван идет…

— Не знаю, чем закончится эта история с 
требованием отставки Чурова и Вильданова, 
но я буду настаивать, чтобы Мособлизбирком 
убрал с поста председателя Балашихинской 
территориально-избирательной комиссии Ко-
валенко. Как только он возглавил наш ТИК, так 
депутатами стали избираться исключительно 
люди из команды мэра…

Мы беседуем с первым секретарем Балаши-
хинского горкома КПРФ Александром Горячевым. 
Если в предыдущие созывы по своему избира-
тельному округу он побеждал своих соперников 
с результатами чуть ли не 90%, то с приходом 
нового председателя ТИК с треском проваливает 
выборные кампании.

— Иной раз просто тошнит, — признается 
Александр Анатольевич. — И в сентябре 2014-го, 
и в апреле 2015-го все было поставлено на победу 
партии власти и ей сочувствующим. С участков 
удаляли наблюдателей, потворствовали вбросам 
бюллетеней, организовывали «карусели». Я сам 
26 апреля на 74-м участке с поличным поймал 
злоумышленника, который вбрасывал пачку бюл-
летеней. Написал заявление в прокуратуру, но 
пока тишина, никто меня не вызывает для дачи 
показаний.

В нынешнем совете из 25 депутатов от КПРФ 
4 человека. Но, как поясняет партийный вожак, 
выдвигали их не балашихинские коммунисты 
(выборы ведь в Балашихе!), а на областной парт-
конференции. Местные партийцы не исключа-
ют, что это сторонники мэра Евгения Жиркова, 
во всяком случае, их портреты красовались на 
плакатах рядом с выдвиженцами от «Единой Рос-
сии». Балашихинские коммунисты не прошли в 
нынешний совет. В частности, по той причине, что 
не имели средств на рекламную кампанию. А еще 
и потому, что больше половины избирательного 
марафона они ходили по судам, пытаясь восста-
новиться в списках кандидатов. Все тот же ТИК 
практически всех коммунистов, за исключением 
«четверки», снял с выборов и восстановил только 
в последний момент.

— В принципе, — считает член ТИКа с правом 
совещательного голоса Андрей Скороход, — я не 
думаю, что результаты выборов у нас отменят. Но 
есть надежда, что ситуация дойдет до Кремля и 
оттуда на места пошлют сигнал, что наглеть-то 
особенно не надо. Если с моей историей полгода 
назад разобрались, наказали виновных, то нынче 
не было бы избиений наших активистов.

В сентябре минувшего года, когда в Балаши-
хе шли плановые перевыборы депутатов, Андрей 
также был членом ТИКа с правом совещательного 
голоса. И был избит за свою принципиальную 
позицию, борьбу с нарушениями. Однако дело 
власти замяли. 26 апреля ситуация уже повто-
рилась с другими общественниками и с более 
тяжкими побоями.

Но балашихинская оппозиция сдаваться не 
собирается. Вместе со всеми опальными партия-
ми (сегодня в совете 4 депутата от КПРФ, один 
— от «Справедливой России», один — от ЛДПР, 
три самовыдвиженца и 18 — от «Единой России») 
перейдет в стадию борьбы методами уличной 
демократии — с помощью пикетов и митингов. 
Но похоже, что органы власти этой самой уличной 
демократии не особенно боятся.

Владимир БЫКОВ.

ЧТО САЖАТЬ ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ МАЯ:
После 15 мая — пора высеивать расса-
ду среднепоздней белокочанной, цветной, 
краснокочанной, савойской капусты, а также 
кольраби.
С 20 по 25 мая — сажаем рассаду баклажанов 
и перцев в теплицу или парник.
С 20 мая по 1 июня — высеваем фасоль хорошо 
наклюнувшимися семенами. Фасоль можно 
сеять в полузатемненном месте.
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«Я должен был увидеть 
Рейхстаг, и я его увидел»
— Виталий Викторович, вы ушли на фронт 

в 15 лет. Неужели ваши родители, а отец был 
генералом, не пытались вас остановить?

— Мама сама написала отцу письмо, в кото-
ром просила помочь мне. Я к тому времени уже 
дважды убегал из дома на фронт, но меня ловили 
и возвращали. Отец помог, меня взяли. Он сам 
прошел не одну войну. Был даже в чапаевской 
дивизии. Так что благодаря отцу меня зачислили 
в танковое подразделение. Я сразу попал на 
Курскую битву, но на относительно спокойный 
участок. Мы занимались эвакуацией и ремонтом 
подбитых танков. Тогда на передовой я был всего 
несколько раз, так что особого геройства мне, 
еще мальчишке, проявить не удалось.

— А что поразило вас на войне?
— Меня потрясали смерти не в бою, а из-

за болезни или по случайности. Однажды на 
моих глазах погиб мой самый близкий друг. Он 
прыгнул в окоп, неловко держа автомат. И ору-
жие выстрелило прямо ему в голову. Друг умер 
мгновенно. А я стоял, будто парализованный от 
ужаса и горя… 

Вы меня лучше спросите о чем-то 
хорошем. 

— Конечно… Как вы праздновали День 
Победы? Уж этот день точно для вас был 
полным радостных мгновений. 

— 9 мая 1945 года я был в Хабаровске. Наш 
выпуск из танкового училища направили на 2-й 
Дальневосточный фронт. Полдня мы провели на 
улицах. Гуляли, целовались, обнимались. А потом 
в гостинице офицерской — неловко вспоминать, 
но что было, то было, — напились. Что пили? 
Водку, конечно. 

— Ваше имя есть на Рейхстаге. Вы дошли 
до Берлина?

— Тут целая история была. До Берлина я не 
дошел, но так хотелось увидеть Рейхстаг! И тут 
мне дали направление на службу в Австрию, в 
Центральную группу войск. Дорога пролегала 
через Берлин.

Первого января 1946 года с трудом нашел 
дорогу к Рейхстагу, потому что даже наименова-
ний улиц не было. Кругом царила разруха: битый 
кирпич, остатки домов... 

Возле Рейхстага был довольно большой 
оживленный рынок. Видел я там американских 
солдат, которые торговали сигаретами, и немцев, 
которые пытались продать самое разное барах-
ло, чтобы, наоборот, купить эти сигареты. Меня 
все это мало интересовало. А вот у Рейхстага я 
провел несколько часов. Долго читал надписи, 
фамилии… И не мог удержаться — сам начер-
тал свое имя. Вечером я нашел забегаловку, 
заказал пиво, и сидел, слушал немецкую речь. 
Тогда я еще и сам даже думать не мог, что скоро 
вернусь в Берлин. 

Пристойное предложение 
Анны Ивановны
— Ваши друзья-разведчики рассказывают 

историю про некую Анну Ивановну, благода-
ря которой якобы вы пошли в разведку. Это 
байка?

— Нет! Все правда. Это было в 1951 году, 
когда я уже заканчивал институт. К нам пришла 
симпатичная женщина, позвала меня на беседу. 
Она не представилась, была улыбчива и друже-
любна. Она дала заполнить мне анкету. Такая тол-
стая-толстая анкета была. Меня заинтересовало: 
откуда вообще эта дама? Женщина ничего не 
говорит. Тогда я стал искать, кто анкету печатал. 
Смотрю, на последней странице указано — Ми-
нистерство иностранных дел. Я подумал: неужто 
МИД? Я тогда не знал, что разведка называлась 
Комитетом информации при МИД. Потом была 
еще одна встреча. Загадочная незнакомка ска-
зала: «У вас будет комиссия по распределению, и 
когда вас спросят, куда вы идете, скажите: к Анне 
Ивановне». Я спрашиваю: «А кто такая Анна Ива-
новна? Вы? А что за работа?». Она в ответ только 
улыбалась: «Вас ждет интереснейшая жизнь». 
Так и оказалось! 

— Почему выбрали именно вас?
— Не знаю. Не думаю, что я чем-то отли-

чался от своих сверстников. Учился я хорошо. 

А то, что я фронтовик, — так половина в нашей 
группе воевали. 

В общем, вызвали меня на Старую площадь, 
в здание ЦК КПСС. Я был не один, нас там собра-
лось много парней. Огромная комната, посредине 
стол и стул. За ним сидел мужчина. Ты подходишь, 
он спрашивает: кто такой? Называешь себя. И он 
после этого: «Решением ЦК КПСС вы направля-
етесь на работу в разведку. Есть возражения?». 
Ну какие могут быть возражения? 

Я представления не имел по-настоящему, 
что такое разведка. Моя семья никакого отно-
шения не имела к спецслужбам. И тут началась 
для меня совершенно другая жизнь: тайнопись, 
микрофильмирование… Вскоре меня послали в 
Австрию, а потом в Германию. 

— Было внутреннее сопротивление, ког-
да узнали, что вас отправляют в Германию? 
Все-таки вы воевали, на ваших глазах немцы 
убили столько ваших товарищей…

— Нет, не было. Было бы глупо и неправильно 
судить народ, простых немцев, за то, что сделал 
Гитлер. Кроме того, разведчик не выбирает, куда 
ему ехать. 

— Немецкий язык вы выучили еще в годы 
войны?

— Нет. Когда я добрался до Берлина в 1946-м, 
то знал всего десяток слов по-немецки. В инсти-
туте я потом учил язык, но знания все равно были 
примитивны. А вот уже в разведшколе началась 
серьезная подготовка. Группа была всего из 
двух человек — меня и моего товарища. Перед 
нами поставили задачу за 10 месяцев освоить 
курс пяти семестров иностранного вуза. Мы 
освоили. Занимались немецким ежедневно по 
4 часа. Кроме этого много читал, пел романсы 
Шуберта. До сих пор все слова помню. Хотите 
послушать?

(Поет романс.)
— Ого! У вас прекрасный баритон! О чем 

песня? О чем-то хорошем?

— Ну, естественно! О весне, о цветах, о том, 
как все распускается и цветет. А еще мы хорошие 
революционные песни пели на немецком. Так я 
язык и выучил. 

— А под прикрытием какой легенды ра-
ботали? Уж не певца ли романсов?

— Было много легенд. (Смеется.) Я был ста-
жером сначала аппарата верховного комиссара, 
а потом посольства в Австрии. Позже я выступал 
как корреспондент армейской газеты, как студент 
юридического факультета немецкого университе-
та — и на самом деле занимался пару семестров. 
Одно время был представителем издательства 
литературы на иностранных языках. Но всегда 
выступал как представитель СССР, то есть не 
скрывал, что я русский. 

— Знаю, что вы в совершенстве владеете 
разведывательным искусством. Это прирож-
денное или вас научили каким-то особым 
секретам?

— Нас учили оперативной работе, а вот как 
устанавливать контакт — здесь многое зависит 
от твоих индивидуальных особенностей. Пра-
вил не было. Никаких психологических трюков, 
гипнотических приемов — ничего такого. Это я 
вам точно говорю. Но каждый разведчик должен 
был найти тот самый способ, чтобы привлечь 
человека, заинтересовать его, побудить искать 
встреч с тобой. Это основа для дальнейшего 
развития отношений. 

— И как вы это делали?
— Я всегда искренне интересовался че-

ловеком. Не потому, что это моя работа, долг 
родине, а именно потому, что он был мне сам по 
себе интересен, понимаете? Тогда он раскрыва-
ется от этого твоего внимания. Ты узнаешь, что 
для него важно, и используешь, для того чтобы 
в этом глубже разобраться и в итоге стать для 
него интересным собеседником. Он любит театр? 
Я изучал все постановки. Он охотник? Я разби-
рался в марках охотничьих ружей. 

Расскажу одну историю. Я работал с цен-
ным источником, а тот попал в больницу и там 
скончался. И тут раздается звонок. Звонит его 
шеф и говорит: «Я открыл сейф и обнаружил 
ваш телефон и какие-то материалы, которые, 
очевидно, предназначались для вас. Вы готовы 
встретиться?».

— Вы не побоялись?
— Нет. Если ты боишься, то в разведку тебе 

лучше не идти. Я пришел на встречу. Мы погово-
рили, и я понял, что человек может быть очень 
полезным для нас. Мы стали с ним общаться. 
Все больше и больше. Прошло совсем немного 
времени, и мы крепко подружились. Наши от-
ношения переросли в доверительные, и я ему 
сделал предложение о сотрудничестве.

— Расскажите о ваших самых примеча-
тельных оперативных контактах.

— Они все были очень интересными. В Авс-
трии у меня на связи был один католический свя-
щенник. Он имел доступ и к внутриполитической, 
и к внешнеполитической информации, был близок 
к иерархам церкви. Однажды на встрече в Вене он 
отлучился на мгновение в туалет — вернулся уже 
без сутаны, в гражданской одежде, совершенно 
не похожий на священника! 

Был один интересный персонаж — ученый. 
Он придумал, чтобы мы купили одинаковые порт-
фели. Он приходит на встречу со своим, я со сво-
им, мы обменивались, он уходил с моим, а я с его. 
Потом такие сцены я видел уже в кино. 

А вообще мы искали тех, кто готов с нами 
сотрудничать, кому наша идеология понят-
на. Представителей думающей творческой 
интеллигенции.

— Были те, кто становился агентом ис-
ключительно из-за денег?

— Были. Но мне повезло, я с такими не ра-
ботал. И с женщинами мне тоже не приходилось 
работать. Возможно, это в какой-то степени спе-
цифика Германии. Чаще всего доступ к нужной 
нам информации имели именно мужчины, зани-
мающие определенное положение. 

— Неужели немецкие женщины вооб-
ще не играли никакой роли для советской 
разведки?

— Играли, но их чаще использовала развед-
ка ГДР. Они посылали своих нелегалов-мужчин 
в ФРГ, те там искали контакты с молодыми со-
трудницами МИДа, секретаршами бундесвера, 
завязывали любовные отношения, вербовали, 
получали информацию. 

Кстати, я отлично знал Маркуса Вольфа, 
который в то время возглавлял МГБ ГДР. Познако-
мились, когда его только назначили начальником 
разведки. Мне пришлось ему рассказывать, как 
я работаю, какие методы использую. Наши раз-
ведки постоянно взаимодействовали. 

«Мы готовы были играть 
роль голубых»
— Уже давно рассекречено, что вы рабо-

тали с Хайнцем Фельфе… Он был не просто в 
разведке Германии, он относился к ее элите! 
Вы не боялись с ним сотрудничать с учетом 
его «бэкграунда»? 

— Нам нужны были люди, близкие по духу, 
где бы они ни служили и где бы ни находились. 
Опасности не было. Да, он воевал против нас — но 
в основном за письменным столом. Да, это был 
человек чуждый нам — но работал он в основном 

по Швейцарии, где принимал участие в разра-
ботке очень интересных комбинаций. 
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ВАЖНОВАЖНО

Хайнц Фельфе родился в 1918 году 
в Германии. В 1936 году вступил в СС. 
Работал телохранителем высоких 
чинов национал-социалистической 
немец кой рабочей партии. 

В 1943 году стал сотрудником разведки и уже 
через несколько месяцев — начальником управ-
ления по Швейцарии. В 1944 году получил звание 
оберштурмфюрера СС. В 1951 году Фельфе стал 
советским агентом под псевдонимом Пауль.

 К концу войны он решил выбраться из этой 
преступной организации. Он попросил отправить 
его на фронт, попал в Голландию — занимался 
там переброской агентуры в тыл к англичанам и 
затем был пленен. А перед этим случилось то, что 
во многом определило его отношение и к войне, 
и к американцам с англичанами.

— Бомбежка Дрездена?
— Да. 13 февраля 1945 года его родной 

город — один из самых красивых не только в 
Германии, но во всем мире — был разрушен. 
Погибло много его родных, друзей. 

— Как вы с ним встречались?
— Когда он работал в западногерманской 

разведке, мы встречались в основном в Австрии 
и Бельгии. Я приезжал с записывающей аппа-
ратурой. Плюс Хайнц передавал уже готовые 
материалы.

— Агентов Фельфе вам все-таки рас-
крывал или нет? 

— В свое время он сказал: «Друзья, я дам 
вам все, что будет проходить через мои руки. Но 
есть одна просьба: если я буду давать данные на 
агентов, вы их, пожалуйста, не арестовывайте и 
не разоблачайте. Это таит опасность для меня». 
И мы свято придерживались этого принципа.

— До сих пор не было известно: Советс-
кий Союз ему за работу платил или он делал 
все исключительно за идею?

— Конечно, мы платили. Но делал он это 
не за деньги, а за идею. Он был готов с нами 
сотрудничать. Более того, он считал это своим 
долгом. Он был убежден, что политика Совет-
ского Союза в наибольшей степени отвечает 
интересам Германии.

Когда его арестовали, я очень переживал. 
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ВАЖНОВАЖНО

Судебный процесс над Фельфе на-
чался 8 июля 1963 года. Каждую ночь 
его будили по девять раз, чтобы убе-
диться, что он не покончил жизнь 
самоубийством. Но Фельфе держал-

ся молодцом. Приговор: пятнадцать лет лишения 
свободы. Отправили в тюрьму в Нижней Баварии, 
где его подвергали унижениям и оскорблениям, 
лишили переписки с членами семьи, ужесточали 
режим.

Он отсидел 6 лет, потом его обменяли на 
21 шпиона! Представляете ценность Фельфе? Мы 
выполнили наше обещание — не бросили его. Мы 
ничего не пожалели бы, чтобы вытащить его. 

К сожалению, после его обмена я только 
один раз встретился с ним. Это было в Берлине. 
Мы с ним обнялись, поговорили. Но у нас не при-
нято было, если ты больше не работаешь с этим 
человеком, продолжать с ним общаться. 

После тюрьмы он переехал в ГДР. И, естес-
твенно, наши друзья помогли ему устроить свой 
быт. Он поселился в хорошем доме в пригороде 
Берлина, приобрел машину, стал преподавать 
в университете. Естественно, местные власти 
после воссоединения Германии знали, кем он 
был и чем занимался. Но он уже отсидел, стал 
свободным гражданином. Так что никаких пре-
тензий к нему быть не могло. 

— Виталий Викторович, вы бы хотели 
снова попасть в Германию?

— Конечно. Я был там после объединения 
всего четыре раза. Пускали меня без всяких 
проблем, хотя там прекрасно знают, кто я. В пос-
ледний раз — в 2008 году — ездил на 80-летие 
одного из своих друзей. Интересно, пустят ли 
сейчас? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Грядет лето, а вместе с ним и активное 
открытие дачного сезона. И многие мос-
квичи, у которых проживают домашние 
питомцы, уже готовятся перевезти лю-
бимцев на природу. Однако редко какой 
зверь будет рад провести несколько ча-
сов в непривычном для себя салоне ав-
томобиля. А иные переносят машинные 
прогулки настолько нервно, что поездка 
и для них самих, и для дачников обора-
чивается сущим адом. «МК» выяснил, 
какие уловки позволяют значительно 
облегчить переезд четвероногих друзей 
человека.

Многим автомобилистам знакома картина: 
как только домашний питомец погружается в са-
лон машины и транспортное средство трогается 
с места, животное начинает волноваться, собаки 
могут выть, кошки жалобно мяукать. Причем все 
это может сопровождаться тошнотой, учащенным 
сердцебиением и обильным слюноотделением. По 
сути ухудшается и физическое, и психическое со-
стояние зверя. В столичном комитете ветеринарии 
«МК» пояснили, что это связано с двумя основными 
причинами: синдромом укачивания (кинетозом) 
и психологической боязни машины. Первой про-
блеме больше подвержены молодые животные, 
как правило, с возрастом вестибулярный аппа-
рат «усовершенствуется» и укачивать животное 
перестает. Однако при психологической боязни 
все несколько сложнее. Такое может возникнуть, 
если память домашнего питомца зафиксирует 
неприятный для него момент, который напрямую 
будет связан с поездкой в авто. Например, когда 
его возили в ветеринарную клинику, где животному 
пришлось пережить не самые приятные минуты 
в своей жизни. Четвероногий хитрец запросто 

усвоит логическую цепочку «машина — езда — не-
приятные ощущения». В этом случае ветеринарные 
врачи советуют «перекрыть» такие воспоминания 
положительными эмоциями: организовать поездку 
на природу, на спортивную площадку либо в другое 
приятное для зверя место.

Если до намеченного переезда на дачу еще 
осталось время, то надо начинать тренировать 
животное, организовывая ему небольшие авто-
прогулки. К слову, еще лучше приучать зверя к 
автомобилю с младых ногтей (т.е. когтей), пос-
кольку у котят или щенков проще проходит пери-
од адаптации. Специалисты советуют начинать 
с поездок на короткие расстояния, постепенно 
увеличивая время в пути. Успешные выезды лучше 
всего поощрять каким-либо лакомством. Но вот 
чего делать не стоит, так это запихивать питом-
ца в машину насильно. Таким поступком можно 
вызвать у собаки или кошки стойкую неприязнь к 
автомобилю, и тогда дальнейшие поездки будут 
настоящей пыткой и для питомца, и для хозяина. 
Некоторые ветеринары советуют даже кормить 
зверя прямо в салоне, но лучше, если машина в 
этот момент двигаться не будет. 

А вот в день переезда пищей питомца сле-
дует обделить: последний прием пищи должен 
пройти за 4–6 часов до погрузки в салон авто. 
Многие ветеринары даже советуют не поить зве-
рей. Однако если в день поездки стоит жара или 
в машине отсутствует кондиционер, без воды 
все же не обойтись, но давать ее следует строго 
дозированно, небольшими порциями. В случае 
повышенной температуры в салоне следует за-
пастись пульверизатором и периодически ох-
лаждать четвероногого пассажира. Но при этом 
надо следить, чтобы пса не продуло, и держать 
окна авто закрытыми. Постарайтесь не забыть 
взять в машину подстилку, где спит ваш питомец, 
или его любимую игрушку: это отвлечет зверя от 
неприятных эмоций. 

Многие владельцы задаются вопросом 

— необходимо ли использовать при переезде 
перевозку? Ветеринарные врачи советуют ориен-
тироваться по поведению питомцев: если зверю 
комфортнее просто сидеть на заднем сиденье, а 
в перевозке он чувствует себя неуютно, то сажать 
туда его необязательно. Также водителю будет 
неплохо продумать маршрут заранее с прицелом 
на небольшие остановки в местах, где животное 
можно будет прогулять и поиграть с ним. К слову, 
если среди пассажиров есть курящие, то насыщать 
организм никотином тоже следует вне салона, 
где сидит зверь: сигаретный дым может вызвать 
у животного тошноту и рвоту. То же относится и к 
ароматизаторам в салоне — на время переезда с 
питомцем от них также следует отказаться. Важ-
ным моментом является и стиль вождения. Специ-
алисты советуют не спешить и управлять авто без 
резких рывков. Это сложно сделать в «пробках», 
поэтому лучше выезжать очень ранним утром, 

когда дороги еще относительно свободны. 
Уже имелся неудачный опыт перевозки жи-

вотных в авто? Тогда лучше подстраховаться и 
сводить зверя к врачам, которые подберут ему 
мягкое успокоительное. Все средства находятся 
в свободной продаже, однако без консультации со 
специалистом их применять опасно. Некоторые 
владельцы додумываются до того, что намеренно 
вводят питомца в наркоз перед поездкой. Этот 
метод может нанести сильный вред здоровью 
зверя, не говоря уже о том, что он запросто может 
погибнуть во время переезда. 

По приезде в пункт назначения животное не-
обходимо напоить и обустроить ему уютное место. 
Особо активничать в день переезда не следует, 
лучше оставить питомца в покое на несколько 
часов, пока зверь не адаптируется к новому месту 
жительства. 

Ирина БЛИННИК.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения направляйте 
на lebedevav@mk.ru
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ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

ст.м. «БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО», Северное Бутово,
ул. Грина, 22 «А», круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. «КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ», 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. «МИТИНО», 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ «БЛИЗНЕЦЫ»

ЗООМАГАЗИН,
ст.м. «ЯСЕНЕВО»,
Литовский бульвар, 7,
к/т «ХАНОЙ», 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ст.м. «ЖУЛЕБИНО»,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88 Ли
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ЛАСКОВАЯ 
НОРОЧКА
2 года, 57 см в холке. 

Пережила
предательство,

но не перестала
любить людей.

 Стерилизована,
привита.

Не в вольер,
не на цепь.

8 909-686-43-72

ИЩЕТ ДОМ
НИКА!

8(916)816-10-28

Ника — настоящий 
друг, преданный 

и очень ласковый. 
Абсолютно

ориентирована на 
человека. Игривая.

2 года, 53 см в холке. 
Привита, стерилизована, 

на поводке ходит хорошо, 
послушная. Приучена к 

двухразовому выгулу.

Диванная собачка Чернушка, рост 45 см, вес 17 кг. Ручная, 
ласковая. Приучена к квартире, к выгулу, к кошкам. Любит спать в 

кресле. Стерилизована, есть ветпаспорт. Поможем перевезти.

8-903-261-96-11

ОТДАМ
В ДОБРЫЕ РУКИ

В ДАР КРАСАВИЦА 
МАГИ

8 926 653 31 80, 
Мила

48 см в холке.
Вес 18 кг.
Привита, 
стерилизована.
Послушная,
приучена
к поводку.
Привезу.

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

Голден-ретривер, 8 мес. Очень ласковая, любит детей.
Здорова, стерилизована, выращена на свежем воздухе.

Идеально подойдет для загородного дома.

8(925)090-47-50

Деликатен, никогда не будет приставать, чтоб его 
приласкали или поиграли, но по первому вашему зову 

будет рядом! Ветпаспорт. Занимался с кинологом.

8-916-310-27-76

МАРСЕЛЬ– 1 год,
СПАСЕН
ИЗ ПРИЮТА

По вопросам размещения рекламы  
обращайтесь

по тел.: 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504.

E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

Молодая семья взяла к 
себе в новый дом котенка. Далее со-

бытия разворачивались, к сожалению, по, увы, 
«знакомому» сценарию… Оказалось, что котенка 
надо прививать и это стоит денег, оказалось, что 
нестерилизованное животное доставляет хлопоты, а 
на стерилизацию не планировались затраты в семье. 
А дальше... дальше людям просто надоели хлопоты с 
животным и кошку принесли в ветклинику на усыпле-
ние. Да, да, абсолютно здоровое молодое животное 

принесли в клинику и настаивали лишить жизни.
К счастью, ветврачи в данной клинике оказались 

ЛЮДЬМИ с большой буквы и они отказали в усыпле-
нии здоровой красивой кошки. Дусю, так звали  кошку, 
стала курировать и искать ей  новых ответственных и 
добрых хозяев одна девушка, которой небезразлична 
судьба животных.

Кошку стерилизовали, сделали все необходи-
мые прививки. В настоящий момент Дуся находится 
на временной передержке максимум до июня. До 
этого срока девушка всеми силами пытается найти 
Дусе новый дом и добрых ответственных людей.  
От пережитого стресса Дуся не сразу привыкнет 
к новым людям. Мы очень надеемся, что найдутся 
хозяева, которые смогут дать кошке время привы-
кнуть к новому месту, адаптироваться и не предадут 
ее в будущем.

Дуся — молодая кошка до года, трехцветная, 
здоровая, приучена к лотку с наполнителем и ког-
тедралке, не привередлива в еде, самодостаточная, 
хорошо уживается с другими кошками, не дерется. 
Из недостатков — немного пугливая.

Сделайте доброе дело — возьмите домой 
животное, которое предали раньше!

8 903 12 777 24.
Ольга (временный куратор кошки).

РЕКЛАМА

Молодая семья взяла к 
себе в новый дом котенка. Далее со-
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ДУСЯ
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

На природе тоже не расслабишься
Нет такой собаки, которая не ждала бы 
лета. Ведь оно неизменно связано с пу-
тешествиями на природу. Ну а если это 
поездка на дачу или в деревню, то со-
бачьему счастью вообще нет предела! 
Однако именно в этот период с наши-
ми питомцами особенно часто случа-
ются различные ЧП. И большинство из 
них — по недосмотру хозяев. В общем, 
расслабляться на отдыхе можно собач-
кам, но только не нам, владельцам.

Отравление 
Позаботьтесь о том, чтобы на вашем дач-

ном участке не стояли в свободном доступе 

строительные лаки и краски, не был разбросан 
крысиный яд и прочие опасные вещества, ко-
торые может случайно проглотить любопытный 
питомец. 

Если есть подозрения, что собака отрави-
лась, дайте ей выпить как можно больше воды, 
промойте желудок и срочно везите к ветеринару. 
Симптомы отравления схожи с человеческими: 
рвота, понос, вялость, повышенная температура 
тела и так далее.

Клещи
Если даже вы обработали своего пса спе-

циальными средствами, риск подцепить клеща 
у него все равно остается. Дело в том, что на 
каждую собаку один и тот же противоклещевой 
препарат действует по-разному. Кроме того, 
если при обработке вы использовали спрей, 
кровепаразит может прицепиться в то место, на 
которое жидкость не попала (например, участок 
возле носа собаки). 

При обнаружении клеща вытаскивать его 
нужно предельно аккуратно — чтобы часть 
его не осталась под кожей животного. Если 
не уверены, что получится, лучше попросить 
помощи у более опытного в этом деле чело-
века. Также желательно обратиться в веткли-
нику, чтобы исключить инфицирование пса 
пироплазмозом.

Перегрев
Как только наступит жара, ваш четвероно-

гий друг встанет перед лицом еще одной опас-
ности — теплового удара. Многие собаки любят 
лежать на крылечке и греться на солнышке, 
однако не стоит забывать, что животному нельзя 
«загорать» слишком долго. Еще более вредно 
бегать на солнцепеке. Кроме того, собаку нельзя 
запирать в раскаленных от жары помещениях 
и автомобилях с закрытыми окнами. 

При первых признаках перегрева (учащен-
ное дыхание, слабость, апатия) нужно перенести 

собаку в прохладное место и обернуть мокрым 
полотенцем. 

Бешенство
Казалось бы, зачем лишний раз говорить об 

опасности бешенства, когда это и так понятно? 
Однако многие собаководы, увы, по-прежнему 
не спешат вакцинировать своих питомцев. А зря. 
Случаи бешенства регулярно фиксируются и в 
столице, и в области. Например, месяц назад в 
московском районе Вешняки был выявлен факт 
заражения бешенством кота. Причем с начала 
этого года этот случай в Москве стал уже девя-
тым (семь зараженных диких лисиц в Троицком и 
Новомосковском округах и две бешеные кошки 
— в ВАО и ЮАО). Если ваш пес еще не привит, 
постарайтесь оградить его от общения с другими 
дачными собаками и кошками, а также от воз-
можных контактов с лисами, мышками, белками 
и прочими дикими зверьками.

Анна БЕЛОВА.

НА ВОЙНУ ПО БЛАТУ,  
В РАЗВЕДКУ ПО ЛЮБВИ

Фокус с одинаковыми 
портфелями, брошенная 
в туалете сутана, 
обмен «21 к 1» и другие 
шпионские тайны 
ветерана СВР  
Виталия КОРОТКОВА

ОСТОРОЖНО: ЛЕТО

КАК ВЕСТИ С СОБОЙ КОТА, ЧИЖИКА, СОБАКУ?
Советы от «МК»: что нужно 
помнить при перевозке 
домашних любимцев  
на автомобиле

Полвека назад в советской разведшколе случился курьез. Мудрый преподаватель 
рассказывал, как он работал в США с агентом. И бросил фразу: «Я дал ему навод-
ку». Один из будущих разведчиков тогда спросил: «Почему на водку?! Почему не на 
чай?!» — чем вызвал сначала замешательство, а потом взрыв хохота. Это был Ви-
талий КОРОТКОВ. Кто бы мог подумать тогда, что наивный парнишка вскоре станет 
одним из лучших разведчиков? Что он будет получать ценнейшую информацию в 
разных европейских странах? 
Именно Виталию Викторовичу сотрудник немецкой разведки и контрразведки, 
бывший оберштурмфюрер СС Хайнц Фельфе, передал более 15 тысяч секретных 
документов. 
Уже будучи «в отставке», немец писал русскому другу письма вплоть до самой 
смерти. Вот они, эти листки, передо мной. Читаю их — и прямо мурашки… В них 
Фельфе делится самым сокровенным, советуется и просто рассказывает обо 
всем, что происходит с ним и с новой Германией... 
А Короткову трудно не доверять. Невозможно не попасть под его обаяние даже 
сейчас. Он сидит сейчас передо мной, поет романсы на немецком, вспоминает 
войну и свою работу в Германии. И глаза сияют, как будто ему 17, а не 87. 

На секретной 
службе 
Компартии.

Ветеран разведки 
Виталий Коротков.
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Наши разведчики в Германии часто 
были «на грани провала» (кадр из 
фильма «17 мгновений весны»).
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ФЕСТИВАЛЬ

Организатор торгов — ООО «РЭД» (ИНН 6911034492, 
ОГРН 1116911002009, почтовый адрес: 171251, Тверская 
область, г. Конаково, ул. Маяковского, д. 31, тел. 8(4822)77-
01-48, эл. почта: red.torgi@gmail.com), сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО «Инвест-Чернобыль» 
(публикация в газете «Коммерсантъ»: №77031198785 
№140 от 09.08.14, стр. 22), назначенные на 06.05.2015 г. 
(публикация №77031437341 в газете «Коммерсантъ»: №54 
от 28.03.2015, стр. 35) признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок и объявляет о реализации имущества 
посредством публичного предложения с открытой формой 
представления предложений о цене:

Лот № 1: Право аренды земельного участка площадью 
210 000 кв.м. расположенного по адресу: Московская 
область, Солнечногорский район, в районе деревни Хо-
ругвино, кадастровый номер — 50:09:0020328:9

Ознакомление с условиями, характеристиками имуще-
ства, с условиями торгов, порядком оформления участия в 
торгах, перечнем представляемых участниками документов 
и требованиями к их оформлению на сайте электронной 
площадки «Межрегиональная Электронная Торговая си-
стема» (www.m-ets.ru), а также по адресу: г. Тверь, ул. 
Серебряная, д. 12 в рабочие дни с 9:00 до 13:00. 

Начальная цена — 144 000 000 руб.

Задаток — 2% начальной цены, вносится на р/с орга-
низатора торгов № 40702810000550002910 в филиале 
«Орбита» ОАО КБ «Торжокуниверсалбанк» г. Тверь, К/с 
30101810900000000903, БИК 042809903 не позднее даты 
подачи заявки.

Прием заявок на участие с предложениями о цене 
с 18.05.15г. по 29.06.15 г. с 09.00 до 17.00 на сайте: 
www.m-ets.ru. 

Цена снижается на 19% от начальной стоимости каж-
дые 5 рабочих дней. Минимальная цена продажи 5% 
от начальной цены. Если имущество не продано при 
достижении 5% стоимости от начальной цены, торги 
приостанавливаются.

Победителем торгов признается участник, который 
первым представил в установленный срок заявку на уча-
стие в торгах, содержащую предложение о цене, которая 
не ниже начальной, установленной для определенного 
периода проведения торгов.

Подведение итогов торгов в 17.30 этого же дня (день 
определения победителя) по адресу: www.m-ets.ru. До-
говор о продаже заключается с победителем не позднее 5 
дней после оформления протокола о результатах торгов. 
Получение денежных средств от покупателя не позднее 30 
дней с даты заключения договора на р/с должника.

При СССР толковый словарь толковал 
монашество как «форму пассивного протеста 
против бесчеловечных условий жизни, как жест 
отчаяния и неверия в возможность изменить 
эти условия». Тогда при слове «монахиня» пред-
ставлялась разве что пожилая бабуля, так и не 
избавившаяся от предрассудков прошлого. 
Сегодня же те, кто отправляются в монастырь, 
выглядят совсем иначе. 

Например, романтические барышни, «книж-
ные» девушки, почерпнувшие свои представле-
ния о монастырях из романов и фильмов. Мо-
сквичка Лариса Гарина в 2006 году соблюдала 
послушание в испанском монастыре босоногих 
кармелиток (одном из самых строгих, с обе-
том молчания), готовилась к принятию обета 
и уверяла, что в эти стены ее привела только 
любовь к Богу. «Это неделю без секса тяжело, — 
уверяла Лариса, — а всю жизнь — нормально!» 
Сегодня Лариса счастлива, замужем, мать двоих 
детей. Юность на то и юность, чтобы ставить 
эксперименты. 

Значительный контингент представляют 
собой девушки с проблемами, изначально попа-
дающие в монастырь лишь на время. 25-летняя 
Алина 7 лет назад, в свои 18, пристрастилась к 
наркотикам. «Родители отправили меня в мо-
настырь на 9 месяцев, — вспоминает она. — 
Это специальный монастырь, там таких, как я, 
было 15 послушниц. Тяжело было — вставать до 
рассвета к заутрене, целый день молиться и в 
огороде ковыряться, спать жестко... Некоторые 
сбежать пытались, ходили в поле какую-нибудь 
траву найти, чтобы хоть чем-то «убиться». Через 
какое-то время организм, видимо, очищается. А 
еще чуть позже наступает просветление. Я хоро-
шо помню это состояние: как пелена с глаз па-
дает! Я полностью пришла в себя, пересмотрела 
свою жизнь — и родители меня забрали».

— Монастырь — это еще и своего рода реа-
билитационный центр для людей «заблудших»: 
пьющих, бездомных, — подтверждает слова 
Алины духовник Богороднично-Албазинского 
Свято-Никольского женского монастыря отец 
Павел. — Заблудшие живут и работают в мона-
стыре и пробуют начать нормальную жизнь.

Среди уходивших в монастыри немало и 
известных людей. Например, младшая сестра 
актрисы Марии Шукшиной Ольга, дочь Лидии 
и Василия Шукшиных. Сначала Ольга пошла 
по стопам родителей и снялась в нескольких 
кинофильмах, но вскоре поняла, что в этой 
среде ей некомфортно. Смысл жизни молодая 
женщина нашла в Боге, жила при православном 
монастыре в Ивановской области, где некоторое 
время воспитывался ее больной сын. Ольга не-
сла послушание — помимо молитв пекла хлеб и 
помогала по монастырскому хозяйству.

В 1993 году оставила сцену и ушла в мо-
настырь актриса Екатерина Васильева. В 1996 
году актриса вернулась в мир и в кино и объ-
яснила причину своего ухода: «Я лгала, пила, 
разводилась с мужьями, аборты делала…» Су-
пруг Васильевой, драматург Михаил Рощин, 
после развода с которым она и покинула мир, 
уверял, что монастырь излечил его бывшую 
жену от алкогольной зависимости: «В каких 
только клиниках она не лечилась — ничего не 
помогало. Но встретила священника отца Вла-
димира — и он помог ей вылечиться. Думаю, 
она искренне стала верующей, иначе бы ничего 
не получилось».

В 2008 году народная артистка России 
Любовь Стриженова (мать Александра Стриже-
нова) поменяла мирскую жизнь на монастыр-
скую, дождавшись, когда вырастут ее внуки. 
Стриженова ушла в Алатырский монастырь в 
Чувашии.

Знаменитая актриса Ирина Муравьева не 
скрывает своего желания скрыться в обители: 
«Что чаще всего приводит в храм? Болезни, 
страдания, душевные муки... Вот и меня к Богу 
привела скорбь и щемящая пустота внутри». 
Но духовник актрисы пока не разрешает ей 
покинуть сцену. 

n n n
Отправляюсь в подворье Новоспасского 

мужского монастыря в ближнем Подмосковье, 
известного тем, что принимает послушниц, 
а также предоставляет приют женщинам — 
жертвам домашнего насилия. Притом что сам 
монастырь — мужской. 

Сообщаю батюшке, что приехала посове-
товаться насчет 20-летней племянницы Лизы 
— мол, хочет уйти в монастырь и никаких уго-
воров не слушает. 

Батюшка, отец Владимир, успокаивает:
— Вы приводите ее. Взять не возьмем, но 

поговорим непременно. Наверняка безответная 
любовь была. Возраст располагает... Нельзя ей 
в монастырь! К Богу нельзя приходить от горя и 
отчаяния — неразделенная ли это любовь или 
еще что. В монастырь приходят только от осо-
знанной любви к Богу. Вон у матушки Георгии 
спросите, она 15 лет назад в сестричество при-
шла, хотя все у нее было хорошо — и работа, и 
дом – полная чаша.

Сестру, а ныне матушку, в монастыре на-
званную в честь Святого Георгия, в миру зва-
ли по-другому. Несмотря на черные одеяния 
и отсутствие макияжа, выглядит она лет на 
38–40.

— В 45 пришла, — лукаво улыбается ма-
тушка, — а сейчас мне 61-й год пошел.

То ли взгляд просветленный дает такой 
эффект, то ли лицо расслабленное, доброе... 
Интересуюсь, что же привело ее к Богу?

— Вот у вас цель в жизни есть? — отвечает 
матушка вопросом на вопрос. — И какая она?

— Ну, жить счастливо, любить детей и близ-
ких, пользу обществу приносить... — пытаюсь 
формулировать я.

Матушка Георгия кивает головой: «Хорошо, 
а зачем?»

И как я ни стараюсь подобрать к своим, 
вроде бы благородным, целям объяснение, все 
время встаю в тупик: действительно, а зачем? 
Получается, что вроде как и цели мои не высо-
кие, а суетные. Мелкие хлопоты — все затем, 
чтобы жилось комфортно, чтобы ни совесть, ни 
нищета не тревожили. 

— Вот пока цели своей земной жизни не 
осознаешь, в монастыре делать нечего, — резю-
мирует матушка Георгия, а отец Владимир одо-
брительно улыбается. — Я пришла, когда вдруг 
одним прекрасным утром поняла, для чего живу. 
И проснулась с четким пониманием, куда мне 
идти. Даже не пришла в монастырь — ноги сами 
принесли. Все бросила, не задумываясь.

— И неужели ни разу не пожалели? 
— Это такое состояние, когда ты ясно ви-

дишь свой путь, — улыбается матушка. — В 
нем нет места сомнениям и сожалениям. А 
Лизу свою приводите, мы с ней поговорим, 
расскажем, что не надо ей от мирской суеты 
отказываться — рано еще. Идти в монастырь 
только из-за неприятностей в личной жизни 
не годится! Да и от юной плоти все равно будут 
искушения, не до молитвы ей будет. Но пого-
ворить надо непременно: а то если упрямая, 
секта какая заманить может. 

— Вы молодых вообще, что ли, не берете? 
А вот эти женщины кто? — указываю на группу 
женщин в черных одеяниях, работающих на 

приусадебном хозяйстве. Некоторые из них 
кажутся молодыми. 

— Есть те, кто пострига ждет, — поясняет 
батюшка, — но они давно тут послушницами, уж 
проверили свою любовь к Господу. А вообще до 
30 лет женщине обычно настоятель благосло-
вения не дает. Есть те, кто просто послушание 
несет, они всегда могут уйти. А есть те, кто от 
мужа-изверга сбежал, они вон там живут, не-
которые с детишками, — батюшка указывает 
на отдельно стоящий бревенчатый дом. Мы 
каждую приютим, но, чтобы как-то жить, надо 
трудиться в монастырском хозяйстве. 

— А есть такие, кого принципиально не 
берут в монашки?

— Противопоказания примерно такие же, 
как к вождению, — улыбается батюшка, указуя 
перстом на свое авто. — Эпилепсия, психиче-
ские отклонения и нетрезвый ум. 

n n n
Но от какого же такого счастья может потя-

нуть в монастырь, если от горя и разочарований 
нельзя? Мои беседы с теми, кто лишь собирался 
в монастырь или побывал, но вернулся в мир, 
показывают, что от хорошей жизни такие мысли 
не приходят.

У москвички Елены попала в страшную 
аварию взрослая дочь. Пока за ее жизнь боро-
лись в реанимации, она поклялась, что уйдет 
в монастырь, если девушка выживет. Но дочь 
спасти не удалось. Через год после трагедии 
Елена признается, что иногда ей кажется, что 

дочь умерла, чтобы избавить ее от монашества. 
Потому что Елена рада, что ей не пришлось ис-
полнить свое обещание и отказаться от мирской 
жизни. Сейчас осиротевшая мать корит себя за 
то, что тогда не сформулировала свою мысль 
иначе: пусть дочь выживет — и мы будем вместе 
жить полной жизнью и наслаждаться ею.

32-летняя саратовчанка Елена призна-
ется, что год назад хотела уйти в монастырь, 

депрессию вызвали серьезные осложнения 
после операции. Сегодня Лена счастлива, что 
нашлись добрые люди, которые сумели ее 
отговорить:

— От этого шага меня удержал мой духов-
ник, а еще родные, близкие, друзья и психологи. 
Батюшка мне попался хороший, он меня выслу-
шал и сказал: у тебя семья — это самое главное! 
И посоветовал обратиться к православному 
психологу. Сегодня я понимаю, что мое желание 
уйти в монастырь было лишь попыткой убежать 
от реальности и не имело ничего общего с ис-
тинным желанием придти к Богу. 

— Стремление девушек в монастырь — 
чаще всего попытка самореализации таким 
образом, — подтверждает Эллада Пакаленко, 
психолог с редкой «православной» специализа-
цией. Она является одним из немногих специа-
листов, работающих именно с «монашеством» 
— теми, кто хочет уйти от мирской жизни, но 
сомневается. К Элладе приходят сами, иногда 
приводят родственники, которым не удается 
самостоятельно отговорить близких от такого 
шага. Именно Пакаленко помогла Лене из Са-
ратова избежать монастырской кельи. Эллада 
знает, о чем говорит: она сама в 20 лет ушла в 
Донецкий монастырь послушницей.

— Вообще повальным бегством в монастыри 
всегда сопровождается экономический кризис, 
геноцид и перенаселенность, — утверждает 
Эллада. — Если обратиться к истории, видно, 
что массовые исходы мирян всегда происходят 
на фоне и как следствие больного социума. А 
массовый исход женщин — верный признак дав-
ления на них. Это происходит, когда женщины 
перестают справляться с поставленной перед 
ними задачей и хотят сбросить с себя груз от-
ветственности, доверившись Богу. А у нас ис-
стари девочек воспитывают с очень высокими 
требованиями: она должна быть и жена, и мать, 
и красавица, и образованная, и уметь детей про-
кормить. А мальчики вырастают безответствен-
ными, ощущая, что они сами по себе — счастье 
и подарок для любой женщины. 

n n n
Православный психолог уверена: уход в 

монастырь замещает женщине нереализован-
ную любовь:

— Как показывает практика, в монастырь 
идут девушки вовсе не из воцерковленных 
семей, а эмоционально закрытые, с низкой 
самооценкой и со слабой сексуальностью, по-
лагая, что только в монастырских стенах они 
будут «поняты». Они не понимают, что это не 
выход и уж тем более никакое не благо Богу. 
Для усмирения плоти монастырь тоже не лучшее 
место: девушкам с нормальной сексуальностью, 
пытающимся ее таким образом подавить, в мо-
настыре будет тяжко. В том смысле, что они не 
обретут там успокоения, которого ждут. 

Пакаленко 
рассказывает, что 
посещала много 
монастырей, бесе-
довала с послушни-
цами и монахинями 
и может точно ска-
зать, что приводит 
вчерашних безза-
ботных девчонок в 
кельи. Это плохие 
отношения с роди-
телями, особенно с 
матерью, занижен-
ная самооценка и 
перфекционизм.

— В одном мо-
настыре я увидела 

таких монахинь, что Голливуд отдыхает! — вспо-
минает Эллада. — Высокие, стройные девушки 
модельной внешности. Оказалось, и правда — 
вчерашние модели, содержанки богатых людей. 
И такой вызов у них и в глазах, и в речах: «Мне 
здесь лучше!». Для молодых монастырь — это 
всегда убегание от проблем, от неудач. Попытка 
«смены координат» в собственной жизни, чтобы к 
ним относились иначе. Это не плохо, но это не про 
истинную веру, а про то, что у этих девушек нет 
другого инструментария, чтобы изменить свою 
жизнь, — не унывать, работать, учиться, любить. 
Это про слабость и отсутствие воли к жизни, а 
вовсе не про любовь к Богу. Хорошие духовники 
таких отговаривают. А вот всякие секты, напро-
тив, ищут и заманивают. Сектам всегда нужна 
свежая кровь из разочарованных, отчаявшихся, 
морально неустойчивых. И они всегда замани-
вают именно тем, что сулят избранность: «Мы 
особенные, мы другие, мы выше».

Эллада рассказывает о собственном пути 
в монастырские стены. Дело было в ее родном 
Донецке, ей было 20, она была статная и кра-
сивая девушка, пользовалась повышенным 
вниманием мужчин, за что в строгой семье ее 
постоянно упрекали. В какой-то момент ей за-
хотелось паузы — внутренней тишины, чтобы 
познать себя. И она убежала в монастырь. С тех 
пор прошло 20 лет, и Эллада уверяет, что путь 
назад из монастыря есть. Хотя он, безусловно, 
нелегкий. 

— Я знаю, что такое жить в монастыре по-
слушницей, а потом понять, что это не твое, и 
уйти оттуда, и вернуться в эти стены только в 
качестве специалиста — «отговаривателя» от 
монастыря. Сейчас мне 40, я учу людей верить в 
Бога и соблюдать его заповеди, а не отгоражи-
вать себя от внешнего мира просто потому, что 
нет сил получить то, что хочется, противостоять 
насилию, злу, боли. 

Эллада вспоминает, что при монастыре 
кроме послушниц и монахинь жили и просто 
женщины с детьми, которым некуда было идти. 
У всех обитательниц монастырских стен были 
свои истории, но в постриг сразу не брали ни-
кого. Нужно было пробыть в обители от полу-
года и, если желание сохранялось, испросить 
благословения настоятельницы. В основном это 
были простые женщины, без особых запросов 
и образования.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Британские власти в тревоге: все больше успешных британок в расцвете 
сил уходят в монастыри. Многие из них еще вчера не были набожными. 
Согласно статистике, в 2014 году обет приняли около 45 жительниц 
туманного Альбиона — это в три раза больше, чем 5 лет назад, и 
рекордный показатель с 80-х годов. При этом треть ушедших от 
мирской жизни — младше 30 лет. 
Сегодня мы на волне патриотизма тоже становимся все более 
набожными — по крайней мере внешне. А что у нас с женским 
монашеством — нашим отношением к нему и его к нам? Кто и почему 
становится монахинями? Есть ли у Бога испытательный срок, а то вдруг 
желание пройдет? И можно ли вернуться в мир, если оно прошло?

В МОНАШКИ  
С ГОРЯ НЕ БЕРУТ

Повальное бегство 
в монастыри 
начинается, когда 
перед женщинами 
ставятся непосильные 
задачи 

1. На сегодняшний день чаще все-
го становятся монахинями вос-

питанницы монастырей. В России 
существует множество приютов, 
где находят защиту, заботу и уход 
девочки-сироты, потерявшие ро-
дителей, дети из неблагополучных 
семей. Эти девочки растут в жен-
ских монастырях под опекой се-
стер во Христе, которые заботятся 
не только о физическом здоровье 
своих воспитанниц, но и о душев-
ном — к детям относятся с той лю-
бовью, которой они были лишены. 
По окончании средней школы они 
могут выйти из стен монастыря, 
найти свое место в социуме, что 
нетрудно при обретенных навыках. 
Однако часто девушки остают-
ся в родном монастыре на всю 

оставшуюся жизнь, принимают по-
стриг и в свою очередь работают 
в приютах, домах престарелых, 
в больницах (по послушанию), в 
школах — а при монастырях есть и 
музыкальные, и художественные, 
и гончарные, и другие школы, не 
только общеобразовательные и 
церковно-приходские. Эти де-
вушки не мыслят себе жизни без 
монастыря, вне монашества.

2. Вторая частая причина, по ко-
торой приходят в монастырь 

уже взрослые девушки и женщи-
ны, — большое несчастье, пере-
несенное в миру: потеря ребенка, 
смерть близких, измена мужа и т.п. 
Их принимают на послушание; если 
в течение долгого времени женщи-
на все еще хочет стать монахиней 
и матушка-настоятельница видит: 
из нее получится монахиня, — ее 
постригают. Но чаще всего такие 
женщины постепенно приходят в 
себя, обретают в монастыре ду-
шевные силы и возвращаются в 
мир.

3. К сожалению, есть и такая 
категория женщин, которая 

приходит в монастырь, чтобы «по-
лучше устроиться»: им кажется, 
что в монастыре «все даром» и 
жизнь медом намазана. Однако 
тяготы служб и послушания таких 
быстро отпугивают.

4. Есть еще одна категория жен-
щин, над которыми все чаще 

берут опеку наши монастыри. Это 
женщины, не сумевшие встроиться 
в социальную модель общества 
или по каким-то причинам выбро-
шенные на обочину жизни: напри-
мер, потерявшие жилье по вине 
черных риелторов, изгнанные из 
дому детьми, пьющие, борющиеся 
с другими зависимостями. Они жи-
вут в монастыре, кормятся при нем, 
работают по силам, но монахини 
из них получаются крайне редко. 
Нужно пройти большой духовный 
путь, чтобы в таком человеке воз-
горелся монашеский дух.

5. Иногда встречаются экзоти-
ческие причины: например, 

я знаю одну монахиню, которая 
пошла в монастырь (кроме искрен-
ней душевной расположенности к 
монашескому образу жизни) из-за 
уникальной библиотеки, которой 
располагала обитель, избранная 
ею. В одном из сибирских мона-
стырей есть девушка-негритянка, 
она приехала в Россию специально 
для того, чтобы стать монахиней и 
«жить в тишине»: на ее родине ей 
приходилось жить в негритянском 
гетто, где день и ночь стоял ужас-
ный шум. Девушка приняла святое 
крещение и вот уже четыре года как 
постриглась в монахини.

О т е ц  А л е к-
сей Яндушев-
Румянцев, пре-
фект по учебной 
и научной ра-
боте высшей 
католической 
духовной семи-
нарии в Санкт-
Петербурге, так 
объяснил мне 
истинное жен-

ское монашество:
«В избрании женщинами мо-

нашеского пути церковь видит 
особое благословение — как и 
всегда, когда ее чада посвящают 
себя молитве и духовному под-
вигу за мир и за все человече-
ство, ибо в этом и есть любовь к 
ближнему. Сегодня, как и во все 
предыдущие эпохи, начиная с 
раннего Средневековья, среди 
людей, посвящавших всю свою 
жизнь служению Богу и молит-
ве, большинство были женщины. 
Опыт нашей жизни говорит о том, 
что, будучи по природе деликат-
ными и беззащитными, женщины 
на самом деле нередко являются 
более сильными и несравненно 
более самоотверженными лич-
ностями, нежели мужчины. Это 
сказывается и на их жизненном 
выборе». 

Эксперт по 
православной 
этике и 
психологии 
Наталья 
Лясковская 
признает, 
что после 
наступления 
кризиса 

женщин, желающих удалиться 
от мира, стало больше. И 
выделяет 5 основных типажей 
«кандидаток в монашки». 
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СОБЫТИЕ

Меньше чем за год мюзикл «Мастер и Мар-
гарита» стал известен на всю страну. С сентября 
его посмотрели более 70 тысяч зрителей в обеих 
столицах! Однако 27 мая только у московской 
публики появится реальный шанс побывать на 
66-м показе мюзикла, окутанного мистикой и 
тайнами.

Пожалуй, ключевой и неповторимой осо-
бенностью представления, созданного силами 
российской продюсерской компании Makers 
Lab, является использование 3D-сценических 
декораций, не требующих стереоочков (впервые 
в России). А благодаря сочетанию современных 
технологий, иллюзионов Дэвида Копперфильда, 
специальных аромаэффектов и драматургии, 
вовлекающей зрителей в действо, все присут-
ствующие прямо-таки переносятся в Москву 
30-х годов, сумасшедший дом, каморку Мастера 
или Древний Ершалаим.

Многим известно, что в постановке были 
задействованы 6 композиторов и 6 либретти-
стов, 66 декораций и актеров. Но мало кому из-
вестны другие цифры. Например, для создания
666 костюмов талантливые английские дизай-
неры использовали 57 метров шелка, килограм-
мы искусственных перьев, страз и жемчуга,
40 метров бархата, 80 метров тюля.

Есть еще одна любопытная цифра — 3. 
Именно 3 октавы (от самых нижних нот до фаль-
цета) — вокальный диапазон Ивана Ожоги-
на — звезды российских мюзиклов, который 
играет самую неоднозначную роль в «Мастер 
и Маргарита» — Воланда. Кроме Ивана борьбу 
Добра со Злом разыграют на сцене 66 актеров, 
среди которых:  актриса театра и кино Анна Ко-
вальчук, Анастасия Макеева, Вячеслав Штыпс, 
Мария Лагацкая-Зимина, театральные актеры: 
Вера Свешникова, Ростислав Колпаков, Елена 
Романова и другие.

Вся хореография поставлена выдающимся 

петербургским хореографом Дмитрием Пимоно-
вым — дипломантом Михайловского театра.

Мюзикл «Мастер и Маргарита» — это 
двенадцатиметровые дьявольские кариатиды 
и атланты, играющие на дудках. Это Москва 
тридцатых годов, с мчащимся трамваем. Это ги-
гантская паутина, стягивающая героев в клубок. 
Дворец Пилата с горящими факелами; варьете с 
фееричными переодеваниями и исчезновением 
платьев; психиатрическая больница с колючей 
проволокой и кроватями-призраками; распятие 
Иешуа на тяжком заплаканном кресте; волшеб-
ное зеркало Маргариты, в котором происходит 
превращение и омоложение; танго на балу у 
Воланда среди тысячи свечей гигантской лю-
стры. Накал страстей, вихрь эмоций и история 
вечной любви. 

Мюзикл произвел настоящий фурор и при-
шелся по вкусу всем настоящим ценителям 
жанра и почитателям творчества Михаила Афа-
насьевича Булгакова.

 Константин ФИЛИППОВ.

ИСТОРИЯ ВЕЧНОЙ ЛЮБВИ
Мюзикл «Мастер и Маргарита» 
в театре «Русская песня»

27 мая стартует заключительный блок 
показа мюзикла «Мастер и Марга-
рита». Московским зрителям пред-
ставят последние 5 спектаклей, после 
чего проект вернется на свою родину 
в Санкт-Петербург.
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Православный 
психолог Эллада 
Пакаленко.

Очередная сенсация 68-го Каннского 
кинофестиваля — вовсю работает чер-
ный рынок. Ушлый народ торгует там 
билетами на самые громкие вечеринки. 
Цена в 15 тысяч евро — еще не предел. 

Самым доступным оказался голливудский 
ланч «Домино». Его стоимость составила всего-
то 1,5 тысячи евро. А вот гала ювелирной фир-
мы Grisogono обойдется любителю светских 
развлечений в 7,5 тысячи евро. Традиционное 
благотворительное шоу с участием Шэрон Стоун 
тянет на все 15 тысяч. Живите и ни в чем себе не 
отказывайте. Еще одна светская новость дня: на 
вечеринке по случаю открытия фестиваля член 
жюри — мексиканский режиссер и продюсер 
Гильермо дель Торо («Тихоокеанский рубеж», 
«Лабиринт Фавна») — съел аж две порции лимон-
ного десерта. Все это будоражит умы. Не только 
любовью к кино жив Каннский кинофестиваль. 

Катрин Денев, блиставшая в день его откры-
тия, получила от французского журнала «Шарли 
Эбдо» свою порцию карикатуры. Посмеялись над 
тем, что ее вес превышает допустимые нормы, 
того гляди красная дорожка не выдержит. Между 
тем главная матрона французского кино всег-
да выглядит прекрасно. На показ конкурсного 
японского фильма «Младшая сестра» Хиро-
кадзу Корэ-эды она пришла в самой будничной 
одежде, к проходу по звездной дорожке явно не 
готовилась. И поскольку никто ее там не видел, 
появилась либо в последний момент, либо с 
черного хода (таковой в фестивальном дворце 
имеется). За минуту до ее явления народу в зале 
началось непонятное движение, активизирова-
лись секьюрити, заработали рации. И вот она — 
богиня кино — пришла посмотреть на очередные 
вариации на тему «Трех сестер». Через Чехова в 
Японии многое отмеряют.  

В нынешней программе странным образом 
сошлись картины, герои которых оказываются 
в замкнутом пространстве. Кто-то в лагере для 
тинейджеров, как в картине с участием Денев 
«С высоко поднятой головой». Кто-то в доме для 
прокаженных, где обитает 76-летняя героиня 
японского фильма «Красная фасоль» Наоми 
Кавасэ, руки которой смолоду изуродованы крас-
ными пятнами и шишками. А вот еще — одиноких 
половозрелых людей размещают в жутковатом 
отеле, чтобы там на лоне природы среди вы-
школенного персонала они не просто приза-
думались над своими фобиями, но нашли себе 
пару в течение 45 дней. Иначе — верная смерть, 
превращение в зверя, одиночество в лесу. Все 
это происходит в черной комедии греческого 

режиссера Йоргоса Латимоса «Лобстер», ко-
торый уже не раз шокировал киноманов своими 
неординарными картинами. Главному герою в 
исполнении Колина Фаррелла светит перспек-
тива стать лобстером, если он не найдет подругу. 
Картина началась лихо и необычно, а потом дала 
сбой, превратилась в весьма однообразное зре-
лище сплошного членовредительства. При всей 
фантастичности сюжета это весьма реалистич-
ная картина современного общества, во всяком 
случае социальная сатира на него уж точно. Но 
самая страшная реальность ожидает героев 
и зрителей в венгерской картине «Сын Сауля» 
Ласло Немеша. Давно уж фильмы этой страны 
не участвовали в фестивалях такого класса. 
Действие происходит в 1944 году в Освенциме. 
В газовых камерах массово уничтожают евреев. 
Адская машина безостановочна. В крематории 
работает венгр Сауль, совершающий на первый 

взгляд странные поступки, пытаясь вынести с 
территории лагеря мертвое тело парня. В какой-
то момент мы услышим с экрана в его адрес не-
цензурную брань «такая-то мать», которую смачно 
произнесет русский парень в ответ на некоторые 
его поступки. Пока это самый необычный и экспе-
риментальный фильм главного конкурса, снятый 
в необычном формате. Нам не показывают всех 
ужасов происходящего, но достаточно присут-
ствия на крупном плане лица главного героя, чтобы 
страшные картины прошлого напомнили о том, 
чего забывать нельзя.  

На этом фоне совсем уж безделицей может 
показаться новая картина Вуди Аллена «Ирра-
циональный человек» с Хоакином Фениксом и 
Эммой Стоун в главных ролях. Как говорится, 
пустячок, а приятно. Многотысячный зал сидит 
и смотрит с удовольствием. В конкурсах клас-
сик давно не участвует, но исправно посещает 
фестивали со своими новыми опусами. На этот 
раз певец Манхэттена Вуди Аллен отказался от 
заграничных путешествий, которыми в последних 
своих фильмах так увлекся, и переместился в 

небольшой американский городок. Именно там 
профессор философии, пребывающий в экзи-
стенциальном кризисе, такой же невротик, как и 
сам Вуди Аллен, закрутит роман со студенткой. 
Девушка она активная и своей молодой энергией 
вернула к жизни не расстающегося с фляжкой 
профессора. А потом сбросила в шахту лифта, 
чтобы не совершал дурных поступков, не убивал, 
не портил экологию небольшого городка. Диалог 
тут как всегда у Аллена — самое главное. Сам он на 
экране не появится, но его фирменное дыхание в 
каждом кадре чувствуется. На показе для публики 
можно ожидать штурма.

А накануне открылся Российский павильон. 
Былой россыпи наших звезд не было и в помине. 
Самым известным гостем оказался Александр 
Цекало, который приехал представлять свой новый 
проект «Философский пароход». Иностранных 
гостей заинтересовала презентация справочника 
российского кинобизнеса «Кинобук», а также но-
вый проект российских кинематографистов под 
названием «Ленин».

Светлана ХОХРЯКОВА, Канны.

ВУДИ АЛЛЕН СКРУТИЛ УБИЙЦУ
На вечеринки Каннского кинофестиваля 

продают билеты на черном рынке

ap
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Эмма Стоун — сама кротость.  
Но в фильме Аллена она сбросила 
бойфренда в шахту лифта.
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ТОП НОВИНОК ОТ «МК»

О насущном
«Конец подкрался неза-
метно», Михаил Веллер 
(«АСТ»)

Михаил Веллер 
снова в топе продаж: 
его новый сборник 
эссе на горячие темы 
словно составлен из 
«ключевых слов», по 
которым в Интернете 

находят яркие публикации. Все, что 
тряхануло общество за последние несколько 
лет, писатель выхватывает, описывает и дает 
свою личную оценку. Художественной литера-
туры в этих высказываниях мало, от писателя 
Веллера остался публицист — хотя лаконич-
ность, внятность, юмор, парадоксальность 
ему и тут не изменяют. «Входом» в сборник 
стал рассказик «Допрос нацпредателя», где 
подсудимый требует, чтобы суд был незави-
симым, воры сидели в тюрьме, зарплаты были 
человеческими и пр., — и за это получает семь 
лет. А дальше поговорим о власти, воровстве, 
отношении к ЛГБТ, переименовании Волгогра-
да в Сталинград и о том, что «ни фига не тиха 
украинская ночь». После каждого эссе хочется 
спорить до хрипоты, но это затем и издано, 
чтобы не успокаиваться.

О XIX веке
Дневник художника 
Козрое Дузи, или При-
ключения венециан-
ца в России («Лимбус 
Пресс»)

«Как там в России?» 
— «Воруют!» Двести лет 
назад это подметил 
не только историк Ка-
рамзин. С русского во-
ровства начинается и 
дневник венецианского 

художника Козрое Дузи, кото-
рый прожил в Петербурге 17 лет с 1839 года и 
оставил свои впечатления о России на бумаге. 
Потомки художника перевели и издали эти 
интереснейшие записки. Дузи в России писал 
портреты аристократов и членов император-
ской семьи, делая визиты, посещая театры и 
балы. Став академиком Академии художеств, 
он оставил свой след и в театральном деле, 
расписав занавес для Большого театра (не со-
хранился): на нем был изображен торжествен-
ный въезд Минина и Пожарского в Москву. Дузи 
многое довелось пережить и принять в России. 
Мало того, что в первые же дни в Петербурге у 
него стянули портмоне с важными бумагами. 
Он чудом не попал в первую железнодорожную 
аварию в России, познакомился с сугробами 
«такой высоты, что невозможно пройти и свер-
нуть, куда тебе надобно» и оставил репортажи 
о том, как у высшего света проходили балы. 

О поэте
«Андрей Вознесенский», 
Игорь Вирабов («Молодая 
гвардия»)

«ЖЗЛ» — это целый 
жанр литературы. «Андрей 
Вознесенский» Игоря 
Вирабова, недавно вы-
шедший в серии «Жизнь 
замечательных людей», 
и вписывается, и не впи-
сывается в эти рамки. У 
журналиста, редактора 

отдела культуры «Российской 
газеты» Вирабова получился тонкий психо-
логический роман в 700 страниц, где под чи-
сто журналистским прицелом — поэт, тонкая 
душа, который «не был никогда нормальным 
взрослым человеком, все время жил мальчиш-
кой — и сразу стал вдруг старичком». Автор 
сложил из кристалликов-свидетельств полную 
картину каждой из эпох, сквозь которые про-
несся Вознесенский. Книга вышла совершенно 
не школярская, для взрослых и любопытных, 
с острыми словечками и горячими темами. 
И хотя 1 июня будет 5 лет, как автора тысяч 
стихов и либретто для «Юноны и Авось» нет 
на свете, в романе Вирабова Вознесенский 
жив и бессмертен.

О животных
«Книга о самых невооб-
разимых животных. Бес-
тиарий XXI века», Каспар 
Хендерсон («Альпина 
нон-фикшн»)

Книга для тех, кому 
кажется, будто он все 
повидал и разучился 
удивляться. Наша пла-
нета сохранила для нас 
таких удивительных 
существ, что поневоле 

превратишься в восхищенного 
ребенка. «Бестиарий XXI века» — это коллек-
ция действительно невообразимых животных, 
с рисунками и фотографиями. Саламандра, 
морская звезда терновый венец, индийский 
медоед, водяной медведь, осьминог, андский 
бакенбардовый сычик, наутилус и другие соз-
дания природы до сих пор соседствуют с нами 
и эволюционируют. Краба йети, живущего при 
температуре 80 градусов, ученые обнаружили 
всего 10 лет назад. Британский журналист 
Каспар Хендерсон описывает их свойства и 
сравнивает природу человека и своих неве-
роятных «героев».

Вера КОПЫЛОВА.

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КНИЖНОЕ ГАДАНИЕ

Андрей ЯХОНТОВ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 16 мая 2015 года6

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Рассказ
В мае месяце глава семьи Свинопасовых 

Владимир Григорьевич (которого жена ласково 
называла просто Горьевичем ввиду постоянно 
преследовавших его неудач) объявил, что хо-
чет присоединить к уже имеющимся в наличии 
72 квадратным метрам городской квартиры 10 
соток загородных владений — с последующей 
культивацией и высаживанием на облюбованной 
территории разнообразных плодовых деревьев 
и кустарников. 

— Будет рай земной, — пообещал Владимир 
Григорьевич.

Жена взмолилась:
— Зачем он нам? Мы и на дачу к родствен-

никам в выходные не ездим, столько дома дел: 
краны текут, потолок треснул, паркет отлетел. У 
себя бы в квартире порядок навести. А тут взва-
лить на плечи дополнительную обузу…

Но муж остался непреклонен:
— Детям нужен воздух, это раз. Мы нуж-

даемся в овощах и фруктах — вон какие цены 
в магазинах, это два. В-третьих, надо думать о 
будущем. Может, через наш участок проляжет 
шоссейная или железная дорога. Вон сколько 
магистралей кладут во все концы. Тогда у нас 
клочок земли выкупят. По бешеным ценам.

Жена возразила: 
— Если речь о деньгах, откуда наскребем, 

чтобы купить землицу?
Тут и открылось главное. Предводитель 

семейства сделал лицо непроницаемым:
— В этом суть моего гениального плана. 

Ничего платить не будем, а захватим. И когда 
расцветут сады на убогой пустоши, пусть кто 
попробует нашу собственность отнять.

Жена онемела. Дети — дочь помладше и 
сын-старшеклассник — не понимая, что проис-
ходит, но ощутив нависшую тревогу (и неохват-
ность распахнувшихся перспектив), дружно 
заголосили.

Отец приголубил дочурку и сказал:
— Не плачь, будешь занята полезным и очень 

важным трудом. Начнешь оправдывать закон-
ность наших действий. Говорить: я, ребенок, 
хочу витамины и кислород…

Взглянув на супругу, муж продолжил:
— А ты сочиняй аналогичные бумаги и рас-

сылай во все инстанции. Мотивировка такая: 
предпринят акт доброй воли в целях заботы о 
будущем.

Затем Владимир Григорьевич ободряюще 
похлопал сына, юношу с пробивающимся пушком 
на верхней губе, по плечу:

— Тебе поручается осуществлять, так ска-
зать, силовую сторону мероприятия. После того 
как вобьем колья и натянем ограждение, станешь 
нашу землю стеречь и оберегать. От возможных 
агрессоров.

— От кого? — не сразу уразумел паре-
нек, который под грузом возложенной на его 
неокрепшие плечи ответственности гордо 
распрямился.

— От всех. Потому что агрессоры — все во-
круг. От соседей, приставов, галок и воробьев. 
Чтоб не склевали урожай. Вооружим тебя…

Он недоговорил, поскольку мать встала 
грудью на защиту:

— Только не это! Не хватало еще, чтоб в 
незрелые годы взялся за оружие!

— Граблями и лопатой, — пошел навстречу 
супруге муж-стратег.

В выходные поехали выбирать ареал и не-
долго колебались и мучились, хотя вариантов 
возникло множество, а глаза разбегались и раз-
горались. Даже супруга эмоционально зажглась 
при виде гектаров, пригодных для присвоения. 
Размахивая руками, она взялась утверждать, что 
надел близ озера предпочтительнее делянки в 
открытом поле — потому хотя бы, что воду для 
орошения носить ближе, да и купнуться в жаркую 
пору — невообразимая благодать.

— А зимой — рыбалка, подледный лов, — 
мечтательно согласился супруг. — И достаток в 
доме: полный холодильник свежей рыбы.

Но возобладал здравый смысл. Оста-
новились на нейтральном, устроившем всех 
компромиссе: лесной опушке неподалеку от 
ручейка. В этом выборе была масса позитива и 
преимуществ перед прочими, пока отвергнутыми 
возможностями.

— Мы к ним еще вернемся, — обещал Вла-
димир Григорьевич, — когда полностью облаго-
родим приглянувшийся нам оазис. А пока и этого 
кусочка дикой природы хватит. В лесу — грибы 
и ягоды, ручеек можно запрудить и устроить 
бобровую ферму, сами оденемся в меха и от-
кроем Касторию в городской квартире, это же 
немыслимые прибыли! Клондайк!

Закипела работа. Владимир Григорьевич 
взял отпуск, жена бюллетень, сына отпросили 
из школы под предлогом того, что учебный год 
кончается. Нарубили из рябинового и березового 
молодняка жердей, изготовили штакетник, вко-
лотили и натянули меж столбиками телефонный 
провод, частично взятый из дома (его откусили с 
легкой душой, потому что в течение ближайшего 
времени не собирались пользоваться городской 
системой связи), частично срезанный с под-
весной перекидушки, пущенной вдоль просеки, 
обнаруженной неподалеку и ведущей, вероятно, 
к не ясно какому населенному пункту.

Саженцы деревьев позаимствовали с уса-
деб соседних дачных товариществ и у фермер-
ских кооперативов, во множестве расплодив-
шихся повсюду. Собрались было привезти из 
хлева одного такого кооператива корову, чтоб 
давала свежее молоко и удобрения, но по зре-
лом размышлении постановили, что проще на-
ведываться в этот хлев и выдаивать нескольких 
буренок — и молока больше, и кормить рогатую 
скотину не нужно, а запах удобрений отравляет 
первозданное бытие.

С каждым днем обнаруживалось все больше 
преимуществ привольной жизни. Оказалось, 
денег вообще не требуется: продукты можно 
брать с полей и из окрестных магазинчиков. За 
электричество и горячую воду платить не надо 
— работала на украденном бензине украденная 
дизельная установка.

П р и х о д и л и  к а к и е -т о  л ю д и , 
интересовались:

— Вы кто такие и что здесь делаете?
Сын хватался за грабли, но отец его оста-

навливал и мирно отвечал любопытным:
— Мы — облагораживатели земли.
Первый сигнал неблагополучия прозвучал, 

когда приехали солдаты на грузовой машине с 
желтой табличкой на борту кузова: «Осторож-
но, люди!». Оказалось, срезанная перекидушка 
вела в воинскую часть, там удивлялись: больше 
месяца никакие секретные приказы ниоткуда 
не поступают, а направленные в штаб запросы 
остаются без ответа.

Впрочем, покой робинзонов ремонтники 
особо не потревожили, провод назад требовать 
не стали, натянули новый, а колонистам по их 
просьбе оставили в подарок катушку кабеля в 
обмотке, который должны были проложить под 
землей, чтобы не возникало больше разрывов 
и погодных повреждений, но лень было копать 
траншею, вот и восстановили прежнюю под-
весную систему, а кабель — не выбрасывать же. 
Этот кабель сыграл заметную роль в укреплении 
обороноспособности форта — пропущенный 
поверх телефонного, он представлял собой на-
дежный заслон.

Затем случилась еще неприятность. Доч-
ка напилась воды из ручейка, у нее схватило 

живот. Медицинская помощь в сельской мест-
ности оказалась не на высоте. Пришлось взять 
в заложники ветеринара из конюшни местно-
го олигарха. Лекарства, которыми исцеляли 
скакунов, подействовали лучше человеческих 
снадобий. 

Но главные сложности начались с наступле-
нием осенних дождей и ночных холодов. Жена 
сказала: пора возвращаться, и без того благо-
денствие в курортных условиях затянулось.

Глава семьи ответил: с опушки он не уедет, 
поскольку еще не все грибы в лесу собраны и не 
все коровы выдоены.

Но вскоре форт оказался в осаде: приехали 
танки и бронетранспортеры и, угрожая пушками, 
потребовали вернуть военное имущество, из-за 
пропажи которого в бюджете оборонного ведом-
ства образовалась брешь. Фермеры грозили 
подать в суд, ибо несли немалые убытки: были 
вынуждены демпинговать на рынке, распродавая 
свой товар по заниженным ценам — ведь вориш-
ки наладили разветвленную сеть сбыта украден-
ного творога и масла. Олигарх тоже добивался 
компенсации: его породистый жеребец, недо-
леченный и недополучивший допинг, проиграл 
скачки в Австралии. Из школы приехали учителя, 
обеспокоенные тем, что сын-старшеклассник, 
сев на молочную иглу, не получает полноценного 
образования.

Владимир Григорьевич в ответ ввел антикри-
зисные меры и провозгласил ответное эмбарго. 
Он сказал, что не станет вкладывать заработан-
ные трудовыми усилиями деньги в запруживание 
ручья и создание боброво-добывающего запо-
ведника (а ведь построенные этими умными 
животными домики могли приносить огромные 
дивиденды в случае сдачи их внаем дачникам), 
а пускает сбережения на проведение референ-
дума, и выдал сыну и дочери на агитационную 
кампанию довольно значительные суммы. За 
это они должны были на семейном саммите 
признать, что главой семьи является он, а не 
жена, таким образом, выполнять следует его, а 
не ее предначертания.

Но голосование не состоялось. Ударили 
морозы. Брезентовая палатка обледенела и 
каменно стучала откидывающейся полой на 
пронизывающем ветру. Этот стук напоминал 
костяные шаги смерти.

Сын, вспомнив, чему его учили в школе, 
спросил отца:

— Ты вообще-то читал сказку о трех 
поросятах?

— Считаю вопрос провокационным и на-
вязанным западными спецслужбами, — стуча 
зубами от холода, ответил отец.

— Обвиняю тебя в нецелевом расходова-
нии резервов! — объявил сын. — Надо было 
вкладывать в строительство теплого домика 
или хотя бы в ремонт городского жилища. А 
ты? Профукал. Вменяю тебе в вину хищение… 
и коррупцию, — немного подумав, прибавил он. 
— На такой основе не построишь справедливое 
государство.

Это обвинение, а главное, экономический 
анализ, то есть сметливость и разумность под-
ростка, сразили Владимира Григорьевича. Он 
понял: талантливому отпрыску надо продолжать 
учиться. «Ведь дети — наше будущее, от того, 
какими они вырастут, зависит наша старость. 
Мы же не можем в полной мере рассчитывать 
на пенсионную систему, которая так успешно 
реформируется», — подумал потрясенный за-
хватчик и где-то даже конкистадор.

И вот они всей семьей, нагруженные закон-
сервированным провиантом, простудно кашляя, 
вернулись в городскую квартиру с облупившимся 
потолком и отлетевшим паркетом. Все четверо 
сразу приникли к батарее и долго грелись. А по-
том с наслаждением приняли по очереди теплый 
душ. Жаль, связь с внешним миром не работала. 
Отрезанный телефонный провод лишил семей-
ство этого блага цивилизации.

Через недельку Владимир Григорьевич 
съездил на место недавнего стойбища. Он 
надеялся вызволить из опоясывающей изго-
роди недостающий отрезок. Но на занесенной 
снегом опушке вовсю шли боевые действия: 
военные рыли траншею (и заодно искали под-
земный бункер, где, быть может, были спрятаны 
подлинники Серова и Айвазовского, пропавшие 
из местного офицерского клуба), фермеры, 
наперекор им, возводили поверх траншеи 
коровники.

Слезы навернулись на глазах Владимира 
Григорьевича — и тут же превратились в фик-
тивные бриллианты-льдинки. «А ведь как хорошо 
начиналось, — пронеслось в его гениальной 
голове. — Надо будет впаять жене срок. А то 
взрастил агента иностранного олигархического 
влияния…» 

И он поплелся на железнодорожную 
станцию.

Впервые Павел Санаев публично заявил 
о себе в фильме «Чучело» Ролана Бы-
кова — маленький хлипкий мальчик, 
из последних сил пытающийся остать-
ся приличным человеком, чуть ли не 
единственным в этой сваре гонителей. 
Мальчик вырос, стал кинорежиссером, 
сценаристом, писателем… Последнее 
— самое интересное: Санаев — успеш-
ный писатель. И это всего-то после двух 
книг! Но «Похороните меня за плинту-
сом» каким-то чудесным образом стало 
культовым. Чем же еще сможет нас уди-
вить литератор, да и какие, собственно, 
у него взгляды на литературу вообще? 
Об этом и не только — в интервью с Пав-
лом Санаевым.

— Я прочитал все, что вы написали, то 
есть две книги. К «Раздолбаю» готовится 
продолжение?

— Естественно, это же из двух частей со-
стоящая история. Единственное, что ее я немного 
затянул по ряду причин, скажем так.

— То, что «Похороните меня за плинтусом» 
так выстрелила, это, мне кажется, какой-то 
уникальный момент, который, наверное, не 
просчитывается. Вы тоже не могли предска-
зать такой успех? Все-таки вы дилетант в ли-
тературе. Надеюсь, я вас не обидел.

— Да, дилетант, чего же обижаться. А то, что 
попало в читательскую историю… Мне кажется, 
там несколько факторов. Во-первых, она смешная 
и одновременно трагически-грустная…

— …Ну да, трагикомедия — популярный 
жанр.

— Даже не то что популярный. С одной сто-
роны, люди хотят посмеяться всегда, а с другой 
— русскому человеку свойственно ждать от ли-
тературы каких-то трагических страстей, чтобы 
в конце порвало душу. Вот тогда он скажет: да, 
это хорошая книга. А если этого нет — ну, это так, 
беллетристика. Вот и в моей книжке есть юмор, 
и это делает ее привлекательной для широкого 
круга читателей. Ну, а трагическая составляю-
щая поднимает ее литературный статус для вос-
приятия. К тому же эта история оказалась очень 
узнаваемой. Чуть ли не каждый читатель говорит: 
у меня точно такая же бабушка, точно такие же 
дедушка, папа… В этом смысле мы во многом, 
наверное, искалечены тем временем. Ведь в книге 
достаточно подробно описано, почему бабушка 
такая — война, эвакуация, потеря ребенка, мания 
преследования… Через такие же жернова прошло 
много людей.

— В таком случае эту книгу должны были 
понимать только люди с определенным исто-
рическим опытом. Ну, от 40 и выше…

— Это неважно: следующее поколение имело 
опыт общения с тем поколением, с которым это 
произошло. И дальше все воспроизводится. Но я 
совершенно не занят тем, чтобы искать свое место 
в контексте литературы, пытаться понять, кто из 
кого вырос и где нахожусь я… Я не литературовед, а 
эти книжки, что одна, что вторая, они как бы свыше 
мне спущены, а уж какое они займут место, и я 
вместе с ними, — это уже второй вопрос.

— Многие замечательные писатели меч-
тали бы о таком же успехе, как у вас, а его и в 
помине нет. А вас еще и перевели — в Италии, 
во Франции…

— И в Германии, в Финляндии только что вы-
шла книга.

■ ■ ■
— Но люди там, в Европе, они же другие, 

у них нет этого советского контекста…
— …Поэтому там, естественно, нет миллион-

ных продаж. Там мои книги покупаются скромнее, 
чем хотелось бы. Я спрашивал у них, они там все 
понимают. У них нет такого понятия — «загадоч-
ная русская душа». Там вообще все немного по-
другому с литературой обстоит.

— Что вы имеете в виду?
— Если взять Соединенные Штаты, то там 

пишется очень много книг, и очень много людей эти 
книги читают, в разы больше, чем у нас. Но то, что 
они там читают, у нас все-таки принято называть 
беллетристикой. Это огромное количество рома-
нов фэнтези, приключенческих историй. Книга 
«Похороните меня за плинтусом» сейчас вышла на 
английском в очень хорошем переводе на Amazone, 
это крупнейший книжный интернет-магазин. Чтобы 
там ее поддержать, я отправил больше 20 писем 
рецензентам и получил ответ: если ваша книга не 
фэнтези, не фантастка, не современный триллер, 
то вообще можете нам ничего не присылать. То 
есть они читают только это. Но тогда непонятно, 
почему у них не производит фурор Лукьяненко. 
Ведь Лукьяненко очень хорошо пишет именно в 
том стиле, который читают в США.

— Наверное, он вторичен для них?
— Нет, не вторичен. Думаю, что там огромное 

количество авторов могут прикурить у Лукьяненко 
по качеству литературы. И мне странно, что за-
падные читатели не покупают его книги в объемах 
Джоан Роулинг и Дэна Брауна.

— Может, потому, что там действует прин-
цип свой–чужой?

— Вот это скорее всего. В Америке очень 
сильно развита островная психология: дескать, это 
что-то там, за океаном, зачем нам это нужно…

— Ну, а фильмы по его романам — «Ночной 
дозор», «Дневной дозор»… сделаны добротно, 
но для Америки это, конечно, не тренд.

— По-моему, фильмы «Ночной дозор» и 
«Дневной дозор» гораздо ниже по уровню, чем 
книги. В книгах есть глубина, законы придуман-
ной вселенной, по которым все это существует. В 
фильмах это опущено за скобки, они сделаны как 
феерическое нагромождение красивых киноат-
тракционов. Скажем «Ночной дозор», моя любимая 
книжка из этой серии, — она про драматическую 
любовную историю темных и светлых персонажей. 
Мне вообще кажется, что «Гарри Поттер» гораздо 
слабее, чем «Дозоры» Лукьяненко.

— Тогда почему же «Гарри Поттер» стал 
мировым бестселлером?

— Сложно сказать, это совершенно другая 
литература. Если честно, я вообще не могу читать 
«Гарри Поттера», ни одной книги не прочел. На мой 
взгляд, это просто ужасно написано. 

— Ну да, я, воспитанный на советской 
детской литературе, тоже не мог это читать.

— «Гарри Поттер» написан абсолютно теле-
графным языком. Я бы не мог так писать. Это надо 
заставить себя писать так плохо. Но на Западе так 
читают. Западный массовый читатель восприни-
мает более простой литературный язык, для него 
даже Лукьяненко чересчур витиеват.

■ ■ ■
— Ходит история, что когда вы показали 

своему отчиму, Ролану Быкову, свое школьное 
сочинение, он…

— Он испугался, что я идиот, потому что оно 
было ужасно написано. Потом дал мне какой-то 
сувенир из ракушек и попросил его описать. И вот 
это ему уже понравилось. Тогда, собственно, все 
и началось. Но это понятно, помните же в школе, 
тебе давалась тема: какой-нибудь один день на-
шей Родины, и никто не ждал от тебя включения 
собственного мышления — надо было писать то, 
что принято, — весь народ как один, в едином 
порыве кует мощь… 

— То есть Быков вытащил вас из этого 
шаблона?

— Не то что вытащил, просто предложил на-
писать что-то абсолютно свободно. Для меня было 
открытием, что можно включить свою собствен-
ную голову, а не пытаться повторять правильные 
фразы. 

— Вы вспоминаете свою учительницу рус-
ского и литературы?

— Я учился в двух школах, учителя менялись, 
и всего их было около пяти. Не знаю, кого именно 
вспоминать. Понимаете, преподавание в советской 
школе было под определенным углом. И Гоголь, 
и Достоевский, и Толстой — все боролись против 
царя и звали русскую революцию. Все писатели 
объяснялись с этой точки зрения. 

— Вам просто не повезло, у меня было 
по-другому. Ну, а читать вы любили?

— У меня было два-три периода запойного 
чтения. Была такая «Библиотека приключенческой 
литературы для детей и юношества» — классиче-
ские приключенческие романы: «Остров сокро-
вищ», «Дети капитана Гранта», «Лунный камень», 
«Копи царя Соломона», «Робинзон Крузо»… В очень 
хорошем издании. В 14–15 лет я был просто за-
ворожен этим чтением, но вот как в 15 лет читать 
«Войну и мир», я, честно говоря, не понимаю.

— Ну, проходят же в школе.
— Все это читают через строчку, в усеченном 

виде. Я не знаю ни одного человека, который в 15 
лет прочитал «Войну и мир». Вообще, «Войну и мир» 
надо было бы Толстому уплотнить немножко, она 
все-таки очень развесистая. Процентов пятнад-
цать я бы ему дружески предложил поджать.

— Так в Интернете есть выжимка «Войны 
и мира» в 5–6 страниц.

— Это чушь — так нельзя. А второй мой за-
пойный период чтения был уже в институте. Кстати, 
там литературу преподавали совсем по-другому. 
Помнится, я был шокирован, когда педагог стала 
объяснять, что «Двенадцать» Блока — это АНТИ-
революционная поэма и что «…впереди Исус 
Христос…» с одним «и» — это лже-Христос, лже-
Пророк. Я это поначалу воспринимал чуть ли не 
как святотатство — как такое можно говорить 

про РЕВОЛЮЦИЮ и главного революционного 
трибуна?! Потом она еще добавила, что Ленина 
надо закопать, а Красную площадь заново освя-
тить, потому что нельзя держать в центре столицы 
языческое капище, и я вообще чуть не свалился 
под стол. Сложная это была штука — перестройка 
и ломка идеологических установок. Хотя сейчас я с 
тем своим институтским педагогом согласен — и 
по поводу Блока, и по поводу Красной площади. 

■ ■ ■
— Я вижу большую разницу между ва-

шей первой книгой и второй. «За плинтусом» 
очень тонка, психологична, действительно 
отражает какую-то внутреннюю сущность 
героя и окружающих, а значит, того времени. 
А «Раздолбай» мне показался надуманным, 
написанным на волне предыдущего успеха. 
Показалось даже, что именно издательство 
запрягло вас в этот обязательный «подвиг».

— Это не так. «Раздолбай» для меня гораздо 
более важная книга, чем первая. Лично я считаю, 
что она сильнее, глубже, значительнее. Просто это 
только половина книги. 

— Вы там на многих страницах описываете 
вопросы вашего богоискательства, мисти-
ческие какие-то свои проблемы… А я читал 
и думал: мне-то это зачем?

— Ну, так выбросьте эту книгу в мусорное 
ведро и не парьтесь. Я же никого не заставляю 
покупать и читать.

— Вы следите за процессами современ-
ной русской литературы? Сейчас вы читающий 
человек?

— Нет. За последние лет десять я могу назвать 
очень мало книг, которые я дочитал до конца. Я не 
считаю нужным заставлять себя делать то, что 
мне неинтересно. Если я открываю книгу, читаю 
двадцать-тридцать страниц и вижу, что мне это 
неинтересно, то продолжать я не буду. Но, разуме-
ется, люди имеют полное право поступать точно 
так же с моими книгами.

— А может, вы хотя бы Интернет читаете? 
Новости там…

— Раньше читал, а сейчас перестал. Вообще. 
Уже месяц живу без новостей. Это абсолютное 
счастье. Новости делают людей психически не-
здоровыми — знаю по себе.

— То есть вы не социопат?
— Нет. Я новости больше не смотрю ни в 

Интернете, ни по телевизору. Телевизора у меня 
нет уже лет пятнадцать. Но знаете, есть разные 
аналитические сайты, где одни интерпретируют 
новости так, другие по-другому. И кажется, что, 
анализируя пять-шесть точек зрения, ты начинаешь 
понимать, как оно все на самом деле. Но «на самом 
деле» происходит лишь то, что ты подсаживаешься 
на эти новости как на сериал и все время этим 
живешь. Потому что, конечно, великие мировые 
проблемы, заговор Ротшильдов и война на Украине 
значительнее, чем твоя мелкая бытовая жизнь. И 
происходит вытеснение. Начинаешь жить не своей 
жизнью, а жизнью Ротшильдов в изложении 5–6 
«аналитиков» и жизнью Украины. Я с этим завязал 
через мучительную трехнедельную ломку, у меня 
второе дыхание открылось.

— А есть ли такие книги, которые вы не 
бросили после двадцати страниц, которые 
вам понравились?

— Конечно! Вот я с огромным удовольстви-
ем прочел Ольгу Славникову «Легкая голова». 
Просто восхитился уровнем слова. Понимаете, 
я люблю читать книги, которые написаны вот на 
таком уровне. Вообще я занимаюсь литературой 
только по принуждению свыше. Я не издательство 
имею в виду. Вот живет во мне роман, и если бы 
я не чувствовал, что мне его надо написать, то я 
бы этим ни за что не занимался. Я бы занимался 
кино, пусть оно на данный момент приносит мне 
меньше успеха, чем книги. Но мне это занятие 
интереснее и доставляет в миллион раз больше 
удовольствия в жизни. Поэтому я не чувствую себя 
в контексте литературы, не отношусь к этому как к 
профессии, как к карьере, которую надо строить. Я 
гораздо больше переживаю, что свою кинокарьеру 
остановил на несколько лет из-за этого романа. Я 
бы как раз хотел на кинопоприще добиться того, 
чего добился с первой книгой. Вот вы сказали, что 
есть писатели, которые пишут, пишут — и ничего. У 
меня то же самое происходит с кино. Я снял четыре 
картины, но пока у меня нет ни «Легенды №17», ни 
«Ночного дозора». Пока не сложилось. 

— Так это же счастье творческое. В одной 
сфере не идет, вы в другую переходите. Ну 
прямо какой-то древнегреческий философ!

— А сейчас у меня появилось еще одно увле-
чение — музыкальная аппаратура. Я сделал сайт, 
посвященный аппаратуре высокого качества. Такой 
вот неожиданный интерес. Так что сейчас я под-
питываюсь музыкой.

Александр МЕЛЬМАН.

КРАХ СЕМЬИ СВИНОПАСОВЫХ

Павел САНАЕВ:  
«Гарри Поттер» — это 

просто ужасно написано. 
Я бы так не смог»

Сегодняшнее предсказание — нашу по-
стоянную рубрику, где мы, следуя ста-
ринной традиции гаданий по книгам, 
обращаемся с насущными вопросами к 
писателям, — «МК» решил посвятить во-
просам веры, религиозности и крайним 
ее проявлениям. За последние годы 
скандалов, связанных с религией, нако-
пилось немало. Достаточно вспомнить 
резонансные дискуссии вокруг кари-
катур на Христа и пророка Мухаммеда, 
«Тангейзер», свиную голову у стен МХТ, 
митинги казаков против выставок со-
временного искусства и театральных 
постановок etc. … Допрашивать будем 
литераторов, рожденных в мае, — Ми-
хаила Булгакова (15-е) и Николая Ко-
стомарова (16-е).

Начнем со знаменитого писателя, чье твор-
чество и судьба окутаны мистикой, — с Булга-
кова. Обратимся к рукописи, которая не горит, 
— «Мастеру и Маргарите», где сплелись советское 
атеистическое время и история Понтия Пилата с 
его жестокостью и святостью.

Напомним принцип нашего гадания: открыва-
ем 16-ю страницу издания — ведь сегодня 16 мая. 
Выбираем 5-ю строчку сверху, так как май — пятый 
месяц календаря, а Булгаков первым отвечает на 
наш вопрос. Формулируем классику задачу:

— Михаил Афанасьевич, рассудите, где 
граница между небесным и мирским, может ли 
религия вмешиваться в светскую жизнь? Должна 
ли? И почему вера, которая должна поднимать 
человека, доводит его до жестокости? А право-
славные активисты остаются последним оплотом 
морали в мире масскульта? 

Вопросец не из легких — болезненный. Что 
же ответит писатель? Итак, открываем «Мастера 
и Маргариту», читаем:

«— Если я не ослышался, вы изволили го-
ворить, что Иисуса не было на свете? — спросил 
иностранец, обращая к Берлиозу свой левый 
зеленый глаз.

— Нет, вы не ослышались, — учтиво ответил 

Берлиоз, — именно это я и говорил.
— Ах, как интересно! — воскликнул 

иностранец.
«А какого черта ему надо?» — подумал Без-

домный и нахмурился.
— А вы соглашались с вашим собеседни-

ком? — осведомился неизвестный, повернувшись 
вправо к Бездомному.

— На все сто! — подтвердил тот, любя вы-
ражаться вычурно и фигурально».

Вот это номер! Булгаков выдает знаменитый 
диалог Воланда с Иваном Бездомным, который, 
как вы помните, заканчивается утверждением 
странного «иностранца»: «Просто он существовал, 
и больше ничего. (…) И доказательств никаких  не 
требуется».

Вопрос был сложен — ответ не проще, 
развернутое резюме есть весь роман, полезно 
перечитать.

А что скажет известный поэт, публицист и исто-
рик середины ХIХ века, исследователь социально-
политической и экономической истории России и 
Украины Николай Костомаров? Обратимся к его 
самому масштабному труду — «Русской истории 
в жизнеописаниях ее деятелей». Открываем том 
второй, раз так сложилось, что историк держит 

ответ вторым. Идем по проверенной схеме: 16-я 
страница, 5-я строчка снизу. Читаем:

«Они, при своей просьбе, послали перечень 
разных утеснений, которые терпели русские в 
Польше и Литве, указывали, что повсюду отнимают 
у православных церкви, тянут в суды православных 
под разными предлогами, отдаляют их от цеховых 
ремесел, сажают в тюрьмы и бьют священников; 
жаловались, что православные дети вырастают 
без крещения, люди живут без венчания и отходят 
от мира без исповеди и св. причащения. 

Просьба эта не имела никаких последствий, 
и казаки, под начальством гетмана Жмайла, стали 
расправляться сами собою: ворвались в Киев, 
убили киевского войта Федора Ходыку за ревность 
к Унии; ограбили католический монастырь, убили 
в нем священника и отправили к московскому 
царю посольство с просьбою принять Козаков 
под свое покровительство. Этого не хотели им 
простить поляки, и коронный гетман Станислав 
Конецпольский получил повеление укротить Ко-
заков оружием».

И снова попадание в тему. Загадочно. По-
лярно. Полемично. Реалистично. Есть над чем 
поразмыслить.

В следующем выпуске обратимся к Иосифу 
Бродскому, чье 75-летие выпадает на 24 мая. 
Присылайте свои вопросы поэту на редакцион-
ную почту info@mk.ru. С пометкой «литературное 
гадание».

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГАДАНИЕ ПО БУЛГАКОВУ И КОСТОМАРОВУ: 
К ВОПРОСУ О КРАЙНОСТЯХ ВЕРЫ
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Павел Санаев в момент 
репетиции.

ИСПОВЕДЬ «РАЗДОЛБАЯ»

Михаил Булгаков.
Николай 

Костомаров.
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КРОССВОРД ТУРКЛУБ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Симптом. 4. Стручок. 10. Интерес. 11. Углерод. 13. Луна. 14. Ринг. 15. 
Укрощение. 16. Нарзан. 18. Тритон. 20. Контакт. 22. Мятежник. 23. Глупость. 24. Проспект. 27. 
Смятение. 30. Нарезка. 32. Кобура. 34. Резюме. 35. Рисование. 36. Крот. 38. Шило. 39. Децибел. 
40. Империя. 41. Сеньора. 42. Мозаика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спальня. 2. Пена. 3. Опекун. 5. Трепет. 6. Узор. 7. Княгиня. 8. Источник. 9. 
Бумеранг. 10. Инерция. 12. Диктант. 17. Аксессуар. 19. Разорение. 20. Концерн. 21. Трудяга. 
25. Разброд. 26. Торговля. 27. Сознание. 28. Иллюзия. 29. Экскурс. 31. Цепочка. 33. Арбитр. 
34. Решето. 37. Тень. 38. Шина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вещь, которую не стоит 
брать с собой в Тулу. 4. Статья доходов членов 
ОПЕК. 10. Канцелярская «прищепка» для бумаг. 
11. Упадок в техническом развитии. 13. Золотое 
«приданое» волшебницы Медеи. 14. Груда вся-
ческого барахла. 15. «Консилиум» директоров 
школ. 16. Месяц под знаком Львов и Дев. 18. 
Детская игра, где у водящего завязаны глаза. 
20. Россиянин, предпочитающий квас коле. 22. 
Порок философов, ищущих истину в вине. 23. 
Вымощенная или покрытая асфальтом проезжая 
часть улицы. 24. Команда, за которую играл 
Сыроежкин. 27. Вредительство в тылу врага. 
30. «Высшая математика» в старших классах. 
32. Выправка бравого офицера. 34. Выход реки 
из себя по весне. 35. Неофициальное прозвище 
Российского государственного университета 
нефти и газа. 36. Английская водка, пахнущая 
елкой. 38. Слепое окно на стене старого дома. 
39. Атмосфера праздника, где все танцуют и 
смеются. 40. Средневековая псевдонаука ис-
кателей философского камня. 41. Беда, кото-
рая не приходит одна. 42. Танец «в формате 
паровозика».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Команда из отборных хок-
кеистов страны. 2. «Блэк Джек» на русский лад. 
3. Убежденный безбожник. 5. Автосвита пре-
зидента. 6. Глас голодных птенцов. 7. Стиль 
правления жестокого деспота. 8. Добротность 
товара. 9. Главный страдалец от вредных при-
вычек своего «хозяина». 10. Певчая птичка с 
красной грудью. 12. Спутница посла на приеме 
в королевском дворце. 17. Место на пляже, где 
можно сильно обгореть. 19. Любимый киножанр 
романтичных барышень и домохозяек. 20. От-
метка за диктант без ошибок. 21. Гламурные 
посиделки в элитном клубе столицы. 25. «Обо-
ротень» в кювете фотографа. 26. Бразилец 
Халк, играющий в футбольном клубе «Зенит». 
27. Второй экземпляр ключей. 28. Семейная 
жизнь душа в душу. 29. Восьмисекундный «от-
дых» боксера на ринге. 31. Служебно-разыскная 
порода собак. 33. Изюминка речи говорящего 
по-русски иностранца. 34. Клинок, благодаря 
которому нынешний президент МОК Томас Бах 
стал олимпийским чемпионом в 1976 году. 37. 
«Поэтический» кайф. 38. Ореол над головой 
святого.
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ПРОЕКТ

Пока их сверстники бесцельно сидят за 
компьютерами, эти ребята учатся ме-
тать ножи, стрелять из автомата и оказы-
вать первую помощь раненым в реаль-
ной жизни. В дни майских праздников 
в Казани проходил самый масштабный 
военно-патриотический проект в Рос-
сии — сбор «Союз-2015 — Наследники 
Победы». В этом году на сбор съехались 
400 подростков из кадетских школ и 
военно-патриотических клубов. За де-
сять дней ребята смогли на себе ощутить 
все прелести армейского быта: жили они 
в казармах, ходили в форме, ели из ар-
мейской посуды. Но «Союз-2015 — На-
следники Победы» — это еще и школа. 
Мастер-классы для подростков провели 
разведчики, космонавты, летчики.

Всероссийский сбор «Союз — Наследники 
Победы» проводится уже в седьмой раз. Но такое 
количество участников приезжает на слет впервые. 
В этом году в Казани собрались ребята почти из 
30 регионов России.

Распорядок дня здесь почти армейский. В 
семь утра подъем, затем — получасовая зарядка. 
Далее завтрак, занятия по строевой подготовке, 
преодоление полосы препятствий. Но в этом году 
условия на сборе были наиболее приближены к 
армейским. Главным образом потому, что жили 
ребята в казарме. Если в предыдущие годы сбор 
проходил на территории пансионатов или детских 
лагерей, в этом году «союзовцев» пригласил Ре-
спубликанский центр спортивно-патриотической 
и допризывной подготовки молодежи «Патриот». 
В России этот центр считается одним из лучших.

Каждый день наряду со спортивной и военной 
подготовкой участников слета ждали несколько 
мастер-классов. И это, наверное, главное отличие 
сборов «Союз — Наследники Победы» от других 
аналогичных мероприятий, где упор обычно дела-
ется на физподготовку и изучение азов военного 
мастерства. Занятия по экстремальной медицине 
проводили военные хирурги, а в школе военной 
разведки у подростков была возможность пооб-
щаться с легендарными разведчиками.

Специально к слету для ребят и преподава-
телей шьется форма, копирующая обмундиро-
вание одного из подразделений действующих 
российских войск. В прошлом году, например, все 
«союзовцы» были десантниками: для них пошили 
комплекты голубых беретов, тельняшек и камуф-
ляжных маскхалатов. В этом году организаторы 
решили облачить ребят в форму спецназа ГРУ. 
Причем после того, как сбор заканчивается, форму 
ребята не сдают на склад, а забирают с собой.

— Главное правило «Союза» — равные воз-
можности для всех, — объясняет идейный вдох-
новитель сбора, председатель регионального 
общественного движения поддержки защитников 
Родины «Доблесть Отечества» Олег Баканач.

Этому принципу здесь следуют повсемест-
но. Например, еще перед началом мероприятий 
всех участников разделяют на десять взводов. В 
каждой команде должно быть равное количество 
ребят как из старшей возрастной группы, так и из 
младшей, ребята из разных городов. 

— При формировании сборных команд не 
будет конкуренции между городами, регионами, 
чтобы они соревновались, как сражались их праде-
ды в годы Великой Отечественной войны — плечом 
к плечу, — объясняют организаторы.

9 мая ребята участвовали в открытии парка 
Победы вместе с президентом Республики Татар-
стан Рустамом Миннихановым. А завершился слет 
грандиозным флешмобом под гимн сбора, который 
написал автор-исполнитель Владимир Мазур.

— Мы не ставим перед собой цели, чтобы по-
сле наших сборов эти ребята стройными рядами 
пошли служить в армию, понимаем, что кто-то 
выберет себе другой путь. Но хотим, чтобы они 
приносили пользу своей стране, несмотря на то, 
какую профессию выберут и какое социальное по-
ложение займут. А без патриотического воспитания 
это невозможно, — говорит Олег Баканач.

Всероссийский молодежный сбор является 
отборочным к международному. За эти десять 
дней судьи отобрали 5 сильнейших российских 
команд, которые этим летом будут представлять 
нашу страну в Армении на международном сборе 
«Союз-2015 — Наследники Победы».

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В КАЗАНИ ПРОШЕЛ 
СЛЕТ БУДУЩИХ 
КОМАНДИРОВ
На сбор «Союз-2015 — 
Наследники Победы» 
съехались воспитанники 
лучших кадетских 
школ и военно-
патриотических клубов

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

❑ "ГАЗ-21" куплю 
т. 8-916-934-90-31

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
К10, ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ издание книг 

т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

8 916 997 69 59, Амелия

ПЁС-УЛЫБКА

3 года.  Молодой,
контактный,
дружелюбный пес,
среднего размера.
 Активный, любит
прогулки.
Привит.

ДЖЕК

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы,
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ знакомства. 

Гарантированно! 
т. 8-925-831-53-30

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т.8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

❑ электрики,
сантехники 
т. 8-495-502-69-75

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ РЕЛАКС 

м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ ваш отдых в салоне
и на  дому
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35
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В ГАГАРИНСКИЙ РАЙОННЫЙ 
СУД Г. МОСКВЫ ПОСТУПИЛО 

ЗАЯВЛЕНИЕ
ОТ РЯБОВА

ОЛЕГА ГЕОРГИЕВИЧА
О ПРИЗНАНИИ

НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ И 
ВОССТАНОВЛЕНИИ  ПРАВ 

ПО УТРАЧЕННЫМ ЦЕННЫМ 
БУМАГАМ.

Сберегательный сертификат 
№ 1106508 серии СЦ на сум-
му вклада 1.100.011.59 рубля,
выданный дополнительным 
офисом №01123 Московского 
банка ОАО «Сбербанк России» 
на имя Рябова Олега Георгие-
вича, был  утрачен при невы-
ясненных обстоятельствах.
Держателю указанного доку-
мента предлагается в течение 
трех месяцев со дня опублико-
вания подать в суд заявление 
о своих правах на них.

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки,
календарики,
игрушки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

ВАШ ВЫБОР-
РАССЛАБЛЕНИЕ 
м. «Планерная», 8-965-221-69-71
м. «Тушинская», 8-968-719-42-44

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление
ЮЗАО и центр 
т. 8-915-199-88-87

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Отпускное летнее время для многих 
— самое любимое, ведь именно ле-
том обычно отправляются в далекие 
путешествия. Однако вопросы порой 
начинаются еще на этапе сбора доку-
ментов. Куда бежать и какие справки 
брать на детей? А если поездка наме-
чается не общественным транспортом, 
а на личном авто? В этом году ситуация 
с выездом детей за границу стала еще 
более запутанной. Пограничная служ-
ба РФ объявила об изменениях в суще-
ствующем порядке. А именно, что для 
выезда с одним из родителей не нужна 
нотариальная доверенность от вто-
рого. Так ли это на самом деле? «МК» 
обратился за разъяснениями по этому 
поводу к действующим нотариусам и 
юристам. 

Разъяснения пограничников выглядят сле-
дующим образом: если один из родителей (за-
конных представителей) ребенка едет вместе с 
ним, то доверенность от второго не требуется. 

— Непонятно, почему эта информация была 
преподнесена как новость, — удивляется нота-
риус Алия Белякова. — Такой порядок определен 
еще в 1996 году Федеральным законом № 114-
ФЗ «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ». 
Другой вопрос, что далеко не все сотрудники 
таможни были осведомлены о том, что доверен-
ность не требуется. Я сама, выезжая с дочкой на 
отдых, всегда беру с собой эту бумагу, потому 
что неизвестно, на какого пограничника попа-
дешь. Некоторые требуют согласие на выезд, 
и никакие статьи закона им не указ. А портить 
отдых опозданием на самолет совсем не хо-
чется. Так что, думаю, эта новость — для самих 
пограничников, надеюсь, теперь никто из них 
уже не будет чинить препятствий.

Кое-где в прессе мелькала информация о 
том, что якобы теперь можно взять у отца/матери 
разрешение на выезд на все года, вплоть до 
совершеннолетия чада. Однако нотариус эту 
информацию опроверг: 

— Совсем наоборот. Раньше мы как раз 
выдавали такие долгосрочные согласия. Но 
в прошлом году Федеральная нотариальная 
палата обратилась за разъяснениями к Феде-
ральному таможенному союзу по этому поводу. 
И там пояснили, что выдавать согласие можно 
только на время конкретной поездки. Так на-
писано в законе. 

Доверенность наверняка понадобится тем 
детям, кто едет в заграничный тур вообще без 
родителей — в одиночку или с сопровождаю-
щим лицом. В таком случае один из родителей 
оформляет нотариальное согласие на выезд 
сына или дочери. В документе указываются 
паспортные данные сопровождающего лица 
— тренера, воспитателя, учителя, бабушки, де-
душки — того, с кем вы отпускаете ребенка. На 
границе обязательно спросят такой документ.

Если второй родитель возражает против 
того, что его чадо путешествует без него, то 
ему придется идти в суд. Только там он может 
выразить свое недовольство. Возможно, к нему 
прислушаются (если как следует обоснует свою 
боязнь) и вынесут соответствующее судебное 
решение. В этом случае ребенок будет внесен в 
список невыездных и не сможет покинуть преде-
лов родины до 18 лет.

■ ■ ■
Но рано радоваться тем, кто решил, что 

дорогу к нотариусу теперь можно забыть раз 
и навсегда. Нотариально заверенное согласие 
родителей по-прежнему требуют страны с ви-
зовым режимом. А именно — весь Евросоюз 
(Италия, Испания, Греция, Франция, Германия 
и др.), а также Китай, Индия, США, Австралия и 
другие. Одним словом, все те страны, в которые 
без оформления визы заранее в посольстве 
россиянам въезд закрыт. Для получения визы 
ребенку необходима доверенность. Полный 
список необходимых документов можно узнать 
в посольствах. 

— Самые строгие правила к доверенности 
предъявляют Испания и Франция, — говорит 
нотариус. — Испания требует прямо в нотари-
альном согласии указывать название отеля, 
где будет проживать ребенок, и конкретные 
даты поездки. А Франция просит у родителей 
доверенности даже в том случае, если семья 
выезжает всем составом: и с мамой, и с папой. 
Это так называемые перекрестные согласия: 
отец пишет на мать, мать на отца, и еще одно, что 
оба родителя не против, что их ребенок поедет 
самостоятельно. С учетом того, что один такой 
документ стоит в среднем 1000 рублей, к бюд-
жету поездки приходится приплюсовывать еще 
3–4 тысячи на оформление доверенностей. 

Большие проблемы с оформлением до-
веренности всегда были у разведенных. Потому 
как второго родителя бывает сложно найти. Где 
живет — неизвестно, или живет далеко, к теле-
фону не подходит... А ребенок отдыхать хочет. 
В таком случае следует обратиться в отделение 
полиции по последнему известному вам месту 
жительства отца/матери. Только делать это стоит 
не в последнюю минуту перед оформлением 
визы, а заблаговременно, хотя бы за 3 месяца 
(идеально за полгода). Тогда розыском недобро-
совестного займутся сотрудники правоохра-
нительных органов. А в случае, если и им не 

удастся этого сделать, они обязаны выдать вам 
справку с печатью и подписью: «Так, мол, и так, 
местонахождение такого-то установить не уда-
лось». С этой справкой смело направляйтесь в 
посольство. С выдачей визы не откажут. 

Если поездки за рубеж — регулярные раз-
влечения вашей неполной семьи, то чтобы не 
бегать каждый раз к участковому, стоит об-
ратиться в суд. Иск о признании отца/матери 
ребенка безвестно отсутствующим примут у вас 
в районном суде по месту жительства. В случае 
если служители Фемиды удовлетворят ваши 
требования, то вместо согласия каждый раз 
предъявляете в посольство решение суда. 

■ ■ ■
Во многих странах виза вообще не нужна. А 

значит, не нужно и согласие родителей. Порядка 
80 стран не требуют оформления въездных до-
кументов от россиян. А именно: Турция, Египет, 
Таиланд, Вьетнам, Доминикана, Израиль, Куба 
(из популярных направлений у российских ту-
ристов). А также Азербайджан, Грузия, Армения, 
Аргентина, Багамские острова, Барбадос, Боли-
вия, Венесуэла, Коста-Рика, Лаос, Мальдивские 
острова, Филиппины, Черногория, Малайзия, 
Марокко, Молдова, Намибия, Тунис, Сейшель-
ские острова и многие другие (полный список 
можно найти на сайте МИДа и во многих других 
открытых источниках). Многие из этих стран 
ставят визу прямо в аэропорту по прилете, что 
не вызывает каких-либо трудностей и бумажной 
волокиты. 

Есть еще и 4 страны, куда можно попасть 
вообще по обычному (внутреннему) паспорту. 
И без всяких доверенностей. Это Абхазия (до 
90 дней пребывания), Белоруссия, Казахстан 
и Южная Осетия. 

■ ■ ■
Есть еще один вопрос, который часто зани-

мает умы начинающих путешественников. Нужно 
ли оформлять доверенности на свой автомобиль, 

если поездка намечается на личном транспорте? 
В этом случае требуется основательная под-
готовка. Сперва откройте карту и посмотрите, 
какие страны вам предстоит пересекать. 

Путь в Европу, как правило, лежит через 
дружественную Белоруссию. Для проезда на 
своем авто по этой стране требуются те же са-
мые документы, что и в России. Единственное 
отличие — не годится рукописная доверенность 
от хозяина авто. Такой документ не удовлетворит 
бдительных белорусских гаишников. Поэтому, 
если вы не являетесь собственником авто, нужно 
оформить нотариальную доверенность. Так-
же для проезда по этой стране требуется своя 
страховка гражданской ответственности. Ее 
можно приобрести прямо перед таможней (вдоль 
всей трассы много представителей страховых 
компаний). Минимальный срок действия такого 
документа — 2 недели. 

Перед европейской границей придется 
купить еще одну страховку, которая действует 
на всей территории Еврозоны, — так называе-
мую «зеленую карту». Ее в Европе спрашивают 
первым делом. Вторым — документы на машину 
(свидетельство о регистрации, права и талон 
технического осмотра). 

Если автомобилем управляет не его соб-
ственник, потребуется доверенность, обяза-
тельно заверенная нотариально. Кроме под-
писи нотариуса она должна содержать текст 
«С правом выезда за границу» или «С правом 
вывоза за границу». Перевода доверенности 
на другой язык обычно не требуется. В дове-
ренности укажите полностью все паспортные 
данные. Хотя этого не требуется, но таможенник 
может придраться. Лишние заминки никому не 
добавляют удовольствия. 

Что касается технического состояния авто, 
то однозначно не должно быть трещин на лобо-
вом стекле, должен быть целый кузов и исправ-
ные фары. Также у вас должна быть специальная 
евроаптечка (она содержит 18 обязательных 
наименований и продается у нас в России в 
любом крупном автоцентре), огнетушитель, знак 
аварийной остановки, наклейка RUS. 

Важно! Антирадары — строжайше запре-
щены в Европе. Если его у вас обнаружат на 
границе (даже в выключенном виде в бардач-
ке), то заставят уплатить солидный штраф. Ну 
а если уже на дорогах Старого Света, то могут 
даже лишить прав. Такие истории не редкость 
в последнее время. 

Для поездок на дружественный Восток 
список документов такой же, как и в Европу. 
Единственное, за наличие радара никто вас 
штрафовать не будет. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

За границу со свистом: 
какие документы 
понадобятся вам  
и вашим детям

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ
РЕКЛАМЫ

обращаться по телефонам:
(495) 781-47-43, 781-47-40

E-mail: classifieds@mk.ru

ГЕОГРАФИЯ 
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Абхазия от 800 руб. с 3-раз. питанием. Сочи, Анапа, 
Геленджик от 750 руб. с 3-раз. питанием. Прожива-
ние от 450 руб. Крым от 1000 руб. с 3-раз. питанием. 
Азовское море от 700 руб. с 3-раз. питанием

Россия, СНГ ООО «СКМ-ТУР»,
ст.м. «Чистые пруды», 
«Тургеневская», «Сретенский 
бульвар», (495) 643-30-04, 
624-68-82, 621-88-56

 СТРАНА ОПИСАНИЕ ТУРА ФИРМА

ДОВЕРИЕ 
ПОДТВЕРДИ 

ДОВЕРЕННОСТЬЮ

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 14 по 23 мая проходит  

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:
Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю
42573               журнал «МК-Бульвар»,  617,50           579,54           539,33
                        1 раз в неделю 
42567 «Московский комсомолец» и «МК-Бульвар», 1316,89          1327,28          1100,38
                 6 раз и 1 раз в неделю 
В1910           «Российская охотничья газета»,  524,83           493,06           459,36
                      1 раз в неделю  
В5685         журнал «Охота и рыбалка. ХХI век», 444,21           429,62           414,19
                      1 раз в месяц  
В2889           «Российская охотничья газета» 912,94           866,57           817,45
              и «Охота и рыбалка-ХХI век»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
18–19 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
20–21 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а

м. «Университет», выход к МГУ
22 мая с 8.00 до 20.00
23 мая с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», автовокзал
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
25–26 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей и «МК»  
по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

Информация по тел. 8(495)665-40-80
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... И РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ масштаба! Мы не хуже. Мы знаем способ-
ности того же Овечкина. Уставший Саша, 
но не злой. Хочется финала России с 
Канадой. 

ХОЛОДНЫЙ РАСЧЕТ

Федор 
КАНАРЕЙКИН, 

тренер: «Сборная 
России от матча 

 к матчу 
прибавляет»

— Особенно 
радует звено Мал-
кина и Мозякина. 
Во многом благо-
даря их действиям 
и удалось пройти 
сборную Швеции. Да и наша защита не стоит 
на месте, прогрессирует. И в том, что у нас 
осталось всего шесть защитников, никакой 
трагедии нет. Три пары — оптимально, у них 
хороший ритм и объем работы. 

Поэтому считаю, что дважды за один чем-
пионат мира проигрывать США — слишком 
большая роскошь. Предстоящая игра будет со-
вершенно другой, нежели встреча в групповом 
этапе. Да и наши ребята смогут настроиться 
должным образом.

Плюс не стоит забывать о приезде Алек-
сандра Овечкина. Он поможет прежде всего 
психологически. А с интеграцией его в состав 
проблем не возникнет. В сборной динамовский 
тренерский штаб, Саша — сам весь динамов-
ский. И именно потому все срастается!

Отдел спорта.

РОССИЯ—США: СРАВНИВАЕМ!
Россияне дружно говорят о том, что 
нашей сборной по хоккею просто 
необходимо взять реванш у амери-
канцев за проигрыш во время груп-
пового турнира (2:4). Какие они — 
сборные США и России?

■ ■ ■
Средний возраст у сборных России и США 

одинаковый — 24 года.
У россиян самый опытный — Сергей Мозякин 

(«Металлург», Магнитогорск). Среди американ-
цев — 34-летний Мэтт Хендрикс из «Эдмонтон 
Ойлерз».

Самый юный среди россиян — Андрей Ми-
ронов из московского «Динамо», ему 20 лет. В 
составе «звездно-полосатых» двое нападающих 
еще моложе — 18-летние Джек Айкел и Дилан 
Ларкин представляют Бостонский и Мичиганский 
университеты соответственно.

■ ■ ■
Подавляющее большинство хоккеистов 

сборной США представляют либо американские 
клубы, либо американские же университеты. Трое 
выступают за канадские клубы НХЛ (защитник 
Джейк Гардинер — «Торонто Мейпл Лифс», Ник 
Бонино — «Ванкувер Кэнакс», Мэтт Хендрикс — 
«Ойлерз»). Нападающий Дэн Секстон играет в 
КХЛ, в «Нефтехимике».

Среди россиян семеро играют в НХЛ (правда, 
с приездом Александра Овечкина, вылетевше-
го из розыгрыша Кубка Стэнли с вашингтонски-
ми «Кэпиталс», их стало восемь). Это Дмитрий 
Куликов («Флорида Пантерз»), Евгений Малкин 
(«Питтсбург Пингвинз»), Антон Худобин («Каролина 
Харрикейнз»), Николай Кулемин («Нью-Йорк Ай-
лендерс»), Артем Анисимов и Сергей Бобровский 
(«Коламбус Блю Джекетс»), Владимир Тарасенко 
(«Сент-Луис Блюз»).

■ ■ ■
В составе американцев есть только один 

игрок, увенчанный наградами чемпионатов мира. 
Это бронзовый призер 2013 года Джастин Фолк.

В нашей национальной команде состав более 
титулованный, ведь у США последнее «золото» 
чемпионата мира случалось в далеком 1960 году. 
У нас в составе 17 чемпионов мира, причем пятеро 
из них — двукратные.

Ульяна УРБАН.

ЗВЕЗДНОЕ МНЕНИЕ

Валерий Сюткин, 
певец:

— Я верю в коман-
ду и победу. И очень 
надеюсь и на помощь 
Саши Овечкина, с ко-
торым я лично знаком. 
Он прибудет, надеюсь, 
в расположение наших. 
Форвард способен 
внести ударную мощь 
в сборную. Команда 
уже показала блиста-

тельную игру со Швецией, чуть заставила по-
нервничать, но, как говорится, итог вот он, на 
табло! Очень порадовал и Женя Малкин. Из 
предыдущих встреч, как вы верно подметили, 
победа со счетом 7:0 над Белоруссией была 
красивой — особенно в день 70-летия Великой 
Победы. Но наши соперники это друзья, и я бы 
не стал на этом успехе акцентировать особое 
внимание. Точно так же не буду припоминать 
сборной России поражение не первом этапе от 
Америки. Тот результат уже никого не интере-
сует. Тем более, теперь есть возможность реа-
билитироваться. И знаете, было бы хуже, если 
бы наша команда их обыграла тогда, особенно 
с приличным счетом. Когда ты выходишь на лед, 
все эти умозаключения не работают. Это мы с 
вами, болельщики, можем делать прогнозы, а 
когда выходишь на лед — все происходит иначе. 
Что касается предстоящей встречи, которую 

я буду сегодня смотреть внимательно, про-
цитирую девиз знаменитого футбольного 
тренера сэра Алекса Фергюсона: «Проигрыш 
с достоинством — победа со смирением». В 
том плане, чтобы не было головокружения от 
выхода в полуфинал. 

Вячеслав Петкун, 
музыкант:  
«Оставьте сборную  
в покое!»

— Я посмотрел игру 
со Швецией, от коммен-
тариев бы воздержался. 
Ну хорошо: игра не очень 
ровная. Речь идет о сбор-
ной, а сборная — это бо-
лее тонкая субстанция, 

чем клуб... Допустим, СКА и казанцы не играли 
долго, а игроки НХЛ — наоборот. А этот без-
нравственный патриотизм только мешает. 
Самим спортсменам хочется покоя. Ни один 
чиновник, ворвавшийся в раздевалку, не при-
несет победы. Оставьте их в покое. Не мешайте 
готовиться команде и тренерам. Те же Тихонов 
или Лобановский прекрасно это понимали. 
Понятно, что Америка сложная. Что она, что 
Канада пребывают на другой стадии раз-
вития по качеству подготовки. Это не мои 
умозрительные заключения, поверь. Но 
позитивного результата я жду: надо болеть 
грамотно, смотреть игру, а не обстав-
лять ее как событие геополитического 

Клип рассказывает о жизненной коллизии, 
когда судьба перевернула жизнь молодой де-
вушки, успешно начинающей карьеру моделье-
ра. Она готовилась к замужеству, но преступная 
неосторожность водителя в одну секунду пере-
черкнула ее жизнь. Семь лет назад на МКАД при 
установке Настей знака аварийной остановки на 
большой скорости в нее врезался автомобиль. 
После сложнейшей операции Насте ампути-
ровали обе ноги выше колена. У девушки был 
перелом шейного позвонка, заражение крови и 
черепно-мозговая травма. То, что она выжила, 
врачи назвали чудом. Последующая жизнь Насти 
— это пример несгибаемого мужества.

— Тяжелая история Насти меня беспокоит 
уже много лет. Мы вместе с Юрием Михайло-
вичем Лужковым стали принимать участие в 
становлении Насти, — начал рассказ Иосиф 
Кобзон. — Было чувство не только опеки, но и 
одновременно горечи. Искренне не понимал, 
почему государство не заботится о людях, по-
павших в беду. Она красива и талантлива. И если 
бы не ее родители, она не смогла бы пережить 
это испытание. Я помогал обрести ей себя в 
новой жизни. Мы ходили в Дом моды к Вячеславу 
Зайцеву и Валентину Юдашкину. Мне хотелось, 
чтобы она вспомнила о карьере модельера. 
Сначала Настя ходила молча, а потом поняла, 
что жизнь нам дана свыше и если ты живой, то 
должен прожить эту жизнь не в четырех стенах. 

В итоге она стала заниматься спортом. Сейчас 
она чемпионка мира по пара-фитнесу, чемпионка 
Москвы по пауэрлифтингу. В цирковой студии 
она занимается четвертый год и выполняет 
сложные силовые трюки в воздухе на канате 
и с обручем. Настя занимается дайвингом, в 
конном клубе, тренажерном зале, занимается 
вокалом в музыкальной школе. Единственное, 
что мы не смогли реализовать, так это ее искрен-
нее желание отправиться в космос. Хотя Настя 
прошла уже все подготовительные курсы. Мы 
беседовали с Валентиной Терешковой, которая 
объяснила, что в невесомости не может нахо-
диться человек с ампутированными ногами. 

Идея совместной песни родилась на между-
народной благотворительной акции для детей-
сирот и детей-инвалидов «Моя мечта и путь к 
ней!». Одна из поездок в детский дом под Тулой 
и стала решающей. Тимур познакомился с Ио-
сифом Давыдовичем Кобзоном и предложил 
записать совместный трек, а также родилась 
идея снять клип, где бы рассказывалась исто-
рия Насти. 

— Мне было приятно осознавать, что при 
всей занятости этого человека он находит 
время заботиться о нуждающихся, — делится 
TIMBIGFAMILY. — Я прослушал много песен Ио-
сифа Давыдовича и выбрал песню «Не исчезай», 
потому что верю в любовь и хочу, чтобы люди 
тоже верили в это прекрасное чувство. Очень 

долго мы работали над тем, чтобы совместить 
современный стиль и русскую классику. Важным 
моментом в этом было написание нового текста 
для речитатива в стихотворной форме. Музыку 
решили приблизить к саунду американского 
классического рэпа 90-х, но оставить русскую 
душевность и глубину. Это сочетаемое несо-
четаемых вещей: сделать модный стиль, но 
не имеющий отношения к популярной музыке. 
Одновременно и родилась идея о создании 
клипа. Потому что история Насти не может не 
тронуть сердца. 

Иосиф Давыдович снимал все дубли с 
первого раза. На последнем кадре оператор-
консультант Михаил Агранович попросил Коб-
зона посмотреть несколько секунд в камеру, 
после чего медленно закрыть глаза. Съемочная 
команда решила как-то настроить и подготовить 
певца к этой сцене, на что последовал неза-
медлительный ответ: «Ребята, я настроюсь без 
всего и на все. Вы мне дайте четкую задачу — все 
сделаю. Единственное, что не буду делать, — это 
садиться. Я не могу допустить, чтобы брюки в 
кадре были не глаженные». И все два часа съемок 
мэтр простоял в гримерной! 

Через несколько дней съемки продол-
жатся, но уже без участия Кобзона. Главную 
роль в клипе исполнит популярный актер Антон 
Шпиньков.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Бабушка выгуливает внука 3 лет в мае 
месяце в валенках. Соседки:
— Баба Таня, а что у тебя внук в 
валенках?
— А без валенок никак нельзя, не 
догоню!

— Завтра я вспорю тебе брюхо и полю-
буюсь на твои кишки, тварь.
— Простите???
— Я говорю, завтра аппендикс вам 
удалим.

Один коллега спрашивает другого:
— Тяжело работать, когда шефа нет?
— Очень тяжело. Даже курить не хожу, 
боюсь, что домой уйду.

Пока сантехник Сидоров шел домой, ин-
фляция съела, выпила и частично спря-
тала его получку.

Неожиданно найденный клад сорвал 
похороны... 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.05.2015):
1 USD — 50,0115; 1 EURO — 56,9881.
По курсу ММВБ (на 15.05.2015):
1 USD: спрос — 49,75;
предложение — 50,52.
1 EURO: спрос — 56,52;
предложение — 57,55.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

16 МАЯ
Антонов Сергей (1915–1995), писатель («Дело 
было в Пенькове», «Васька», «Овраги»)
Берггольц Ольга (1910–1975), литератор («Фев-
ральский дневник», «Ленинградская поэма», 
«Дневные звезды»)
Вершигора Петр (1905–1963), партизан, 
писатель
Волконский Сергей (1860–1937), князь, теа-
тральный критик, организатор, теоретик театра, 
беллетрист
Каневский Игорь (1964), издатель газеты «Мо-
сковская перспектива» и журнала «Столичный 
стиль»
Корбут Ольга (1955), гимнастка, олимпийская 
чемпионка
Новоселич Крист (1965), рок-музыкант 
(Nirvana)

Пушной Александр (1975), музыкант, шоумен, 
телеведущий («Галилео»)
Фонда Генри (1905–1982), киноактер («Двенад-
цать разгневанных мужчин», «Гроздья гнева», «У 
Золотого озера»)
17 МАЯ
Агурбаш Анжелика (1970), поп-певица
Зиновьев Николай (1945), поэт-песенник 
(«Паромщик», «Мастер и Маргарита», «А музы-
ка звучит»)
Иванова Наталья (1945), литературный критик, 
публицист перестройки, заместитель главного 
редактора журнала «Знамя»
Новодворская Валерия (1950–2014), диссидент, 
радикальный политик
Резнор Трент (1965), основатель и вокалист 
рок-группы Nine Inch Nails
Соловьев Сергей (1820–1879), автор «Истории 
России с древнейших времен»
Стародубов Владимир (1950), экс-министр 
здравоохранения РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в суб-
боту, 16 мая, в Москве и Подмосковье облачно, 
дождь, местами сильный. Температура ночью 
в Москве 7...9°, по области 5...10°, днем в Мо-
скве 10...12°, по области 9...14°. Ветер западный, 

северо-западный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 4.17, заход Солнца — 20.36, 
долгота дня — 16.19.
В воскресенье, 17 мая, облачно, дождь, 
ночью местами сильный. Температура ночью в 
Москве 5…7°, по области 3…8°, днем в Москве 
9…11°, по области 8…13°. Ветер северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.15, заход Солнца — 20.38, 
долгота дня — 16.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в уик-энд ожидается преимуще-
ственно слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

16 МАЯ
1920 г. — Жанна д’Арк причислена католической 
церковью к лику святых.
1960 г. — умер Игорь Грабарь.
1985 г. – Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «Об усилении борьбы с пьянством и ал-
коголизмом, искоренении самогоноварения». 
Начало антиалкогольной кампании.
1995 г. — в Японии арестован Сёко Асахара, 
глава секты «АУМ Синрикё».
2010 г. — умер рок-музыкант Ронни Джеймс 
Дио.

2014 г. — скончался знаменитый переводчик 
Виктор Суходрев.
2014 г. — депутаты Верховного совета Донецкой 
народной республики утвердили состав перво-
го народного правительства, председателем 
назначен Александр Бородай, министром обо-
роны — Игорь Стрелков.
17 МАЯ
Меж ду нар о д н ы й д е н ь б о р ь б ы с 
гомофобией.
Всемирный день электросвязи, коммуника-
ций и информационного общества.
Всемирный день памяти жертв СПИДа.
1800 г. — скончался Александр Суворов.
1865 г. — основан Международный союз 
электросвязи.
1955 г. — столкновение паромов в Японии, по-
гибли 135, пропали без вести 60 человек.
1970 г. — начало экспедиции Тура Хейердала 
на папирусной лодке «Ра-2» через Атлантиче-
ский океан.
1990 г. — ночью около города Стерлитамак упал 
железный метеорит весом более 315 кг.
1990 г. — Всемирная организация здравоохра-
нения исключила гомосексуальность из списка 
психических заболеваний.
1995 г. — Жак Ширак стал президентом Франции 
(по 2007 г.).
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МУЗЫКА

ЭВРИКА ЦИФРЫ  
ДНЯ

СОЗДАНО ПЕРВОЕ  
ДЕРЕВО-РОБОТ

Робо-растение придумали ученые из Ита-
льянского института технологий. Разработчи-
ки создали искусственное дерево, которое 
способно расти и развивать свою корневую 
систему.

Изобретение представляет собой некое подо-
бие дерева с широким стволом (его напечатали на 
3D-принтере), большими листьями и имеет развитую 
корневую систему. К слову, листья и корни были соз-
даны из специального материала, состав которого 
держится в строжайшем секрете. Под воздействием 
окружающей среды робо-дерево способно расти 
так же, как и его живой аналог. Ученые даже дали 
имя своему созданию — они нарекли его Плантоид. 
Разработчики отмечают, что самое ценное в изо-
бретении — его корни. Их оборудовали датчиками 
для анализа почвы, а также корни способны расти 
со скоростью около 2 мм в секунду. Спектр при-
менения «чудо-дерева» велик — при помощи него 
планируется изучать состояние почвы, получать 
солнечную энергию.

Комментарий заместителя заведующе-
го кафедрой высших растений биофака МГУ 

Владимира МУРАШОВА: 
— Назвать изобретение растением, конеч-

но, вряд ли можно. Ведь все растения снабжены 
функцией фотосинтеза, чего не скажешь об этой 
новинке. Поэтому точнее будет сказать — прототип 
дерева. А в остальном «чудо-дерево» — вещь очень 
интересная и полезная в разных сферах. Во-первых, 
оно способно аккумулировать солнечную энергию, 
так как с большей долей вероятности оснащено сол-
нечными батареями. Во-вторых, свойство растущих 
корней имеет важное значение для различных ис-
следований почвы. Например, можно узнать, какие 
микроорганизмы обитают около корней обычного 
дерева, что угнетает его рост. Можно изучать за-
кономерность произрастания различных растений 
около источников полезных ископаемых. Кроме 
этого, станет ясно состояние почвы под асфальтом. 
Ведь если поднять кусок асфальта, то туда проникнут 
организмы из внешней среды и картина окажется 
смазанной. А вот если посадить изобретение и после 
залить это место асфальтом, то полученные данные 
будут достовернее.

НА СВЕТУ ЛЮДИ  
ТОЛСТЕЮТ БЫСТРЕЕ

Слишком много света приводит к ожире-
нию. К такому неожиданному выводу пришли 
ученые из Голландии. Они доказали, что бурый 
жир в тканях, отвечающий за метаболизм, под 
воздействием искусственного освещения сжи-
гает меньше энергии, а стало быть, приводит 
к ожирению.

Жировая ткань у млекопитающих обычно де-
лится на два вида — бурую и белую. Белая передает 
энергию клеткам, а бурая создает тепло в результате 
метаболизма. Если работа бурого жира нарушена, 
тепла не хватает для сжигания лишних калорий. Те-
перь ученые выяснили, что мешает бурому жиру пра-
вильно работать — нарушение суточных ритмов.

Исследователи из Лейденского университета 
создали несколько групп мышей, которые жили при 
искусственном освещении в течение 12, 16 или 24 
часов в день. Оказалось, что у тех мышей, которые 
дольше жили в таких условиях, в организме сжига-
лось меньше жира и, соответственно, они быстрее 
толстели. Кормили их при этом одинаково с мышами 
из контрольной группы. У потолстевших грызунов 
было зафиксировано нарушение в работе бурых 
жировых клеток.

Комментарий эндокринолога  
Марии ПИСАРЕВОй:

— Бурый жир действительно сжигает калории, 
особенно активно этот процесс происходит у живот-
ных. У человека его гораздо меньше, и количество 
различается в зависимости от индивидуальности. 
Это может служить объяснением того, что одни люди 
долго остаются стройными, не прилагая особых 
усилий, а другим похудеть не помогают никакие 
диеты. Чтобы увеличить количество бурого жира, 
используют фармацевтические и даже хирурги-
ческие методы. И вот теперь наши иностранные 
коллеги доказали, что для начала людям, которые 
хотят усилить влияние бурого жира в организме, 
надо пораньше ложиться спать.

НАЖМИ НА КНОПКУ,  
И БОЛЬ УЙДЕТ

«Чудо-насос», который способен избавить 
человека от назойливой хронической боли, 
изобрели шведские ученые из Линчепингского 
университета. Устройство представляет собой 
снабженный лекарством имплантат и вживля-
ется в спинной мозг пациента.

Гаджет был создан из органических материалов, 
биологически совместимых с организмом человека. 
Внутри него помещены специальные лекарственные 
средства. Аппарат, вживляемый в спинной мозг 
пациента, работает просто: как только у человека на-
чинается приступ боли, пациент активирует устрой-
ство при помощи легкого электрического разряда 
по принципу электрофореза (для этого будет раз-
работано специальное внешнее портативное устрой-
ство). Как только в гаджет поступает электрический 
сигнал, «насос» тут же выделяет определенную долю 
медикаментов, которые одномоментно блокируют 
боль. Разработчики заостряют внимание на том, что 
изобретение предназначено для людей с хрониче-
скими болями и использовать его как средство от 
всех человеческих внезапных болевых напастей все 
же не удастся. Существенным плюсом является то, 
что имплантат абсолютно не затрудняет движение 
и не заметен для его носителя.

Комментарий врача-альголога  
Ивана ПОРТНЯГИНА: 

— Хроническая боль довольно сложное со-
бытие для человека. Лечат ее сейчас по-разному 
— таблетками, инъекциями, а также электрическими 
имплантатами-стимуляторами, которые вживляются 
в спинной мозг. Ученые Линчепингского универси-
тета пошли дальше и соединили медикаментозный 
метод лечения с имплантатами-стимуляторами. 
Это действительно очень полезное и нужное изо-
бретение, надеюсь, что опыты пройдут успешно и 
впоследствии людей, которых мучает хроническая 
боль, можно будет лечить этим методом. 

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Ирина БЛИННИК.

В этот уик-энд питерский «Зенит», 
вероятно, снова станет чемпионом 
России. Александр Кержаков, кото-
рый уже долгое время не попадает 
в основной состав «Зенита», на тре-
нировке перед игрой с «Ростовом» 
все равно выкладывался на 100%. 
По-другому один из лучших бом-
бардиров в истории российского 
футбола не умеет. О мотивации, о 
деньгах, о своем фонде в поддерж-
ку детского футбола и многом дру-
гом Александр рассказал «МК».

— Но все же давайте начнем с приятно-
го: почти 13 лет назад вы многообещающе 
дебютировали на чемпионате мира. Можете 
вспомнить сейчас свои эмоции?

— Да я тогда даже не понимал, что про-
исходит вокруг. И осознание того, что я сыграл 
на таком уровне, пришло позже. Все это время 
в Японии был как в приятном тумане. И я до 
последнего не верил, что в свои 19 лет могу 
вообще оказаться там с остальными ребятами, 
не говоря уже о том, чтобы выйти еще и на поле! 
Правда, свой первый гол за сборную я забил уже 
по возвращении, в игре со Швецией.

— Можете сравнить того Александра 
Кержакова с нынешним?

— Могу сказать, что в далеком 2002 году я 
не думал о результатах, я просто играл. Но со 
временем появилась ответственность. В том 
числе и перед болельщиками. Поэтому в 2014-м, 
на мундиале в Бразилии, я ко всему подходил 
уже с холодной головой, настраивался на каж-
дую игру.

— А футбол сильно изменился?
— Раньше, как мне кажется, было важнее 

открыть каких-то новых, молодых игроков, спо-
собных приносить пользу команде. Сейчас на 
первом месте результат. Раз вложены огромные 
деньги, то от тренера и команды требуется все 
и сразу. Выбираются физически сильные фут-
болисты, расставляются в тактическую схему, 
а далее они безоговорочно выполняют свои 
функции. Может, поэтому футбол сейчас потерял 
какую-то красочность и индивидуальность... 
Если говорить о финансовой составляющей, то 
и раньше игроки были обеспеченными людьми, 
могли позволить себе многое. Хотя сейчас, не-
сомненно, денег в футболе гораздо больше. 

И как бы нам ни хотелось разделять спорт и 
бизнес, но таковы реалии нашей жизни — без 
этого никуда. 

— Если футболистам платить меньшие 
зарплаты, но больше оставлять на преми-
альные — это повысит мотивацию?

— Есть футболисты, на которых это поло-
жительно повлияет, но я не помню, чтобы меня 
надо было мотивировать таким образом. Знаю, 
что РФС хочет ввести потолок зарплат для моло-
дых футболистов. Наверное, это в какой-то мере 
оправданно, потому что в нынешнем поколении, 
видимо, уже упустили этот момент, они стали 
более избалованными. Сейчас бывает, что моло-
дой футболист сразу получает большие деньги. 
И развитие его как игрока уходит на второй план, 
а финансы ― на первый. При введении потолка 
зарплат молодые футболисты будут стремиться 
к большему.

— В «Зените» сейчас большая конкурен-
ция. Молодым игрокам тяжело пробиться 
рядом с легионерами? 

— Естественно, тяжело. Особенно непросто 
молодым футболистам в тех клубах, в которых 
на первом месте стоит результат. Если возвра-
щаться к вопросу о бизнесе, то именно результат 
превыше всего. Но опять же, есть моменты, когда 
доверяют молодым футболистам. Как они поль-
зуются этим шансом — это уже другой вопрос. 
По крайней мере, в некоторых играх «Зенита» 
доверяли молодым.

— При этом вы не так часто появляе-
тесь в основном составе — не думали об 
уходе? 

— Знаете, здесь мой дом, я начинал здесь 
играть, а до этого тренировался в футбольной 
школе «Зенит». Поэтому не хочется уходить. Но и 

о времени, проведенном в других клубах, напри-
мер в «Динамо» или же в «Севилье», нисколько не 
жалею. Кстати, это был огромный опыт — попро-
бовать себя в другом чемпионате, в испанском. 
Да, у нас серьезная конкуренция за место в 
составе, но я борюсь за него. И уверен, что могу 
играть. Главное ― самого себя не накручивать. 
Я не накручиваю. Ощущаю себя хорошо.

— Как относитесь к критике?
— Раньше я обращал на нее внимание, но со 

временем стал воспринимать все гораздо про-
ще. А после матча и вовсе могу прессу не читать. 
Но знаете, если это критика обоснованная, то от 
нее никуда не уйти.

— В чем вы себя видите кроме 
футбола? 

— Сейчас одной из составляющих моей 
жизни стала благотворительность. Я серьезно 
начал заниматься этим и теперь понимаю: это 
то, чем я мог и хотел заниматься и раньше, но 
был к этому не готов. Я говорю о фонде «Звезды 
детям», который оказывает поддержку ребя-
тишкам из социально незащищенных семей. 
Например, в ближайшем будущем откроем 
детский интернет-магазин, вся прибыль кото-
рого пойдет опять же на помощь малоимущим 
ребятам. Конечно же, у меня в этом деле есть 
помощники, благодаря которым удается со-
вмещать это любимое занятие с футбольной 
карьерой. Научился балансировать.

— Думаю, уже можно говорить о до-
срочном чемпионстве «Зенита»...

— Нет, какой бы запас очков ни был, даже 
теоретические шансы могут быть использованы 
по максимуму. Понятно, что у нас большой отрыв, 
понятно, что мы должны его использовать. 

Алина РОМАНЦЕВА.

AN
SA

.IT

КОБЗОН 
СНЯЛ КЛИП 

О БОРЬБЕ 
ЗА ЖИЗНЬ

В центре Москвы прошли 
съемки клипа Иосифа 

Кобзона и TIMBIGFAMILY 
(основатель проекта пе-

вец Тимур Гарафутдинов) 
на совместную песню «Не 

исчезай». Сюжет клипа 
основан на реальных 

событиях. Эта история о 
девушке Насте Белков-

ской, которая находилась 
между жизнью и смер-

тью и только благодаря 
большому сердцу Иосифа 

Давыдовича обрела здо-
ровье, веру в себя и доби-

лась небывалых высот. 
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«ПОСЛЕ МАТЧА УЖЕ НЕ ЧИТАЮ ПРЕССУ»
Александр КЕРЖАКОВ — о том, как он относится к тому, что редко появляется на поле, 
и о том, почему не хочет уезжать из родного города

СПОРТ

Самые опытные в сборных России 
и США — 34-летние Сергей Мозякин 

и Мэтт Хендрикс.

СОБЫТИЕ  
ДНЯ

ПЕРСОНА

c 1-й стр.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

AP

AP
AP

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

ВЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я


